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Мировые тенденции

К 2050 году производство всех видов мяса в мире уве-
личится на 70,7% и превысит 505 млн т, рассказал прези-
дент Росптицесоюза Владимир Фисинин.

За это время активнее всего будет развиваться сектор 
производства мяса птицы, он прибавит 122,5% относитель-
но показателей 2010 года – до 220,4 млн т. При этом миро-
вое население станет больше на 36% и превысит 9,3 млрд 
человек.

Потребление мяса в 2050 году составит 54,3 кг/чел. в год, 
в том числе около 23,7 кг придется на птицу.

Сегодня Россия занимает 4-е место в мире по производ-
ству мяса птицы, отстав от США, Китая и Бразилии. Рос-
сийские темпы прироста производства мяса птицы пре-
вышают среднемировые в шесть раз.

Общемировой объем составил 110,5 млн т, то есть на до-
лю нашей страны пришлось примерно 4%. Глобальное про-
изводство мяса птицы на душу населения достигло 15,3 кг, 
увеличившись за прошедшие 15 лет на более чем 4 кг/чел.

Динамика потребления основных видов мяса в России 
в последние годы существенно превышала общемировую 
тенденцию. В мире потребление за последние 14 лет вы-
росло на 38%, в то время как в РФ – на 73%.

По прогнозам Rabobank мировой спрос на продукты жи-
вотного происхождения будет увеличиваться: с 2010-го по 
2030 год рост составит более 45%. При этом спрос на пти-
цу к 2030 году по сравнению с 2010-м вырастет на 60%.

Мировая торговля мясом увеличится со 100 млрд долла-
ров по итогам 2014 года до 200 млрд долларов к 2030-му. 
Поэтому российским производителям необходимо выхо-
дить на внешние рынки и использовать все возможности 
для разделки лакомого пирога.

Виктория Загоровская, 
редактор журнала «СФЕРА/Птицепром»
editor@sfera.fm

слово редактора
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Перспективными направ-
лениями экспорта россий-
ского мяса птицы являют-
ся Китай, Ближний Восток, 
Саудовская Аравия и Се-
верная Африка.

На сегодняшний день объемы 
оте чественного производства мяса 
птицы почти полностью покрывают 
потребности внутреннего рынка. Од-
нако условия работы в отрасли не са-
мые благоприятные. Вместе с ростом 
производства внутри страны при 
снижении уровня доходов населения 
в секторе обостряется конкуренция. 
Создание ритейлерами собственных 
перерабатывающих мощностей соз-
дает дополнительные риски. Если не 
стимулировать спрос и не развивать 
экспорт, очень скоро мы столкнемся 
с кризисом перепроизводства.

Непредсказуемость курсов валют 
не добавляет оптимизма. Рентабель-
ность бизнеса падает из-за роста 
стоимости кормов и материально-
технических ресурсов, а также огра-

Производство продукции птицевод-
ства в России за три квартала 2016 го-
да выросло по сравнению с показате-
лем годичной давности на 3,3% (поч-
ти до 4,2 млн т), сообщает Минсель-
хоз РФ. Производство яиц за девять 
месяцев составило 25,5 млрд штук, 
что на 2,8% больше соответствующе-
го периода прошлого года. При этом 
с 1998 года производство мяса птицы 
в России увеличилось в 6,6 раза (бо-
лее чем на 3,7 млн т).

Основной прирост обеспечили сель-
хозорганизации – как за счет действу-
ющих мощностей, так и за счет ново-
го строительства и реконструкции. 
Положительная динамика в КФХ на-
блюдается благодаря строительству 
новых ферм с небольшой мощностью, 
а в хозяйствах населения – за счет пе-
ревода свиноводства на альтернатив-
ные виды животноводства.

Сегодня 91% мяса птицы произво-
дится на промышленных птицефа-
бриках и только 9% – в хозяйствах 
населения, оценивает президент 
Росптицесоюза Владимир Фисинин. 
При этом ситуация в отрасли нахо-
дится под контролем: ЛПХ закупают 
привитых цыплят на птицефабриках, 
то есть по сути это единый комплекс, 
обращает внимание эксперт. Именно 
развитие птицеводства в частном сек-
торе он считает альтернативой сви-
новодству для борьбы с африканской 
чумой свиней (АЧС). Нужно, чтобы 
хозяйства населения выращивали 
водоплавающую птицу и индейку, 
но для этого также необходимо раз-
вивать кооперацию, закупать у ЛПХ 
продукцию, в том числе пух и перья. 
В прошлом году в России произвели 
0,52 кг/чел. мяса гуся, 0,85 кг/чел. ут-
ки и 1,1 кг/чел. индейки, подсчитал 
Росптицесоюз.

По итогам 2016 года объем произ-
водства мяса птицы в России возрас-
тет на 100–150 тыс. т и составит по-
рядка 4,65 млн. т (в убойном весе), 

ничения возможности повышения це-
ны на продукцию в условиях сниже-
ния покупательской способности.

Улучшение ситуации будет проис-
ходить по мере ухода с рынка неэф-
фективных игроков, восстановления 
платежеспособного спроса, активно-
го расширения экспорта, улучшения 
условий долгосрочного кредитования 
и прямой господдержки.

Импортозамещение 
и рост производства
Благодаря продовольственному эм-

барго и государственной политике 
импортозамещения в России доля мя-
са птицы отечественного производ-
ства достигает 90–95%, почти полно-
стью покрывая потребности внутрен-
него рынка.
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Сегодня конкуренция в мясной 
отрасли России крайне высока, 
и в перспективе она будет только 
усиливаться – вместе с ростом 
производства внутри страны.
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По данным Росптицесо-
юза, производство мяса 
птицы в прошлом году до-
стигло 4,48 млн т в убой-
ном весе, что на 319 тыс. т 
больше показателя 2014-
го, а в этом году может уве-
личиться до 4,65 млн т.

Индейка: двузначный рост
Один из наиболее динамичных сег-

ментов мясного рынка в России – про-
изводство индейки. Росту рынка спо-
собствуют увеличение спроса на дие-
тическое мясо, быстрое импортозаме-
щение, а также розничные цены – они 
в три раза выше, чем на курицу.

Потребление индейки в России за 
прошлый год выросло в два раза и со-
ставило около 1,3 кг/чел., подсчита-
ло информационно-аналитическое 
агентство «ИМИТ». По данным Рос-
птицесоюза, в 2015 году объем произ-
водства увеличился почти на 35% от-
носительно показателя 2014-го и со-
ставил 149,5 тыс. т. В этом году сектор 
вырастет до 170−180 тыс. т.

По итогам первой половины 2016 го-
да в стране произвели 91,5 тыс. т ин-
дейки, что на 7,6% больше, чем за ана-
логичный период 2015-го. При этом 
потребление в январе–июне было 
на уровне 92,8 тыс. т – на 3% выше, 
чем годом ранее, оценивает «ИМИТ». 
Спрос на индейку продолжит увели-
чиваться по мере восстановления по-
купательской способности населения.

Сегодня 98,5% отечественной индей-
ки производят сельхозорганизации. 

прогнозирует ведомство. Импорт оце-
нивается на уровне 250 тыс. т, из кото-
рых 58% ввезет Белоруссия, 38% – Бра-
зилия.

«Учитывая сегодняшнюю социально-
экономическую ситуацию в стране, 
мы не делаем больших прогнозов. Зна-
чительных новых проектов не наме-
чается, будем говорить, что нам надо 
сохранить хотя бы то, что у нас есть», – 
отмечает генеральный директор Рос-
птицесоюза Галина Бобылева. При 
этом, по ее мнению, в настоящее вре-
мя основные усилия должны быть на-
правлены на обеспечение конкурен-
тоспособности продукции российско-
го птицеводства.

По данным Росптицесоюза, в бли-
жайшие годы рост объемов про-
изводства в российском птицевод-
стве сохранится на текущем уровне. 
В 2017 году увеличение производства 
составит 100–120 тыс. т, при этом им-
порт уменьшится до 200 тыс. т, а экс-
порт возрастет до 150 тыс. т.

«К 2020 году производство мяса пти-
цы в РФ может достигнуть 5−5,2 млн т 
в год, хотя госпрограмма развития 
сельского хозяйства предполагает 
чуть меньший рост – до 4,9 млн т», – 
отмечает Владимир Фисинин.

Лидеры рынка – «Евродон», «Дамате», 
«Башкирский птицеводческий ком-
плекс им. М. Гафури», «Краснобор».

В ближайшие годы производство 
продолжит расти. Так, в финальной 
стадии находится совместный про-
ект группы «Черкизово» и Grupo 
Fuertes «Тамбовская индейка» мощ-
ностью 50 тыс. т в год; в Липецкой 
области в июле был запущен ком-
плекс «Кривец-птица» плановой про-
изводительностью 9 тыс. т индейки 
в год (к 2020-му). Холдинг «Руском-
Агро» начал строительство индей-
ководческого предприятия в Тюмен-
ской области. Производство планиру-
ют запустить весной 2017-го, выход 
на полную мощность (10 тыс. т) наме-
чен на 2018 год. Также проект произ-
водства индейки заявлен в Краснояр-
ском крае. Инвестор, «Енисейагросо-
юз», хочет вложить 800 млн рублей 
и возвести 20 новых корпусов на ба-
зе бывшей птицефабрики «Индюш-
кино». Мощность комплекса составит 
13 тыс. т в год.

Потребители продолжают 
экономить
Из-за упавших на 4% в 2015 году ре-

альных доходов россияне урезали 

Тема номера

ц и т а т а :

Владимир Фисинин,
президент Росптицесоюза:

«Сейчас Россельхознадзор интенсивно работает с Китаем и Ираном.
Если нам откроют эти страны, то у нас есть хорошая возможность 
поставлять на экспорт до 500 тыс. т птицы в год».
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свои расходы на продукты питания. 
Как результат – потребление мяса 
в 2015 году сократилось на 3%. Годом 
ранее оно снизилось на 2%, подсчита-
ли в Мясном союзе Единого экономи-
ческого пространства.

По итогам 2015 года оборот рознич-
ной торговли в реальном выражении 

Тема номера
Согласно данным Росста-
та, средние цены сельхоз-
производителей на реа-
лизованное мясо птицы 
и яйцо в России в сентя-
бре 2016 года составили 
102 руб./кг и 37,73 руб./де-
сяток соответственно.

Согласно базовому сценарию 
Минэкономразвития, по итогам 
2017 года рост ВВП должен составить 
1,1%, в 2018-м – 1,8%, в 2019-м – 1,4%. 
По оценке МВФ, падение ВВП России 
в 2016 году составит 0,8%, а в 2017 
году ожидается рост на 1,1%.

сократился на 10%, за первое полуго-
дие 2016-го – еще на 5,7%. Притом рос-
сияне все еще живут в условиях эко-
номии, что отразилось и в предпочте-
ниях при покупке мяса: отказ от до-
рогой говядины в пользу более деше-
вой птицы происходит все чаще.

Учитывая сложность макроэкономи-
ческой ситуации и продолжающееся 
снижение реальных доходов населе-
ния, Росптицесоюз прогнозирует даль-
нейшее повышение спроса на пти-
цу: в этом году ее потребление соста-
вит 32 кг/чел, что на 2 кг больше, чем 
в 2015-м. При этом, в отличие от боль-
шинства отраслевых экспертов и фи-

новление спроса на мясо, скорее, он 
останется стабильно невысоким, что 
не позволит расти ценам. Однако он 
тоже думает, что объем потребления 
мяса бройлера станет расти несколь-
ко более высокими темпами благода-
ря его доступности.

Согласно Индексу потребительско-
го доверия Nielsen, в третьем квартале 
2016 года спрос медленно восстанавли-
вается, но ключевое слово здесь «мед-
ленно». «Российский потребитель бу-
дет очень взвешенно подходить к во-
просу совершения покупок и очень 
осторожно выходить из ставшего нор-
мой жизни режима экономии. Произ-

водителям потребительских товаров, 
как и ритейлерам, важно проявлять 
максимальную чуткость к покупате-
лю и тонко работать над вопросами 
цены, качества их товаров и релевант-
ности предложений», – говорит Кон-
стантин Локтев, директор по разви-
тию Nielsen Россия.

В 2017 году рост потребительских 
расходов начнет восстанавливаться, 
но несравнимо медленнее, чем после 
кризиса 2008 года, прогнозирует ана-
литик Газпромбанка Дарья Снитко.

Кризис перепроизводства 
и конкуренция
Сегодня конкуренция в мясной от-

расли России крайне высока, и в пер-
спективе она будет только усиливать-
ся – вместе с ростом производства 
внутри страны.

Драйвером отрасли в ближайшие 
годы по-прежнему останется пти-
цеводство, которое продолжит при-
бавлять 2,5−6,5% в год, поэтому есть 
риск перепроизводства этого ви-
да мяса. Для того чтобы этого избе-
жать, надо поддержать спрос внутри 
страны, считают эксперты, подчерки-
вая, что потребление мяса в России 
падает уже два года подряд. Для это-
го предлагается рассмотреть разные 
программы, как продовольственные 
пособия или Food stamps.

«Решением проблемы перепроиз-
водства мяса могло бы стать увели-
чение среднегодового потребления 
и изменение его структуры. Но рост 
потребления возможен только при 
повышении доходов населения, чего 
мы не ожидаем в среднесрочной пер-
спективе, – отмечает директор по за-
купкам и логистике группы «Про-
до» Генрих Арутюнов. – Посколь-
ку мясо птицы и свинина являются 
товарами-субститутами, добиться се-
рьезного перетока спроса между ни-
ми можно только путем заметного из-
менения цен».

нансовых аналитиков, союз не ожида-
ет дальнейшего снижения потребле-
ния мяса в целом и даже предполага-
ет его рост до 75 кг/чел. в 2016 году.

Эксперт Института конъюнкту-
ры аграрного рынка (ИКАР) Дани-
ил Хотько полагает, что в 2016 году 
мы вряд ли увидим заметное восста-
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Кроме того, усиливается давление 
сетей; создание ритейлерами соб-
ственных перерабатывающих мощно-
стей создает дополнительную конку-
ренцию производителям. Так, фран-
цузский ритейлер Auchan, третий по 
величине игрок российской продук-
товой розницы, в декабре 2016 года 
запустит в Тамбовской области пер-
вый в стране мясоперерабатываю-
щий завод. Проект обойдется Auchan 
в 2,5 млрд рублей, мощность завода 
к 2020 году вырастет до 70 тыс. т в год 
со стартовых 40 тыс. т.

Завод будет работать по прямым 
контрактам с животноводами из 
Тамбовской и Воронежской областей. 
Они будут поставлять скот в убойный 
цех Auchan, а сеть будет разделывать 
его и отправлять мясо на полки ги-
пермаркетов. В перспективе такую же 
модель производства компания пла-
нирует использовать и в других про-
довольственных категориях, напри-
мер в овощах, фруктах и хлебе.

Снижение доходности 
бизнеса
Одновременно с ростом производ-

ства и падением платежеспособно-
го спроса уменьшается доходность 

птицеводов. Так, в этом году на фо-
не роста себестоимости и стагнации 
цены она снизится со средних 10,4% 
в 2015-м до 3,1%, отмечает гендирек-
тор Росптицесоюза Галина Бобылева.

Несмотря на то, что запускаются 
новые проекты, которые дают при-
бавку к общим объемам (в 2015 го-
ду введено в строй 26 объектов, со-
общает МСХ), часть предприятий 
регулярно снижают производство. 
Например, в этом году выпуск мя-
са птицы сократился в 27 регионах 
страны. Причина – экономические 
проблемы участников рынка, не все 
из которых готовы работать в усло-
виях увеличения издержек и удоро-
жания кормов.

Так, с января по август этого го-
да, по данным Росптицесоюза, себе-
стоимость производства 1 кг брой-
лера в живом весе поднялась с 41,48 
до 69,8 рубля, поскольку цена кормов 
возросла с 15,25 до 39,3 руб./кг. При 
этом, учитывая ограниченную поку-
пательскую способность населения, 
у предприятий нет возможности по-
вышать цены на продукцию, из-за че-
го падает рентабельность бизнеса.

По прогнозам Росптицесоюза, не-
смотря на динамичное развитие от-

расли, рентабельность производите-
лей мяса птицы сохранится на ны-
нешнем уровне в 7−10%.

Перспективы в такой ситуации есть 
у крупных, сильных, диверсифициро-
ванных игроков, которые имеют воз-
можность инвестировать в развитие 
производства и оптимизировать свою 
работу. Труднее всего придется про-
изводителям, у которых нет собствен-
ной кормовой базы, именно эти игро-
ки сталкиваются с резким ростом се-
бестоимости. Вероятно, в перспекти-
ве одного года –двух лет некоторые 
предприятия уйдут с рынка.

Новые экспортные 
горизонты
Продажи мяса и мясной продук-

ции за рубеж стали особенно выгод-
ны в условиях девальвации рубля. За 
семь месяцев 2016 года поставки за 
рубеж выросли на 87% в стоимостном 
выражении – до 105,2 млн долларов 
и на 104,4% в физическом выражении 
– до рекордных 90,8 тыс. т. Наиболь-
ший прирост экспорта был характе-
рен для февраля–марта, когда низкий 
курс рубля стимулировал производи-
телей вывозить свою продукцию за 
рубеж. В этом году экспорт мяса в сто-

Поскольку в условиях сни-
зившихся доходов насе-
ления производители на-
ращивают выпуск продук-
ции, в секторе усиливает-
ся конкуренция.

Тема номера

ц и т а т а :

Галина Бобылева,
генеральный директор Росптицесоюза:

«Учитывая сегодняшнюю социально-экономическую ситуацию в стране, мы 
не делаем больших прогнозов. Значительных новых проектов не намечается, 
будем говорить, что нам надо сохранить хотя бы то, что у нас есть».
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имостном выражении должен соста-
вить порядка 200 млн долларов, что 
в два раза больше, чем годом ранее.

Основной с тат ьей российско -
го мясного экспорта являются мя-
со и субпродукты птицы, на кото-
рые приходится 70% поставок. За 
семь месяцев 2016 года объем экс-

Тема номера
При сокращении уровня 
потребления мяса в це-
лом более дешевое кури-
ное мясо, напротив, стало 
пользоваться повышен-
ным спросом, что также 
связано со снижением пла-
тежеспособного спроса.

Лидер рынка – Группа «Черкизово» – 
в 2016 году сделала первые 
поставки куриного мяса в Египет 
и Танзанию. Всего в этом году 
компания экспортирует 20 тыс. т мяса, 
в будущем – 50 тыс. т, продолжая 
наращивать объемы поставок.

порта мяса птицы вырос в 2,5 раза 
по сравнению с 2015-м. По подсче-
там Росптицесоюза, в этом году 
он составит 100−120 тыс. т против 
70 тыс. т в 2015-м. Основные покупа-
тели – Украина (Донецк и Луганск), 
Казахстан, Киргизия и Гонконг.

Тем не менее, в целом объемы экс-
порта мяса остаются весьма скромны-
ми по сравнению с тем количеством 
продукции, которое производится 
в стране. Для выхода на международ-
ные рынки необходимо привести на-
ши стандарты в максимальное соот-
ветствие с международными требо-
ваниями. Российское правительство 

птицефабрика «Приосколье», «Брян-
ский бройлер», компания «Красно-
бор», «Перепелкин и Жоевъ», хотя 
пока объем тарифных квот на него 
очень мал.

Кроме того, Васильевская птице-
фабрика (Пензенская область), вхо-
дящая в состав Группы «Черкизо-
во», успешно прошла аттестацию на 
ветеринарно-санитарные требования 
Евросоюза, подтвердив соответствие 
действующей на производстве си-
стемы менеджмента качества и без-
опасности международным стандар-
там. С 1 ноября 2016 года Группа «Чер-
кизово» получила право поставлять 
продукцию, производимую на этом 
предприятии, на территорию ЕС.

«Европейский рынок – один из 
приоритетов нашего дальнейшего 
развития, мы многое делаем в этом 
направлении, – говорит руководи-
тель направления экспорта Груп-
пы «Черкизово» Андрей Терехин. – 
В настоящее время мы активно ведем 
переговоры, работая над возможно-
стью поставок пробных партий мя-
са птицы европейским покупателям. 
И хотя на пути российской птицевод-
ческой продукции в ЕС пока еще не-
мало барьеров (в частности, Россия 
в отличие от основных конкурентов 
не имеет отдельной квоты на постав-
ки в страны Евросоюза), мы надеем-
ся, что и этот вопрос также будет ре-
шен положительно, расширив пер-
спективы наших поставок на емкий 
европейский рынок. Страны ЕС яв-
ляются крупным потребителем филе 
грудки курицы и индейки, они им-
портируют этот продукт, и мы мо-
жем стать здесь активным игроком 
благодаря конкурентоспособным це-
нам и высокому качеству нашей про-
дукции».

Уже в 2017 году экспорт мяса пти-
цы может впервые превысить его 
импорт, что сделает Россию нетто-
экспортером – впервые в истории.

в целях интеграции с мировым со-
обществом принимает меры для гар-
монизации ветеринарного законода-
тельства, а также санитарных правил 
и норм с требованиями международ-
ных соглашений.

Уже заключены соглашения с ОАЭ, 
Ираком, Саудовской Аравией, Егип-

том, Танзанией. Основная цель, кото-
рая стоит перед Россией в настоящее 
время, – это открытие Китая, потому 
что рынок этой страны – самый боль-
шой и быстрорастущий.

«Сейчас Россельхознадзор интен-
сивно работает с Китаем и Ираном. 
Если нам откроют эти страны, то 
у нас есть хорошая возможность по-
ставлять на экспорт до 500 тыс. т 
птицы в год», – отмечает Владимир 
Фисинин.

Готовая мясная продукция может 
поставляться в страны ЕС. Право экс-
портировать на европейский рынок 
мясо птицы получили, в том числе, 
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зано с необходимостью диверсифика-
ции российского экспорта. Цены на 
продовольственные товары поддер-
живаются на уровне, не дестабилизи-
рующем социальную ситуацию. Про-
должается усиление крупных сельхоз-
предприятий, которые выигрывают 
конкуренцию с более мелкими, а тем 
более с фермерскими хозяйствами.

– Что можно отнести к основным до-
стижениям  отрасли  птицеводства, 
а также вашей компании в этом году?

Олег Петриченко:
– Основное достижение – это макси-

мальное обеспечение потребителей 
полезной и доступной продукцией 
птицеводства. Это стало возможным 
благодаря стечению внешних (эконо-
мическая обстановка) и внутренних 
факторов (оптимизация производ-
ства, выход на нужный уровень рен-
табельности, повышение уровня до-
ходности) целого ряда агропромыш-
ленных предприятий, в том числе 
и нашего.

Сегодня ГК «Здоровая Ферма» перехо-
дит на систему максимальной продук-
тивности птицы, последовательно вне-
дряя структурные и функциональные 
изменения в компании. Мы повыша-
ем среднесуточную конверсию корма 
и сохранность птицы, что дает нам око-
ло 400–500 т мяса в год дополнительно.

Кроме того, благодаря изменениям 
в компании нам удалось оптимизиро-
вать затраты на поголовье, к примеру, 
в части приобретения ветеринарных 
препаратов: с шести до трех рублей за 
голову.

Станислав Насимов:
– Отечественные производители се-

годня на 95% закрывают потребность 
потребителей в птице. Потребление 
продуктов птицеводства в России на-
ходится на высоком уровне, соответ-
ственно, рынок достаточно давно до-
стиг своего равновесия, и не стоит ожи-
дать активного роста в дальнейшем.

Олег Петриченко, генеральный директор Группы 

компаний «Здоровая Ферма»: «Приоритетные 

направления в следующем году – это расширение 

географии продаж и открытие новых рынков сбыта, 

а также поиск и изучение нишевых продуктов и категорий, 

которые пока не заняты».

– Какие изменения произошли 
в российском АПК в 2016 году? С чем 
они связаны?

Олег Петриченко, генеральный ди-
ректор Группы компаний «Здоровая 
Ферма»:

– Ключевые изменения связаны с си-
туацией импортозамещения, и это по-
ложительное влияние: в связи с про-
дуктовым эмбарго мы значитель-
но увеличили объемы выпуска оте-
чественной продукции – яйца, мяса 
птицы, которые в России традицион-
но пользуются высоким спросом. Это 
стимулировало рост производства. 
Другой вопрос – в связи с внешними 
текущими экономическими факто-
рами, влияющими на структуру се-
бестоимости продукции, произошло 
значительное повышение цен на ве-
теринарные препараты и составляю-
щие для кормов, что, в свою очередь, 
могло повлиять на цену реализации. 
По этому для предприятий стало важ-
ным предложить потребителям про-
дукцию, удовлетворяющую по соотно-
шению цена–качество, сохраняя поло-
жительную экономику бизнеса.

Станислав Насимов, генеральный 
директор холдинга «Русское Зерно 
Уфа»:

– С одной стороны, мы наблюда-
ем инерционный рост производства, 
с другой – некоторое падение потре-
бления, связанное с тем, какая эко-
номическая ситуация складывается 
в стране. В отношении холдинга «Рус-
ское Зерно Уфа» это привело к повы-
шению цен на птицу и росту кормо-
вой составляющей в структуре стои-
мости мяса. Кстати, по этой причине 
большинство компаний в сфере пти-
цеводства сработали в результате или 
в ноль, или в минус.

Альберт Давлеев, президент кон-
салтинговой компании AGRIFOOD 
Strategies, вице-президент Между-
народной программы развития пти-
цеводства (IPDP):

– В этом году мы наблюдаем даль-
нейшее снижение рентабельности 
производства из-за удорожания фи-
нансов и усиление внимания руковод-
ства страны к сельхозсектору. Также 
отмечу сохранение запланированных 
объемов господдержки АПК, что свя-
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– Назовите главные проблемы, пре-
пятствующие развитию птицеводства.

Олег Петриченко:
– Можно выделить три основные про-

блемы, которые одновременно являют-
ся потенциальными зонами роста: не-
достаток квалифицированного персо-
нала в сельскохозяйственной отрасли, 
неудовлетворительный уровень разви-
тия отечественных технологий и обо-
рудования, а также зависимость от экс-
порта в части ветеринарных препара-
тов и составляющих для корма.

Станислав Насимов:
– Ключевая проблема данной отрас-

ли – задержка субсидирования процент-
ных ставок по кредитам, а также спад по-
требительского спроса, который связан 
с текущими экономическими пробле-
мами в стране. В этом году рост произ-
водства птицеводческой продукции со-
ставил порядка 5–6%, но параллельно 
с этим потребление снизилось на 5% по 
отношению к 2015 году. И подобное явля-
ется тенденцией рынка в целом, а не на-
блюдается у отдельно взятых компаний.

Кроме того, в российском птицевод-
ческом секторе сейчас очевидно пере-
производство, поэтому, на наш взгляд, 
дальнейшие инвестиции в это направ-
ление существенно сократятся и будут 
значительно меньше того уровня, ко-
торый существовал 5–10 лет назад.

Также я бы отметил необходимость 
модернизации производства и исполь-
зования инновационного оборудова-
ния: наш холдинг использует наработ-
ки от признанных мировых лидеров 
в сфере птицеводства, что позволяет 
нам предлагать высококачественную 
продукцию по рыночной цене. Это 
стало возможным благодаря внедре-
нию автоматизированного производ-
ства, снижающего затраты и увеличи-
вающего производственные мощности.

Альберт Давлеев: 
– Это, прежде всего, сокращение госу-

дарственной поддержки птицеводства 
и высокая стоимость коммерческих кре-

Станислав Насимов, генеральный директор холдинга 

«Русское Зерно Уфа»: «Ключевая проблема данной 

отрасли – задержка субсидирования процентных ставок 

по кредитам, а также спад потребительского спроса, 

который связан с текущими экономическими проблемами 

в стране».

Холдинг «Русское Зерно Уфа» осущест-
вляет полный цикл производства мяса 
бройлеров и его глубокой переработки, 
а также занимается выпуском товарно-
го куриного яйца. Флагманом холдин-
га по поставке яйца является Башкир-
ская птицефабрика, на которой числен-
ность куриц-несушек составляет 2,5 млн 
голов. В 2015–2016 гг. была проведена 
полная модернизация этой площадки, 
и нам удалось увеличить объем произ-
водства до 750 млн яиц в год (в два раза). 
Мы покрываем 70% потребности в яйце 
в Республике Башкортостан.

Бройлерное направление включает 
в себя ряд предприятий: птицефабрики 
«Ашкадарская», «Туймазинская», мясо-
перерабатывающий завод «Турбаслин-
ские бройлеры». Численность птицы 
составляет более 3 млн голов. На пти-
цефабриках «Ашкадарская» и «Туйма-
зинская» сейчас завершена модерниза-
ция, новый, современный мясоперера-
батывающий завод был построен с ну-
ля с использованием мирового опыта 
от лидеров в сфере птицеводства и мя-
сопереработки, оснащен инноваци-
онным оборудованием. Уже сейчас на 
этих площадках увеличиваются объе-

мы производимой продукции. К при-
меру, в первой половине 2016 года фа-
брика выпускала в среднем 1 тыс. т мя-
са в месяц, однако в 2017-м этот показа-
тель будет в пять раз больше. Также по-
сле завершения инвестиционной фазы 
станет активнее развиваться глубокая 
переработка мяса, и планируется дове-
сти ее долю до 70% от общего объема, 
то есть до 4 тыс. т в месяц.

Альберт Давлеев:
– В первую очередь сохранение по-

зитивной динамики роста (более 3%) 
и практически полное замещение им-
порта на рынке. Началась системная 
работа по повышению эффективности 
производства на всех участках с зада-
чей перейти от экстенсивного пути 
развития к интенсивному. Отрадно, 
что увеличился экспорт мяса бройле-
ров, а не только субпродуктов. Мно-
гие наши компании достигли произ-
водственных показателей, близких 
к целевым параметрам генетическо-
го материала (сохранность, конвер-
сия, привесы). И, конечно, нельзя не 
отметить значительный рост произ-
водства мяса индейки и утки.
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Тема номера/ 
мнение экспертов

Альберт Давлеев, президент консалтинговой компании 

AGRIFOOD Strategies, вице-президент Международной 

программы развития птицеводства (IPDP): «В перспективе 

можно ожидать ухода с рынка нерентабельных 

и малорентабельных предприятий, сокращения поголовья 

некоторыми крупными игроками, поглощения отдельных 

птицеводческих производств более успешными компаниями 

или непрофильными инвесторами».

дитов на фоне снижения покупательной 
способности населения. Препятствуют 
многим планам отсутствие собственной 
селекционно-генетической базы и него-
товность большинства компаний под-
нимать уровень качества продукции до 
среднемирового, чтобы начать экспорт.

– Каковы приоритетные направления 
развития птицеводства, а также вашей 
компании в 2017 году? Что ждет отрасль 
в ближайшей перспективе?

Олег Петриченко:
– Приоритетные направления в сле-

дующем году – это расширение геогра-
фии продаж и открытие новых рынков 
сбыта, а также поиск и изучение нише-
вых продуктов и категорий, которые 
пока не заняты. Сегодня для компаний, 
как никогда, важен принцип «адапти-
руйся или умри»: предприятия, ориен-
тированные, в первую очередь, на по-
требителя, стремящиеся улучшить сер-
вис и качество своей продукции, смо-

гут повысить рентабельность и остать-
ся на рынке. В этом смысле крупным 
производствам будет проще: наша ком-
пания уже занята разработкой и вне-
дрением идей, улучшающих качество 
жизни потребителя.

Станислав Насимов:
– В дальнейшем мы доведем еже-

годный объем производства птицы 
до 100 тыс. т в живом весе на птице-
фабриках «Ашкадарская», «Туймазин-
ская» и заводе «Турбаслинские бройле-
ры». Это позволит нам довести выпуск 
готовой продукции до 80 тыс. т в год. 
Рассчитываем, что к 2018 году мы смо-
жем выпускать такой объем различ-
ной мясной продукции исключитель-
но за счет собственных бизнес-единиц, 
включая производство зерна для полу-
чения собственного комбикорма.

В настоящее время на уфимском мель-
комбинате проводится реконструк-
ция, завершить которую планируется 
к декабрю 2016 года. Так что примерно 
к этому времени мы уже будем иметь 

свой собственный комбикорм для пти-
цы. Это позволит нам создать необхо-
димый запас кормов до того момента, 
когда объемы его потребления на пти-
цефабриках заметно возрастут.

Сегодня все ниши в птицеводче-
ской отрасли заняты, поэтому любой 
новый игрок, который появится, не-
избежно столкнется с высокой конку-
ренцией, а также будет иметь более 
продолжительную окупаемость биз-
неса, чем 10 лет назад.

Альберт Давлеев:
– Сегодня приоритетным направле-

нием работы является, во-первых, со-
вершенствование кормовой базы: вы-
бор наиболее эффективных продук-
тов и технологий, снижающих конвер-
сию, в том числе отечественного произ-
водства. Во-вторых, дальнейшая лока-
лизация производств премиксов, кон-
центратов и ветеринарных препаратов 
на территории России. В-третьих, бо-
лее широкое использование птицевод-
ческой продукции в качестве сырья 
для мясоперерабатывающего сектора 
и для предприятий общественного пи-
тания. И, наконец, создание и развитие 
селекционно-генетических центров на 
основе частно-государственного парт-
нерства.

В перспективе можно ожидать ухода 
с рынка нерентабельных и малорента-
бельных предприятий, сокращения по-
головья некоторыми крупными игро-
ками, поглощения отдельных птице-
водческих производств более успеш-
ными компаниями или непрофильны-
ми инвесторами. Кроме того, ожидает-
ся запуск производства на нескольких 
новых крупных птицеводческих объек-
тах и увеличение существующих мощ-
ностей, расширение экспорта в бли-
жайшее зарубежье. Преимуществен-
ный рост продемонстрирует сектор ин-
дейководства. Давление сетевой розни-
цы на ценовую политику предприятий 
продолжит возрастать. Также прогно-
зируется дальнейшее снижение сред-
ней чистой рентабельности по отрас-
ли до 5–8%. 
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дирование краткосрочных креди-
тов – 5,1 млрд рублей. Финансиро-
вание федеральной целевой про-
граммы по устойчивому развитию 
сельских территорий запланирова-
но на уровне 15,4 млрд рублей, ФЦП 
по развитию мелиорации – 8,7 млрд 
рублей.

В то же время Минсельхоз на 
реализацию госпрограммы разви-
тия АПК в 2017 году закладывает 
215 млрд рублей, о чем на заседа-
нии комитета Госдумы по аграрным 
вопросам сообщил замминистра 
сельского хозяйства Игорь Кузин. 
Ранее премьер-министр Дмитрий 
Медведев говорил, что снижать фи-
нансирование господдержки агро-
промышленного комплекса в следу-
ющем году не планируется.

Кроме того, согласно проекту 
бюджета Минфина дальнейшее фи-
нансирование госпрограммы также 
предполагает снижение. Так, в 2018 
году на нее могут выделить лишь 
197,9 млрд рублей, а в 2019-м – не-
многим более 194 млрд рублей.

В самой госпрограмме раз-
вития сельского хозяйства на 
2013−2020 гг. было заложено фи-
нансирование в размере 258 млрд 
рублей в текущем году, 300 млрд 
рублей – в 2017-м, 324 млрд руб-
лей – в 2018-м и 337,8 млрд руб-
лей – в 2019-м.

Агроинвестор

Инфляция будет 
ниже 6%
По итогам года инфляция 
в стране будет ниже 6%, 
а в 2017-м удастся прибли-
зиться к целевым 4%, ска-
зал президент Владимир 
Путин на инвестиционном 
форуме «Россия зовет!»

На начало октября инфляция 
составила 6,4%, тогда как годом ра-
нее была на уровне 15,7%, напом-
нил глава государства. В прошлом 
году инфляция достигла 12,9%, про-
дукты питания подорожали на 14%, 
по данным Росстата.

По словам Владимира Пути-
на, за последние годы России уда-
лось добиться устойчивой макро-
экономической стабилизации, 
а также заметного снижения во-
латильности рубля. «Важным при-
знаком стабилизации стало пре-
кращение спада в реальном секто-
ре экономики, сработала политика 
импортозамещения. В отдельных 
отраслях, таких как производство 
машин и оборудования, легкая 
промышленность, деревообработ-
ка, наметился небольшой, но все-
таки достаточно уверенный рост, 
– отметил президент. – Хорошую 
динамику продолжает показывать 

сельское хозяйство России – плюс 
3,4% за восемь месяцев текуще-
го года. Прибавляет производство 
пищевых продуктов – на 2,4%».

Существенный вклад в увели-
чение выпуска продукции пище-
вой промышленности вносят про-
изводство мяса и субпродуктов 
(9,5% г/г), рыбы и продуктов ее пе-
реработки (20,9%), подсолнечного 
масла (рост в два раза), говорится 
в мониторинге Минэкономразви-
тия. В сельском хозяйстве драйве-
ром роста стало растениеводство 
благодаря рекордным показателям 
сбора урожая, также стабильно по-
зитивную динамику демонстриру-
ет производство скота и птицы на 
убой – плюс 5,2% во всех хозяй-
ствах.

Агроинвестор

Россия нарастит 
экспорт мяса
Россия нарастит экспорт мя-
са до 1,5 млрд долларов 
к 2020 году при условии по-
степенного открытия внеш-
них рынков, заявил глава 
Национальной мясной ас-
социации Сергей Юшин. 
В этом году экспорт мя-
са в стоимостном выраже-
нии должен составить поряд-
ка 200 млн долларов, что в два 
раза больше, чем годом ранее.

Россия уже стала крупным 
производителем на мировом рын-
ке мяса, занимая четвертое ме-
сто в выпуске куриного мяса и пя-
тое – свинины, сказал Юшин. Од-
нако в мировой торговле мясом 
на Россию приходится лишь 0,4%. 
Мировой рынок мяса эксперт оце-
нил в 100 млрд долларов, и, по его 
словам, к 2030 году он увеличится 
вдвое – до 200 млрд долларов.

Российские производители, 
получившие существенную под-
держку от девальвации рубля и не-
посредственно – господдержку во 
время введенных в 2014 году про-
довольственных санкций, в этом 
году заметно активизировали экс-
порт. Тем более что российский ры-
нок уже испытал на себе эффект от 
перепроизводства свинины.

Основной статьей российско-
го мясного экспорта пока являет-
ся куриное мясо, которое крупные 
российские холдинги поставляют 
в ряд стран ЕС, на Ближний Восток, 
а также начали пробные поставки 
в Египет и Танзанию. Субпродукты 
охотно импортируются странами 
Юго-Восточной Азии, и ожидается, 
что до конца года начнется экспорт 
куриного мяса в Китай.

Экспорт свинины, которая 
востребована преимуществен-

Соль и сахар 
пометят красным
Роспотребнадзор намерен 
разработать законопроект 
о маркировке красным цве-
том товаров с высоким содер-
жанием сахара или соли. Об 
этом сообщила руководитель 
ведомства Анна Попова, вы-
ступая на президиуме Сове-
та Федерации и Совета по во-
просам АПК и природопользо-
вания при Совете Федерации.

«Мы предлагаем новый под-
ход к маркировке продуктов пита-
ния – цветовая индикация. Полез-
ные продукты – зеленым, промежу-
точные – желтым, красным – когда 
у продукта высокое содержание са-
хара, соли или он содержит только 
заменители. Мы готовы приступить 
к разработке такого законопроек-
та», – сказала она.

Ограничиваться одним лишь 
указанием состава продукта пита-
ния на упаковке нельзя, посколь-
ку это недостаточно эффективно, 
считает Попова. Предполагается, 
что в случае принятия законопро-
екта на продукты питания будет на-
носиться полоса соответствующего 
цвета. Подобная маркировка при-
нята в ряде других стран, указала 
она.

«У населения должна быть 
возможность определить – он поку-
пает полезный или дешевый (про-
дукт). Это не значит, что мы вводим 
запрет, какое-то регулирование. 
Это информирование потребителя 
о совокупности веществ, заложен-
ных в продукт питания», – заклю-
чила она.

ТАСС

Продвижение 
отечественных 
товаров
Минпромторг России и Роска-
чество запустили Всероссий-
скую программу продвиже-
ния товаров, отмеченных го-
сударственным Знаком каче-
ства. В этом году на пилот-
ную кампанию по продви-
жению высококачественных 
российских товаров выделе-
но 15 млн рублей, сообщает 
пресс-служба Роскачества.

Торжественная церемония за-
пуска государственной программы 
состоялась 19 октября. Первой тор-
говой сетью, которая поддержала 
инициативу, стала площадка «МЕ-
ТРО Кэш энд Керри».

«Программа продвижения ка-
чественных российских товаров 
в ритейле – это одна из действен-
ных мер государственной под-

держки. Вся работа по отбору това-
ров, их исследования, аудиты про-
изводств и продвижение в торго-
вых точках производятся за счет 
средств федерального бюджета. 
Производитель и торговая сеть не 
несут никаких расходов, а это зна-
чит, что цена на высококачествен-
ные товары отечественного произ-
водства не будет расти при присво-
ении Знака качества», – отметил за-
меститель министра промышлен-
ности и торговли РФ Виктор Ев-
тухов.

Уникальные промомероприя-
тия позволят выделить в торговых 
точках лучший товар в каждой из 
исследованных Роскачеством ка-
тегорий. Для реализации коммуни-
кационной стратегии продвижения 
российского Знака качества разра-
ботан так называемый «К-пакет» – 
набор промоматериалов для раз-
личных форматов торговли.

«Сегодня создается уникаль-
ная для России группа товаров, удо-
стоенных государственного зна-
ка качества, которая существует во 
многих странах мира уже более по-
лувека. Мы переняли лучшие миро-
вые практики и постепенно внедря-
ем их на российском потребитель-
ском рынке. Программа господ-
держки отечественных производи-
телей позволит вывести региональ-
ных игроков на федеральный уро-
вень и представить потребителям 
высококачественные российские 
товары. По оценкам европейских 
экспертов проект принесет допол-
нительный трафик в ритейл и уве-
личит продажи качественных това-
ров российского производства на 
20–60%», – прокомментировал ру-
ководитель Роскачества Максим 
Протасов.

DairyNews.ru

Финансирование 
агрогоспрограммы
Финансирование госпро-
граммы развития сельско-
го хозяйства в 2017 году мо-
жет сократиться до 204,5 млрд 
рублей. Такую цифру зало-
жил в своем проекте бюдже-
та на 2017 год и плановый пе-
риод 2018-го и 2019 гг. Мин-
фин. Документ в целом был 
одобрен правительством.

В частности, в следующем году 
на финансирование подпрограммы 
«развитие отраслей агропромыш-
ленного комплекса» предусмотрено 
69,6 млрд рублей (из них 21,7 млрд 
пойдут на оказание несвязанной 
поддержки сельхозпроизводите-
лям). На субсидирование процен-
тов по инвестиционным кредитам 
заложено 58,8 млрд рублей, на ком-
пенсацию прямых затрат на строи-
тельство и модернизацию объектов 
АПК – 11,5 млрд рублей, на субси-
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но в Азии, будет развиваться 
на этих направлениях, однако 
в России ожидают принципи-
ального скачка в объемах по-
ставок с открытием рынка Ки-
тая. Сроки эксперты пока не 
берутся прогнозировать.

Агроинвестор

МСХ обновит 
систему 
агрострахования
Минсельхоз начинает об-
новление системы стра-
хования с государствен-
ной поддержкой для агра-
риев. Как следует из про-
токола совещания у пер-
вого вице-премьера Арка-
дия Дворковича от 23 ав-
густа, к началу 2017 года 
должны быть разработа-
ны поправки в действую-
щее профильное законо-
дательство, а также рас-
смотрены новшества, ко-
торые предлагают чинов-
ники и участники рынка.

Исполнительный дирек-
тор Национального плодо-
овощного союза Михаил 
Глушков, присутствовавший 
на совещании у вице-премьера, 
объясняет смысл изменений 
тем, что существующая систе-
ма страхования сельскохозяй-
ственных производителей, при 
которой государство оплачива-
ет им 50% страховки, работает 
неэффективно.

«Существует один пакет 
со всеми страховыми случая-
ми. И аграрии Дальнего Вос-
тока, которых постоянно за-
тапливает, вынуждены стра-
ховаться и от засухи», – рас-
сказал он, добавив, что это 
делает всю систему непопу-
лярной.

« В  а г р о с т р а х о в а -
нии сейчас нет специали-
зированных критериев, ис-
пользуются ГОСТы и иные 
нормативно-правовые акты», – 
отметили в ведомстве.

В этой связи чиновни-
ки готовы создать три паке-
та страхования вместо суще-
ствующего одного. Минсельхоз 
поддерживает эту идею, пред-
лагая ввести страхование «су-
перкатастрофических» рисков, 
добровольное страхование 
с государственной поддержкой 
и коммерческое страхование.

Плюс к этому появится 
методика расчета страхово-
го возмещения для прозрачно-

сти выплат по договорам, кото-
рую разработают Минсельхоз 
с Минфином и Центральным 
банком. Может быть уточнен 
и перечень опасных природ-
ных явлений, появится понятие 
«комплекс опасных агрометео-
рологических явлений». Также 
чиновники рассмотрят необхо-
димость применения индексно-
го страхования.

Рынок агрострахования 
с господдержкой переживает 
не лучшие времена, следует из 
доклада замминистра сельско-
го хозяйства Игоря Кузина. На-
пример, в 2015 году в програм-
ме страхования животноводства 
участие принял 51 регион, стра-
ховая сумма составила 82,4 млрд 
рублей, премия – 876 млн руб-
лей. Было застраховано менее 
18% поголовья.

Известия

Производство 
растет, импорт 
падает
Эмбарго и полити-
ка импортозамеще-
ния положительно ска-
зались на российском 
производстве мяса.

По итогам восьми меся-
цев 2016 года производство 
основных видов скота и птицы 
на убой в сельскохозяйствен-
ных организациях выросло на 
7,4% – до 6,6 млн т (в живом ве-
се). Наилучшую динамику при 
этом показали свиноводство, 
объем производства которого 
вырос на 14,9% (до 2,3 млн т), 
и птицеводство (+4,1%, до 
3,7 млн т).

Увеличились и темпы пе-
реработки – производство мя-
сопродуктов выросло на 4,1% 
главным образом за счет про-
изводства парной, остывшей и 
охлажденной свинины (+15,6%) 
и мясных кулинарных изделий 
(+14,2%).

Импорт мясной продук-
ции заметно сократился. За во-
семь месяцев 2016 года Россия 
снизила импорт свежего и мо-
роженого мяса на 12,4%, ес-
ли сравнивать с таким же пе-
риодом 2015-го, он составил 
393,6 тыс. т, отмечают в ФТС. На 
31,5% упал стоимостный объем 
поставок – он оказался на уров-
не 1,052 млрд долларов. Им-
порт мяса птицы стал меньше 
на 16,1%, составив 137,5 тыс. т. 
В стоимостном выражении по-
казатель уменьшился на 22,9% 
(до 183,2 млн долларов).

Вместе с тем, экспорт, на-
против, начинает уверенно ра-
сти. Например, Турция закупа-
ет российскую говядину. До-
говоренность о допуске рос-
сийских поставщиков этого 
мяса была достигнута в ходе 
недавней встречи с руковод-
ством Генерального управле-
ния по продовольствию и кон-
тролю Министерства продо-
вольствия, сельского хозяй-
ства и животноводства Турец-
кой Республики.

agroru.com
sfera.fm

Лабинов занялся 
птицеводством
Экс-директор Департа-
мента животноводства 
Минсельхоза России Вла-
димир Лабинов стал за-
местителем директора по 
научно-организационной 
деятельности ФГБНУ 
ФНЦ ВНИТИП – Все-
российского научно-
исследовательского 
и технологического ин-
ститута птицеводства.

ВНИТИП – головно е 
научно-исследовательское уч-
реждение, координирующее 
работу по птицеводству ряда 
институтов, вузов, зональных 
опытных станций в России. Ди-
ректором института является 
академик РАСХН Владимир Фи-
синин.

Фисинин т ак же воз-
главляет Росптицесоюз, ко-
торый объединяет свыше 
250 организаций-членов и ас-
социированных членов. Среди 
них птицеводческие хозяйства 
Российской Федерации, обе-
спечивающие около 80% яиц 
и мяса птицы от объемов про-
изводства в общественном сек-
торе, а также научные учреж-
дения (ВНИТИП, ВНИИПП, 
ВНИВИП, ФЦОЗЖ, ВНИИКП) 
и КБ, финансово-кредитные 
структуры (Россельхозбанк), 
заводы специализированного 
машиностроения, зарубежные 
и отечественные специализи-
рованные фирмы.

Владимир Лабинов поки-
нул пост главы Департамен-
та животноводства и племен-
ного дела Минсельхоза России 
21 апреля и с конца апреля по 
начало июня занимал долж-
ность директора Всероссийско-
го научно-исследовательского 
института племенного дела.

milknews.ru
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С 5 по 8 октября 2016 года в Москве на территории 
ВДНХ состоялась 18-я Российская агропромышленная 
выставка «Золотая осень». Организатор 
мероприятия – Министерство сельского хозяйства РФ 
при участии правительства Москвы.

В рамках церемонии открытия «Золо-
той осени» и в преддверии Дня работ-
ника сельскохозяйственной и перераба-
тывающей промышленности Дмитрий 
Медведев вручил государственные на-
грады лучшим представителям отрас-
ли. Также по традиции он посетил стенд 
Минсельхоза России и экспозиции ре-
гионов, на которых были представлены 
лучшие региональные бренды и систе-

Итоги 
«Золотой осени»

Источник: по материалам организаторов

Открыли главный аграрный фо-
рум страны председатель правитель-
ства РФ Дмитрий Медведев и министр 
сельского хозяйства РФ Александр 
Ткачев. На торжественной церемонии 
также присутствовали представители 
профильных министерств и ведомств, 
главы регионов.

«Сельское хозяйство – одна из ключе-
вых сфер нашей экономики, – отметил 

премьер-министр. – Сейчас у российских 
производителей есть шансы расширить 
свое присутствие на продовольственном 
рынке. Введенные ограничительные ме-
ры фактически дали преференции для 
развития наших аграрных компаний. 
И хотел бы всех заверить, что курс на им-
портозамещение по продовольствию – 
это не сиюминутный порыв, а четкая 
и стратегическая позиция государства».

Досье

Событие: 

18-я Российская агропромышленная 
выставка «Золотая осень»

Дата: 

5–8 октября 2016 года

Место: 

Москва, ВДНХ

Участники: 

2,6 тыс. участников, 
из которых 1,5 тыс. – экспоненты
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мообразующие инвестиционные проек-
ты в сфере сельского хозяйства.

Основные разделы 
экспозиции
Ключевым разделом выставки стала 

экспозиция достижений регионов Рос-
сии, в рамках которой были продемон-
стрированы лучшая региональная про-
дукция, обладающая высоким потенци-
алом для продвижения на внутреннем 
и внешнем рынках, а также перспектив-
ные инвестпроекты.

В разделе «Регионы России. Зарубеж-
ные страны» было представлено свыше 
1,1 тыс. предприятий и организаций из 
52 регионов. Кроме того, в этом году уча-
стие в выставке приняли представители 
Нидерландов, Абхазии, Болгарии, Бела-
руси и других стран ближнего и дальне-
го зарубежья.

Самыми крупными стали экспозиции 
Республики Башкортостан, Ставрополь-
ского и Краснодарского краев, Москов-
ской, Нижегородской, Ленинградской, 
Самарской и Челябинской областей.

В центре раздела «Регионы России» 
традиционно разместился стенд Мини-
стерства сельского хозяйства РФ. На нем 
была представлена карта инвестицион-
ного потенциала АПК России, демон-
стрирующая динамику развития прио-
ритетных направлений сельского хозяй-
ства в регионах, уровень использования 
земель сельскохозяйственного назначе-
ния, состояние и перспективы уровня са-
мообеспеченности по основным видам 
продукции. Всего на карте была собрана 
информация более чем по тысяче инве-
стиционных проектов с общим объемом 
финансирования 1781,2 млрд рублей.

В павильоне «Животноводство и пле-
менное дело» были собраны результаты 
многолетней селекционно-племенной ра-
боты. Свои достижения продемонстриро-
вали свыше 110 агрохозяйств из 28 регио-
нов. В частности, предприятия-участники 
представили лучшие породы КРС: 12 – мо-
лочного направления и 7 – мясного.

Самые продуктивные породы овец 
и коз привезли на выставку 19 хозяйств 
из 12 регионов. Впервые в экспозиции 
участвовали козы редкой нубийской по-
роды из Тульской области.

Также в раздел были включены такие 
направления, как птицеводство, зверо-
водство и рыбоводство. Впервые Астра-
ханская область представила хозяйство 
по разведению племенных верблюдов 
калмыцкой породы.

В разделе «Сельскохозяйственная тех-
ника и оборудование для АПК» более 

КЛЮЧЕВЫЕ ЦИФРЫ 

На «Золотой осени» свои достижения про-
демонстрировали 64 региона России и ряд 
зарубежных стран. Всего выставка собра-
ла 2,6 тыс. участников, из которых – 1,5 тыс. 
экспонентов. За четыре дня работы ее по-
сетили свыше 300 тыс. человек: порядка 
110 тыс. посмотрели экспозиции в пави-
льонах и около 200 тыс. – на открытых пло-
щадках, включая Фестиваль национальных 
культур.

говоров с общим объемом инвестиций 
более 25 млрд рублей. В частности, со-
стоялось подписание контракта о стро-
ительстве свинокомплекса с компанией 
«Вердазернопродукт». Комплекс сможет 
производить до 12 тыс. т мяса в год, по-
головье составит 38 тыс. свиней и 5 тыс. 
свиноматок. Инвестиции достигнут 
2,8 млрд рублей.

Сумма соглашения с предпринимате-
лем из Санкт-Петербурга о строитель-
стве крупного тепличного комплекса в 
Тамбовской области составит 20 млрд 
рублей. Подписание еще одного согла-
шения предполагает строительство на 
Тамбовщине яичной птицефабрики 
мощностью 100 млн яиц в год. Объем 
инвестиций в проект – 500 млн рублей. 
Кроме того, были достигнуты соглаше-
ния о сотрудничестве между админи-
страцией Тамбовской области, Россий-
ским соевым союзом и «Объединенной 
строительно-сервисной компанией».

Общая сумма соглашений Ставрополь-
ского края, подписанных в ходе выстав-
ки, составила 20 млрд рублей. В частно-
сти, было заключено соглашение меж-
ду правительством региона и агропред-
приятием «Ставрополье», в рамках ко-
торого будет построен и модернизиро-
ван оптово-распределительный центр, 
включающий мясоперерабатывающий 
завод, плодоовощной комплекс, ком-
плексы по производству замороженных 
овощей, фруктов, ягод и сублимирован-
ной продукции, по глубокой переработ-
ке кукурузы и другие объекты. Предпо-
лагается, что общие инвестиции в про-
ект составят 1 млрд рублей. Также в хо-
де работы выставки были подписаны со-
глашения о техническом перевооруже-
нии и расширении объемов переработ-
ки сельхозпродукции «Первого Георги-
евского консервного завода», реализа-
ции инвестиционного проекта по рекон-
струкции и расширению птицефабрики 
«Преображенская» (Буденновский рай-
он) и другие.

Деловая программа
Руководитель Минсельхоза России 

Александр Ткачев провел ряд рабочих 
встреч в дни «Золотой осени». Состоя-
лись переговоры с министром сельско-
го хозяйства и продовольствия Респу-
блики Болгария Десиславой Таневой, 
министром продовольствия, сельского 
хозяйства и легкой промышленности 
Монголии Пуревом Сэргэлэном, мини-
стром сельского хозяйства и пищевой 
промышленности Республики Молдова 
Эдуардом Грамой.

140 компаний из России, Украины, Бе-
ларуси, Германии, Китая и Финляндии 
продемонстрировали образцы крупно-
габаритной техники.

Свою продукцию по направлению 
«Оборудование для животноводства. Ве-
теринария. Корма» представили 77 ком-
паний из 19 регионов, а также Белару-
си, Финляндии и Ирландии. В частности, 
Совет по продовольствию Ирландии ор-
ганизовал коллективный стенд.

Подписание соглашений 
и контрактов
Выставка «Золотая осень» – главное 

событие отрасли не только по количе-
ству участников и посетителей, но и по 
объемам заключаемых контрактов и со-
глашений. В этом году в ходе выставки 
представители регионов подписали не 
менее 60 соглашений на общую сумму 
около 200 млрд рублей.

Так, например, ростовские аграрии за-
ключили соглашения на общую сумму, 
превышающую 20 млрд рублей. В част-
ности, между донским правительством 
и холдингом «РосАгроМаркет» был под-
писан меморандум о возведении мощ-
ного оптово-распределительного цен-
тра. Реализация проекта позволит соз-
дать 2,5 тыс. рабочих мест. Общая сумма 
инвестиций составит 19,2 млрд рублей. 
Инвестором проекта выступит компа-
ния Proxima Capital Group, уже вложив-
шая в него почти 300 млн рублей. Так-
же ростовской делегацией подписано 
соглашение о строительстве молочного 
комплекса «Жуковский» на 2 млрд руб-
лей. Его возведением займется компа-
ния «Агрокомплекс» им. Н.И. Ткачева. 
Производственная мощность молочной 
фермы превысит 25 тыс. т молока в год.

Руководство Тамбовской области за-
ключило ряд стратегически важных до-
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Деловая программа выставки включа-
ла порядка 40 мероприятий разных фор-
матов, которые посетили свыше 8 тыс. 
человек. Ключевым событием стал Агро-
бизнесфорум «Факторы устойчивого ро-
ста и глобальной конкурентоспособно-
сти – вчера, сегодня, завтра».

«Сегодня агропромышленный ком-
плекс по праву можно считать основ-
ным звеном и драйвером российской 
экономики. Нашим сельхозпроизво-
дителям есть чем гордиться, имеется 
большой потенциал для приумноже-
ния достигнутых результатов, – отме-
тил Александр Ткачев. – Только за по-
следние два года мы отобрали и просуб-
сидировали порядка 500 инвестицион-
ных проектов почти на 300 млрд рублей 
кредитных средств». По данным анали-
тиков прошлый год обеспечил аграри-
ям суммарный объем инвестиций поч-
ти в 1,5 трлн рублей. Эксперты пола-
гают, что до 2020 года объем инвести-
ций в отрасль может увеличиться еще 
на 1 трлн рублей.

В ходе форума его участники обсуди-
ли, как с учетом геополитической и эко-
номической ситуации сохранить поло-
жительную динамику развития отече-
ственного сельского хозяйства, а также 
обеспечить устойчивый рост и конку-
рентоспособность отрасли на экспорт-
ных рынках в долгосрочной перспек-
тиве.

В обсуждении приняли участие гене-
ральный директор ПАО «Группа Чер-
кизово» Сергей Михайлов, управля-
ющий директор банка UBS AG Фабио 
Бруно Негри, президент группы ком-
паний Unilever в России, Украине и Бе-
ларуси Джей ви Раман, председатель 
Комиссии Общественной палаты РФ 
по вопросам АПК и развитию сельских 
территорий, собственник ГК «ТРИО» 
Евгения Уваркина, директор Фонда 
развития промышленности, руководи-
тель кафедры предпринимательского 
лидерства Московской школы управ-
ления «Сколково» Алексей Комисса-
ров, а также заместитель генерального 
директора Продовольственной и сель-
скохозяйственной организации ООН 
(ФАО) Лорен Тома.

Еще одно важное мероприятие – экс-
пертная сессия «Клуб инвесторов: по-
тенциал российских регионов, инвести-
ции в АПК». К дискуссии, посвященной 
обсуждению ключевых факторов успе-
ха для привлечения инвестиций в аграр-
ный сектор страны, были привлечены 
представители международного и рос-
сийского инвестиционного сообщества 
и эксперты отрасли.

Александр Ткачев, выступая на меро-
приятии, отметил позитивные результа-
ты работы государства по привлечению 
в отрасль инвестиций. В числе направ-
лений, к которым инвесторы проявля-

ют повышенный интерес, руководитель 
Минсельхоза России назвал животновод-
ство, тепличное овощеводство, закладку 
садов и виноградников.

«Клуб Инвесторов» прошел под пред-
седательством директора отдела ин-
вестиций и рынков капитала в России 
и странах СНГ компании КПМГ Дми-
трия Мусатова. В экспертной сессии 
приняли участие управляющий дирек-
тор «АгроТерра» (NCH Capital) Патрик 
Гидирим, партнер компании EY Ан-
на Гусева, заместитель председателя 
правления ОАО «Россельхозбанк» Ири-
на Жачкина, генеральный директор УК 
«Сбережения и инвестиции» Наталья 
Подсосонная.

При поддержке инновационного пар-
тнера выставки – Фонда Сколково – глав-
ный отраслевой форум страны показал 
технологический потенциал россий-
ского АПК, обеспечив участие в аграр-
ном форуме перспективных стартап-
проектов. На стенде, демонстрирую-
щем инновационные разработки рези-
дентов «Сколково», были представлены 
новейшие инновационные разработ-
ки: система мониторинга и диагности-
ки сельскохозяйственных посевов, про-
грамма проверки подлинности и безо-
пасности продукции, роботизированная 
молочная ферма, представитель перво-
го поколения беспилотных тракторов 
AgroBot и другие.

Фестиваль национальных 
культур
В этом году Фестиваль национальных 

культур стал кульминацией гастроно-
мической программы «Золотая осень», 
которая стартовала 23 сентября на 49 
площадках Москвы. Свою продукцию 
на фестиваль привезли Архангельская, 
Белгородская, Нижегородская и Ростов-
ская области, республики Северная Осе-
тия, Якутия, Татарстан. К участникам 
гастрономической программы выстав-
ки присоединились производители из 
Болгарии.

Всего за время проведения фестиваля 
было продано 1,5 т сыров, 1,5 т мясной 
продукции и продуктов мясопереработ-
ки, а также 2 т рыбы.

Наиболее ярко были оформлены фе-
стивальные шатры республик Северная 
Осетия и Якутия. В них были созданы ре-
конструкции праздничных столов с на-
циональными угощениями и напитка-
ми, организованы мини-шоу с этниче-
скими песнями и танцами, а также про-
ходили мастер-классы по приготовле-
нию аутентичных блюд. 

В этом году Фестиваль национальных культур стал кульминацией 
гастрономической программы «Золотая осень»
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В этом году в выставке WorldFood 
Moscow приняли участие 1433 рос-
сийских и зарубежных поставщи-
ка продуктов питания и напитков из 
65 стран мира. 

С 12 по 15 сентября в Москве состо-
ялась 25-я юбилейная Международная 
выставка продуктов питания WorldFood 
Moscow. Организатором мероприятия 
выступила Группа компаний ITE.

В этом году в выставке WorldFood Moscow 
приняли участие 1433 российских и зарубеж-
ных поставщика продуктов питания и на-
питков из 65 стран мира. Среди зарубежных 
участников наиболее крупные националь-
ные экспозиции представили Италия, Еги-
пет, Иран, Марокко, Корея, Южная Африка, 
Китай. Впервые выступили на WorldFood 
Moscow в формате национальных экспози-
ций Алжир, Иордания, Узбекистан.

В церемонии торжественного откры-
тия выставки приняли участие руково-
дители Минсельхоза РФ и Россельхознад-
зора, члены Совета Федерации, руково-
дители российских отраслевых ассоциа-
ций, представители зарубежных отрас-
левых министерств и торговых ассоциа-
ций, чрезвычайные и полномочные по-
слы стран – участниц выставки.

Общая площадь выставки превысила 
53 тыс. кв. м. За четыре дня работы было 
зарегистрировано 47432 посещения специ-
алистами из 89 зарубежных стран и 78 рос-
сийских регионов. 51% посетителей приш-
ли на выставку с целью поиска товаров 
и услуг для бизнеса, из них число руково-
дителей и лиц, принимающих решение 
о закупке, превысило 10500 человек.

В рамках World Food Moscow состоя-
лись серии B2B переговоров между за-
рубежными поставщиками и представи-
телями российских торговых сетей. Так, 
в ходе встречи «Россия – Эквадор: B2B пе-
реговоры» представители 11 эквадорских 
компаний провели 70 перекрестных де-
ловых встреч с российскими ритейлера-
ми, в ходе которых предварительная сум-
ма запланированных контрактов состави-
ла 11,9 млн долларов.

Представители компаний из Узбекиста-
на провели серию переговоров с россий-

Деловая программа
Традиционно WorldFood Moscow сопро-

вождала обширная программа деловых 
мероприятий, которые служат дополни-
тельным инструментом привлечения по-
сетителей и поддерживают коммерче-
скую эффективность выставок.

В день открытия выставки состоялась 
центральная подиумная дискуссия «Рос-
сийский продовольственный рынок: сце-
нарий 2017», в которой приняли участие 
руководители ведущих агропромышлен-
ных холдингов, производителей, пред-
ставители производственных компаний 
и регионального ритейла.

С большим успехом проходили темати-
ческие конференции по различным кате-
гориям продуктов питания: «Российский 
рынок рыбы и морепродуктов», «Продук-
ты здорового питания: стратегия разви-
тия рынка и становление культуры потре-
бления», «Категория свежие овощи–фрук-
ты: новая реальность для производите-
лей, поставщиков и ритейла», в ходе кото-
рых производители и поставщики, пред-
ставители розницы и государственных 
структур могли предметно обсудить наи-
более актуальные вопросы отрасли.

Деловые мероприятия WorldFood 
Moscow завершила конференция «По-
ставщики и сетевой ритейл: практика эф-
фективного взаимодействия», посвящен-
ная практическим вопросам – изменени-
ям на рынке и адаптации к ним торговых 
сетей, оптимизации процессов и сокраще-
нию рисков в ритейле и др.

В рамках WorldFood Moscow традици-
онно состоялся ежегодный независимый 
дегустационный конкурс «Продукт года», 
который проводится в соответствии с об-
щими требованиями качества и безопас-
ности к продовольственной продукции 
на территории России. На конкурс было 
представлено 452 образца продукции от 
198 компаний. По итогам работы незави-
симой дегустационной комиссии было 
вручено 13 гран-при, 110 золотых, 53 се-
ребряных, 18 бронзовых медалей. В кон-
курсе приняли участие компании из Рос-
сии, Беларуси, Армении, Ирана, Узбеки-
стана и Таджикистана.

В седьмой раз проходил конкурс «Ви-
трина новинок», в этом году было пода-
но 10 заявок в различных категориях про-
дукции. Победители конкурса были вы-
браны путем голосования посетителями 
сайта выставки.

В 2017 году 26-я Международная выстав-
ка продуктов питания WorldFood Moscow 
будет проходить с 11 по 14 сентября в ЦВК 
«Экспоцентр». 

скими партнерами на предмет установле-
ния взаимовыгодных долгосрочных от-
ношений в сфере организации поставок 
продуктов питания, а также свежей и пе-
реработанной плодоовощной продукции 
из Республики Узбекистан. По итогам вы-
ставки будут заключены экспортные кон-
тракты и меморандумы о сотрудничестве 
на сумму более 2 млн долларов США.

С целью повышения эффективности 
бизнес-контактов экспонентов WorldFood 
Moscow со специалистами по закупкам 
розничных торговых сетей, принимаю-
щими решение о поставках различных 
продуктов на полки отечественных мага-
зинов, в рамках выставки работал ритейл-
центр, где представители поставщиков 

WorldFood Moscow: 
заключены миллионные 
контракты

Событие: 25-я юбилейная Международная выставка 
продуктов питания WorldFood Moscow

смогли провести прямые переговоры 
с представителями торговых сетей.

Во второй день работы выставки для 
представителей прессы был организован 
специальный тур по стендам крупнейших 
экспозиций зарубежных стран и россий-
ских производителей. Журналисты посе-
тили коллективные экспозиции Италии, 
Кореи, Бразилии, Турции, где руководи-
тели национальных делегаций рассказа-
ли о перспективах экспорта в Россию про-
дуктов питания из этих стран. 
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Птицеводство является наиболее наукоемкой и технологически развитой отраслью 
животноводства. Поэтому роль науки в прогрессе этой отрасли наиболее наглядна.

Досье

Событие: 

World’s Poultry Congress
Дата: 

5–9 сентября 2016 года
Место: 

г. Пекин (Китай)
Участники: 

свыше 3400 участников из 72 стран.
Сделано более 300 устных докладов на 

пленарных заседаниях и специализированных 
сессиях. 

Представлено свыше 
600 постерных докладов.

Автор: Сергей Черепанов, 
канд. с.-х. наук, старший научный сотрудник 
ФГБНУ ВНИИГРЖ
serg_cherepanov@list.ru

Уже свыше 100 лет ученые-
птицеводы более чем из 80 стран ми-
ра объединены во Всемирную научную 
ассоциацию по птицеводству (ВНАП). 
В рамках ВНАП проводятся различные 
конференции, форумы, заседания ра-
бочих групп и другие научные меро-

приятия. Но основным из них является 
Всемирный научный конгресс по пти-
цеводству (World’s Poultry Congress).

Очередной такой конгресс, 25-й, со-
стоялся 5–9 сентября 2016 года в Пе-
кине. Место проведения в определен-
ной степени отражает все более возрас-

тающую роль Китая как в общемиро-
вом производстве птицеводческой про-
дукции, так и прогрессирующую роль 
китайских ученых-птицеводов. Ме-
стом проведения конгресса стал гран-
диозный Китайский национальный 
конгресс-центр (CNCC). Одновременно 

Всемирный птицеводческий 
конгресс в Пекине
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разнообразных системах – от современ-
ных высокоинтенсивных крупномас-
штабных индустриальных комплексов 
до мелкотоварных фермерских и се-
мейных хозяйств. Глобальное произ-
водство яиц достигает 73 млн т яйце-
массы, а глобальное производство мяса 
птиц приближается к уровню 100 млн т.

Мелкие фермерские и семейные хо-
зяйства обеспечивают 8% мирового 
производства яиц и 2% мирового про-
изводства мяса птиц. Подавляющая 
часть производства продукции прихо-
дится на промышленные предприятия 
и специализированные фермы. Одна-
ко это соотношение сильно отличается 
в разных регионах мира. В частности, 
мелкотоварное и семейное производ-
ство играет значительную роль в ряде 
стран Восточной Европы, Южной Азии, 
Африке и, в несколько меньшей мере, 
в Восточной Азии, Латинской Америке 
и Карибском регионе.

Однако эксперты считают, что даль-
нейший прирост мирового производ-
ства птицеводческой продукции будет 
осуществляться как раз за счет разви-
вающихся стран, особенно в Азии и Ла-
тинской Америке. В этих регионах сред-
негодовой прирост производства мя-
са птиц оценивается в 7,4%, и они ста-
нут локомотивами глобального разви-
тия отрасли. В настоящее время круп-
нейшим производителем мяса птиц яв-
ляются США (около 20 млн т в год), за-
тем следуют Китай (около 18 млн т) , ЕС 
и Бразилия (по 13 млн т).

В докладе Анне Моттет подчеркивает-
ся, что птицеводство является наиболее 
динамично развивающейся отраслью 
животноводческого сектора, и отмеча-
ются основные тренды развития отрас-
ли. Так, темп среднегодового увеличе-
ния производства мяса птиц за послед-
ние 50 лет составил 5%, тогда как сви-
нины – 3,1%, говядины – 1,5%, барани-
ны – 1,7%. В дальнейшем удельная доля 
мяса птиц в общем балансе потребле-
ния мяса в мире будет динамично воз-
растать.

Ожидается, что население нашей пла-
неты к 2050 году достигнет 9,6 млрд че-
ловек, из которых около 70% будут жить 
в городских конгломерациях, и сред-
ний прирост доходов на душу населе-
ния в год составит порядка 2%. Валовая 
потребность  в источниках протеина 
для питания населения земли в период 
2005–2050 гг. возрастет на 70%. Предпо-
лагается, что потребность в говядине к 
2050 году должна вырасти на 66%, в сви-
нине – на 43%, в яйцах – на 65%, но са-

мый динамичный темп прироста при-
дется на мясо птиц – 121%. Но для до-
стижения таких впечатляющих показа-
телей развития птицеводства придется 
преодолеть ряд вызовов и проблем. Ан-
не Моттет в качестве наиболее актуаль-
ных выделила следующие:

Обеспечение кормовыми ресурсами 
и их безопасность. Ввиду ограниченно-
сти и даже сокращения в будущем до-
ступных посевных площадей возник-
нет проблема обеспечения птицепого-
ловья сырьевыми ресурсами для произ-
водства кормов в возрастающих объе-
мах. Это касается всех отраслей живот-
новодства, но для птицеводства данная 
проблема наиболее актуальна, посколь-
ку удельная доля зерновых компонен-
тов в рационах для птиц составляет по-
рядка 70%. И здесь возникает антаго-
низм целей использования зерна – для 
питания людей или птиц. Также нарас-
тающая тенденция использования рас-
тительных ресурсов для производства 
так называемого биотоплива негатив-
но влияет на доступность ресурсов для 
производства кормов.

Широкое распространение грибков, 
связанное с глобальными изменения-
ми климата, приводит к контаминации 
кормового сырья микотоксинами. Воз-
никающие в результате этого микоток-
сикозы ведут к снижению продуктив-
ности птиц, ухудшению иммунитета, 
повышению падежа и ухудшению ка-
чества продукции. Несмотря на разра-
ботку широкого спектра антимикоток-
синных препаратов, актуальность этой 
проблемы не снижается.

Покупательная способность насе-
ления и равномерность потребления 
продукции птицеводства. Наличие 
платежеспособного рынка является од-
ним из основных условий развития лю-
бой отрасли. В настоящее время в ми-
ре насчитывается свыше 900 млн чело-
век, живущих в бедности (менее чем на 
1,9 доллара США в день). С одной сто-
роны, такой жизненный уровень не по-
зволяет им приобретать высококаче-
ственные продукты птицеводства, про-
изведенные по современным техноло-
гиям на предприятиях промышленного 
типа или в крупных фермерских хозяй-
ствах. Эти люди вряд ли в скором буду-
щем могут быть отнесены к категории 
потребителей продукции современно-
го птицеводства.

С другой стороны, ведение прими-
тивных форм семейного птицеводства 

с конгрессом в Пекине проходила вы-
ставка VIV China 2016.

По данным оргкомитета 25-го кон-
гресса, в его работе приняли участие 
свыше 3400 участников из 72 стран. 
Было сделано 65 докладов на пленар-
ных заседаниях (приглашенными до-
кладчиками) и 253 доклада на специа-
лизированных сессиях. Наряду с устны-
ми докладами было представлено свы-
ше 600 постерных докладов.

Научная программа конгресса была 
распределена по следующим секциям: 
питание и корма, генетика и разведе-
ние, охрана здоровья и болезни, биотех-
нология и воспроизводство, благополу-
чие птиц и вопросы поведения, утили-
зация отходов, системы содержания и 
охрана среды, качество и переработка 
яиц, качество и переработка мяса птиц, 
инкубация, водоплавающая птица, пе-
репела и другие виды птиц, мелкото-
варные и семейные системы производ-
ства, экономика и маркетинг, распро-
странение информации и обучение. Та-
кое распределение по секциям в опре-
деленной степени отражает актуаль-
ность и приоритетность тем и вопро-
сов, рассмотренных на конгрессе.

В первом пленарном докладе – «Гло-
бальное производство птицеводческой 
продукции: современное состояние, 
перспективы и вызовы будущего», сде-
ланном Анне Моттет (Служба живот-
новодства и охраны здоровья ФАО), да-
ется детальный анализ состояния от-
расли. Рассмотрены наиболее актуаль-
ные вопросы ее развития, оценивают-
ся проблемы, с которыми птицеводство 
сталкивается сейчас, и характеризуют-
ся наиболее вероятные вызовы, с кото-
рыми можно столкнуться в будущем. 
В частности, в докладе отмечен значи-
тельный прогресс в развитии мирового 
птицеводства.

По данным FAOSTAT (2016) сейчас 
в мире насчитывается около 23 млрд 
голов сельскохозяйственных птиц, что 
составляет порядка трех птиц на душу 
населения, и это в пять раз больше, чем 
было 50 лет назад. Мясо птиц является 
важным, а во многих регионах и клю-
чевым источником ценных протеинов 
животного происхождения. При этом 
не имеется каких-либо религиозных, 
культурных и иных традиционных за-
претов и ограничений на потребление 
птицеводческой продукции.

Птицеводческое производство от-
личается исключительной гибкостью 
и может осуществляться практически 
во всех климатических зонах и самых 
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в семейных хозяйствах является важ-
ным, а зачастую и основным источни-
ком доходов и протеинового питания 
для этой категории населения. Это осо-
бенно актуально для женщин в стра-
нах Африки, некоторых регионов Азии 
и Южной Америки, которые и играют 
основную роль в ведении таких форм 
птицеводства. Считается, что число хо-
зяек «семейных ферм» с поголовьем 
в несколько голов птицы достигает 290 
млн женщин.

В глобальном масштабе улучшение 
продуктивности, сохранности птицы 
и развитие форм рыночных отноше-
ний в этих семейных хозяйствах – за-
дача очень актуальная, особенно с уче-
том быстрого роста населения в выше-
указанных регионах мира. Мелкие се-
мейные и современные крупнотовар-
ные формы птицеводства в обозримом 
будущем будут развиваться параллель-
но, и соотношение между ними будет 
постепенно меняться в пользу послед-
них, но это процесс очень длительный 
и зависит от многих факторов.

Сохранение здоровья животных 
и людей. Поскольку удельный вес про-
дуктов птицеводства в общем балан-
се потребления продуктов животно-
водства стабильно возрастает, растут 
и требования к безопасности этих про-
дуктов. Особенно с учетом того факта, 
что птицеводческие продукты все боль-

ше выполняют роль функциональных, 
обогащенных ценными питательными 
веществами (витамины А, Е, группы В; 
микроэлементы Ca, Fe, Zn, Se; полине-
насыщенные жирные кислоты Омега 3 
и др.). Такие продукты особенно важны 
для питания детей, беременных жен-
щин и лиц пожилого возраста. Именно 
поэтому они должны быть свободны от 
остатков антибиотиков, пестицидов, со-
единений тяжелых металлов и других 
недопустимых химических соедине-
ний, а также патогенной микрофлоры 
(E. Coli, сальмонелл и других патогенов 
бактериальной, вирусной и протозой-
ной природы).

Наряду с соблюдением контроля каче-
ства по всей цепочке производства кор-
мов, кормления, выращивания, содер-
жания птицы и переработки птицепро-
дуктов огромное значение имеют про-
филактика инфекционных и иных забо-
леваний и сохранение здоровья птиц. 
С 1997 года глобальной проблемой яв-
ляется изучение природы гриппа птиц, 
особенно штамма H5N1. Особенно это 
актуально для Китая, поскольку эта 
страна является резервуаром возбуди-
теля гриппа птиц в естественной сре-
де. Установлено, что 61% известных бо-
лезней птиц являются зоонозами, то 
есть помимо угрозы непосредственно 
птице они могут вызывать заболевания 
у людей. К другой актуальной пробле-
ме, связанной со здоровьем птиц и лю-

дей, Анне Моттет отнесла стремитель-
ное распространение резистентности 
к антибиотикам и другим лекарствен-
ным препаратам.

Природные ресурсы и изменения 
климата. Развитие птицеводства невоз-
можно без наличия соответственных 
площадей сельскохозяйственных уго-
дий и объемов водных ресурсов. К сожа-
лению, и то и другое не только не уве-
личивается, но и неуклонно сокращает-
ся из-за промышленного и жилищного 
строительства, эрозии почв и их загряз-
нения. Установлено, что для обеспече-
ния современного мирового птицевод-
ства зерном требуется около 93 млн га 
сельхозугодий (это составляет 44% от 
общей потребности в зерновых угодьях 
для мирового животноводства). Также 
около 16 млн га необходимо для про-
изводства масличных культур и сои как 
сырья для производства шрота.

Специалисты рассчитали, что для про-
изводства одной тонны мяса птиц нуж-
но 4325 куб. м пресной воды и 3265 куб. 
м для производства на тонну массы яиц. 
Несмотря на то, что удельный расход 
воды в птицеводстве самый низкий по 
сравнению с другими секторами жи-
вотноводства, ограниченность водных 
ресурсов в перспективе превращается 
в серьезную проблему, особенно в ря-
де стран Африки и Азии. В плотно за-
селенных регионах Европы и некото-
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рых регионах Америки и Азии серьез-
ным экологическим вызовом является 
загрязнение почв и воздуха отходами 
птицеводческого производства (в пер-
вую очередь азотом и фосфором), а так-
же газами, способствующими проявле-
нию парникового эффекта.

В заключительной части доклада Ан-
не Моттет подчеркнула, что глобаль-
ные вызовы, стоящие перед отраслью 
птицеводства, требуют тщательного 
анализа, поиска оптимальных путей 
решения, международной координа-
ции и сотрудничества.

Следующий пленарный докладчик, 
Том Портер (Университет Мэрилен-
да), в своем выступлении «Будущие вы-
зовы и необходимость научных иссле-
дований по птицеводству: глобальная 

перспектива» в какой-то степени по-
вторил перечень вызовов и проблем, 
обозначенных в предыдущем докладе. 
Также он рассказал о прогрессе в раз-
витии продуктивных показателей раз-
ных видов птиц, достигнутых в период 
с 1960 года по настоящее время.

Особый акцент был сделан на роли 
науки в обеспечении этого прогресса 
в таких областях, как генетика, физио-
логия, кормление, менеджмент и тех-
нологии, ветеринария и биобезопас-
ность, переработка продукции и мар-
кетинг и др. В дальнейшем эта роль 
должна только усиливаться, посколь-
ку усложняющийся характер проблем 
будет требовать новых подходов к их 
решению. Для этого необходимо ши-
ре привлекать результаты фундамен-
тальных исследований, углублять при-
кладные и специальные исследования, 
активно работать на стыке дисциплин. 
Естественно, что должна усиливаться 
поддержка научных коллективов со сто-
роны правительственных организаций 
и бизнеса, активизироваться междуна-
родное сотрудничество.

Целый ряд пленарных докладов был 
посвящен вопросам борьбы с болезня-
ми птиц и биобезопасности (в частно-

сти стратегии борьбы в Китае с грип-
пом птиц, болезни Ньюкасла и инфек-
ционным бронхитом; болезням, свя-
занным с кормом; мониторингу пато-
генов инфекционной бурсальной бо-
лезни; вопросам обеспечения благо-
получия птиц и т. п.). Интересные до-
клады были сделаны по генетике птиц, 
причем значительное внимание было 
уделено применению молекулярно-
генетических методов. Ключевыми ста-
ли выступление Д. Барта «Прошлое, на-
стоящее и будущее геномики в селек-
ции птиц», а также ряд других докла-
дов по геномике и селекционным на-
правлениям и приемам.

Затрагивалась актуальная тема сохра-
нения генетических ресурсов. Здесь 
ключевым стал доклад профессора Чан-

син Ву «Генетические ресурсы птиц 
в Китае: консервация и использование». 
Широко представлено было направле-
ние физиологии и питания. Здесь сле-
дует отметить доклад П.Ф. Сурая и В.И. 
Фисинина «Естественные антиоксидан-
ты и стрессы в птицеводстве: от витами-
нов к витагенам». В нем была дана раз-
вернутая характеристика витагенов – ге-
нов, отвечающих за адаптацию к стрес-
сам на уровне клеток и всего организ-
ма, и представлена концепция витаге-
неза как средства борьбы с последстви-
ями различных стрессов в промышлен-
ном птицеводстве. Также прозвучали до-
клады, посвященные темам технологии 
содержания птиц, переработки и каче-
ства птицеводческой продукции, эконо-
мическим аспектам производства в раз-
ных системах и странах мира и др.

Помимо пленарных докладов была 
представлена насыщенная программа 
устных секционных докладов. На секции 
экономики и маркетинга был сделан 
доклад С.В. Черепанова и В.И. Фисини-
на «Инновации и эффективность – стра-
тегические цели развития птицеводче-
ского производства в Российской Феде-
рации». В нем прозвучала информация 
об истории становления отрасли в Рос-

сии, ее современном состоянии, актуаль-
ных задачах и предполагаемых путях их 
решения. Особо подчеркнуты укрепле-
ние экспортного потенциала россий-
ского птицеводства и перспективы вы-
хода на мировые рынки. Этот раздел вы-
звал наибольший интерес у аудитории, 
особенно у представителей стран Азии. 
Ученые-птицеводы из России приняли 
активное участие в работе постерной 
сессии, где были представлены постеры 
по темам селекции, генетики, техноло-
гии, ветеринарии, кормления.

Российская делегация на конгрессе со-
стояла из представителей ВНИТИ пти-
цеводства, ВНИИ генетики и разведе-
ния сельскохозяйственных животных, 
Московской ветеринарной академии 
им. К.И. Скрябина, Уральского государ-
ственного сельскохозяйственного уни-
верситета, ряда птицеводческих пред-
приятий и фирм. В ходе работы кон-
гресса были установлены контакты с 
коллегами из зарубежных стран, вклю-
чая Китай, Иран, Венгрию, Польшу, Гер-
манию, Францию и др., которые в пер-
спективе могут перерасти в плодотвор-
ное сотрудничество.

Представители России приняли уча-
стие в работе структур ВНАП и реше-
нии организационных вопросов, в част-
ности в  переизбрании руководящих 
структур ассоциации. Свои полномочия 
на посту президента ВНАП сдал доктор 
Эдир ла Силва (Бразилия). Его преем-
ником на следующие четыре года стал 
профессор Нинь Ян (Китай). Были из-
браны шесть вице-президентов ВНАП.

Следующий, 26-й, Всемирный науч-
ный конгресс по птицеводству состо-
ится 16–20 августа 2020 года в Париже. 
Следующая, 15-я, Европейская научная 
конференция по птицеводству пройдет 
17–21 сентября 2018 года в Дубровнике 
(Хорватия).

Хотелось бы подчеркнуть высокий 
уровень организации конгресса. К ра-
боте на нем было привлечено большое 
количество волонтеров из числа студен-
тов китайских профильных вузов, кото-
рые оказывали заметную помощь деле-
гатам в решении самых разных вопро-
сов. Труды конгресса были изданы в бу-
мажной и электронной версиях при хо-
рошем качестве. Рабочая и культурная 
программы были хорошо продуманы 
и организованы. В целом XXV Всемир-
ный научный конгресс по птицевод-
ству в Пекине прошел успешно и при-
дал мощный импульс дальнейшему раз-
витию птицеводческой науки и птице-
водству в целом. 

Следующий, 26-й, Всемирный научный конгресс по 
птицеводству состоится 16–20 августа 2020 года 
в Париже. Следующая, 15-я, Европейская научная 
конференция по птицеводству пройдет 17–21 сентября 
2018 года в Дубровнике (Хорватия).
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С 2010 года производство мяса домашней 
птицы в России демонстрирует уверенные тем-
пы роста. Этому способствует как расширение 
экспорта, так и действие государственной про-
граммы по развитию сельского хозяйства, на-
правленной, в том числе, на обеспечение продо-
вольственной независимости России.

Российские предприятия показывают устойчи-
вый прирост выпуска мяса птицы на протяжении 
последних пяти лет, и последние полтора года 
здесь не являются исключением. Если в 2015 го-
ду производство мяса птицы в натуральном выра-
жении выросло на 11% г/г, то за первые семь ме-
сяцев 2016 года – на 5%.

Благоприятные условия для развития живот-
новодства были созданы благодаря действию го-
сударственной программы по развитию сельско-
го хозяйства, объем финансирования которой со-
ставил 224 млрд рублей. Среди ее основных це-
лей – обеспечение продовольственной независи-
мости России, интенсивное импортозамещение 
в сегменте мясной продукции (свинина и птица) 
и повышение конкурентоспособности россий-
ской сельхозпродукции на внутреннем и внеш-
нем рынках.

По оценкам специалистов IndexBox подъем на 
рынке мяса птицы также может быть связан с пе-
реориентацией покупателей на мясо низкого це-
нового сегмента, в том числе курицы и индейки. 
К благоприятным факторам, влияющим на ры-
нок мяса домашней птицы, относится и его вы-
сокий экспортный потенциал. Наиболее важное 
требование к экспортной продукции – отсутствие 
в ее составе вредных и потенциально опасных ве-
ществ, поэтому для контроля за качеством на мно-
гих предприятиях созданы специальные службы.

Помимо этого, продукция, идущая на экспорт, 
должна учитывать культурные особенности за-
рубежных стран и регионов, в частности для 
экспорта в государства с преобладающим му-
сульманским населением птицефабрикам необ-
ходим цех по ручному забою по стандарту «Ха-
ляль». Именно поэтому, к примеру, птицефабри-
ка «Акашевская» в августе 2010 года запустила 
производство халяльной продукции; в 2012 году 
она прошла сертификацию для получения разре-
шения на экспорт в ОАЭ, при этом ее собствен-
ники предприняли меры по налаживанию логи-
стики, необходимой для поставок в страны Пер-
сидского залива.

Как отмечает директор птицефабрики «Том-
ская» Юлия Максимова, перспектива развития 
отрасли заключается не в увеличении объемов 
производства (рынок мяса птицы в России на се-

Since 2010, the poultry meat production in Russia 
has been demonstrating a steady growth rate. It is 
promoted both by the expansion of exports and the 
state program for agriculture development, aimed, 
inter alia, at ensuring food independence of Russia.

Russian companies have shown a steady increase 
in poultry output over the last fi ve years, and the 
last year and a half are no exception. While in 2015 
the poultry meat production rose by 11% y/y, the 
fi rst seven months of 2016 saw a 5% increase.

The favorable conditions for animal husbandry 
development have been created by the state 
program for agriculture development, which was 
financed with 224 bln rubles. Among its main 
objectives are ensuring food independence of 
Russia, intensive import substitution in the meat 
products segment (pork and poultry) and improving 
competitiveness of Russian agricultural products in 
domestic and foreign markets.

According to the IndexBox experts’ estimates, the 
rise in the poultry market can also be accounted 
for by the reorientation of the buyers to the low 
price segment meat, including chicken and turkey. 
The high export potential of poultry meat belongs 
to the favorable factors affecting the poultry meat 
market. The most important requirement to export 
production is absence of harmful and potentially 
hazardous substances in its contents, so special 
service have been set up at many enterprises to 
provide quality control.

Besides, the products intended for export 
should take into account cultural characteristics 
of other countries and regions: in particular, to 
export products to countries with predominantly 
Muslim populations, poultry farms need manual 
slaughtering workshops meeting the “Halal” 
standard. That is why, for example, the Akashevskaya 
poultry plant launched production of halal products 
in August of 2010; in 2012 it was certifi ed for export 
to the United Arab Emirates, and its owners took 
steps to establish the logistics required to supply 
products to the countries of the Persian Gulf.

As Yulia Maksimova, Director of the Tomskaya 
poultry plant, notes, the future development of 
the industry should focus not on the production 
volume increase(to date, the poultry market in 
Russia is almost 100% saturated), but on expansion 
of the product range. In her opinion, introduction of 
additional products in the product range will help 
companies expand their presence in the market.  

The poultry meat production in value terms has 
the same dynamics as production in kind, but 

Российский рынок 
мяса птицы окрылен Russian Meat Market 

on the Rise

Соглас-
но про-
гнозу МЭР, 
к 2018 году 
производ-
ство сви-
ней на убой 
по сравне-
нию с 2014 
годом вы-
растет 
на 12,7%, 
а производ-
ство мя-
са птицы –
на 17,7%.

Among the 
product 
categories, the 
main output 
volume is 
accounted 
for by fresh 
poultry meat: 
718 thousand 
tons were 
produced 
in the 2nd 
quarter of 
2016, it is 
64% of the 
total volume 
in-kind.
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Таблица 1. Объем производства мяса и субпродуктов пищевых домашней птицы 
в 2010 – июле 2016 гг., в натуральном и стоимостном выражении

Table 1. Volume of the poultry meat and food poultry by-products production 
in 2010 - July 2016 in kind and in value terms

Показатель Indicator 2010 2011 2012 2013 2014 2015 Янв. – июль 2016 
Jan.-July 2016

Объем производства, млн т Production volume, mln t 2,74 2,97 3,36 3,54 3,89 4,31 2,60

Темпы роста в % г\г Growth rates in % y/y - 109% 113% 105% 110% 111% 105%

Объем производства, млрд руб. Production volume, bln t 186,29 216,25 253,75 235,45 294,05 377,62 231,94

Темпы роста в % г\г Growth rates in % y/y - 116% 117% 93% 125% 128% 100%

Рисунок 1. Динамика 
производства мяса и 
субпродуктов пищевых 
домашней птицы в РФ 
в январе 2015 – июле 2016 гг., 
в % к предыдущему месяцу 
в натуральном выражении

Figure 1. Dynamics of the 
poultry meat and food poultry 
by-products production in Russia 
in January 2015 - July 2016, in % 
to the previous month in kind

Рисунок 2. Динамика 
производства мяса и 
субпродуктов пищевых 
домашней птицы в РФ в 
январе 2015 – июле 2016 гг., 
прирост к аналогичному 
месяцу прошлого года в 
натуральном выражении, %

Figure 2. Dynamics of the 
poultry meat and food poultry 
by-products production in Russia 
in January 2015 - July 2016, 
increase to the similar month 
of the last year in kind (%)

Источник: данные Росстата, аналитика IndexBox
Source: data of the Federal State Statistics Service, IndexBox analytics

годняшний день насыщен практически на 100%), 
а в расширении товарного ассортимента. По ее 
мнению, ввод дополнительных продуктов в ли-
нейку поможет компаниям расширить свое при-
сутствие на рынке.

В стоимостном выражении производство мя-
са птицы имеет ту же динамику, что и в нату-
ральном, но при этом отличается более выра-
женным ростом. В 2015 году объем производ-

its growth is more distinct. In 2015, the volume 
of production in value terms increased by 28% 
y/y, while in January-July of 2016 it remained 
unchanged in comparison with the same period 
of 2015. According to the IndexBox study, the 
cost of the poultry meat production has increased 
because of the rise in price of compound poultry 
feed and the increased costs of foreign-made 
equipment.
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ства в стоимостном выражении вырос на 28% 
г/г, тогда как по итогам января–июля 2016 го-
да он остался на прежнем уровне в сравнении 
с аналогичным периодом 2015-го. Согласно дан-
ным исследования IndexBox себестоимость про-
изводства мяса птицы выросла из-за подорожа-
ния комбикормов для птиц и повышения за-
трат на обслуживание оборудования иностран-
ного производства.

Среди товарных категорий основной объ-
ем выпуска приходится на свежее мясо домаш-
ней птицы: во 2-м кв. 2016-го было произведено 
718 тыс. т – это 64% от совокупного объема в на-
туральном выражении. Отсутствие структурных 
изменений в выпуске продукции по товарным ка-
тегориям обусловлено сформировавшимся потре-
бительским спросом.

К числу важнейших предприятий отрасли от-
носятся: ЗАО «ПРИОСКОЛЬЕ», АО «Птицефабрика 
«Северная», ЗАО «Птицефабрика Синявинская», 
Группа Агропредприятий «Ресурс», ООО «Пти-
цефабрика Акашевская», ОАО «Птицекомбинат 
Ставропольский», ЗАО «Белая птица», Группа 
«Черкизово», ООО «Челны - Бройлер», АПХ «Ми-
раторг», агрохолдинг «Равис», ЗАО «Инжавинская 
птицефабрика» и др.

Наибольший объем выпуска приходится на 
Центральный федеральный округ, где во 2-м кв. 
2016 года было произведено более 436 тыс. т мя-
са домашней птицы, или 38,7% от общероссийско-
го объема; за ним следуют Приволжский (21,3%) 
и Уральский ФО (10,1%). В совокупности во 2-м 
кв. 2016 года на три этих округа пришлось 70,1% 
общероссийского производства, т.е. столько же, 
сколько и в 1-м кв. 2016 года. Стабильность рас-
пределения долей федеральных округов в об-
щероссийском выпуске отражает сложившуюся 
территориальную локализацию предприятий по 
производству мяса птицы.

По данным Минэкономразвития (МЭР), в по-
следние годы происходит расширение экспорт-
ных поставок продовольственных товаров, при 
этом динамично развиваются те рыночные ни-
ши, которые имеют высокий экспортный потен-
циал (например, рынки птицы, кондитерских из-
делий и алкогольных напитков). По оценке МЭР, 
в 2016–2018 годах среднегодовые темпы роста экс-
порта продовольственных товаров и сельскохо-
зяйственного сырья составят около 4,5%. Что каса-
ется мясного комплекса, то основными направле-
ниями его развития по-прежнему будут оставать-
ся свиноводство и птицеводство, которым еще да-
леко до исчерпания потенциала импортозамеще-
ния. Согласно прогнозу МЭР, к 2018 году произ-
водство свиней на убой по сравнению с 2014 го-
дом вырастет на 12,7%, а производство мяса пти-
цы – на 17,7%.

На развитие подотрасли животноводства в сред-
несрочной перспективе будут оказывать влияние 
контрсанкции (они поспособствуют импортоза-
мещению), а также государственные программы 
по ее поддержке, в том числе финансовой. 

Among the product categories, the main output 
volume is accounted for by fresh poultry meat: 718 
thousand tons were produced in the 2nd quarter of 
2016, it is 64% of the total volume in-kind. The absence 
of structural changes in output by product categories 
is explained by the formed consumer demand.

The most important enterprises of the industry are 
as follows: ZAO Prioskolye, AO Severnaya Poultry 
Plant,ZAO Sinyavinskaya Poultry Plant, Resurs Group 
of Enterprises, OOO Akashevskaya Poultry Plant, OAO 
Stavropolsky Poultry Processing Plant, ZAO Belaya 
Ptitsa, Cherkizovo Group, OOO Chelny - Broiler, 
Miratorg Agribusiness Holding, Ravis agroholding, 
ZAO Inzhavinskaya Poultry Plant and others.

The greatest output volume can be attributed to the 
Central Federal District, where in the 2nd quarter of 
2016 more than 436 thousand tons or 38.7 % of the 
total Russian volume of poultry meat were produced; 
it is followed by the Volga Federal District (21.3%) and 
the Ural Federal District (10.1%). Altogether, in the 2nd 
quarter of 2016 these three districts account for 70.1% 
of the total Russian production, i.e., the same as in the 
1st quarter of 2016. The stability of the distribution 
of shares of federal districts in the all-Russian output 
reflects the current territorial localization of the 
enterprises producing poultry meat.

According to the Ministry of Economic Development 
(MED), expansion of exports of food products has 
been observed in recent years, along with the rapid 
development of those market niches that have a high 
export potential (for example, poultry, confectionery 
and alcoholic beverages markets). According to the 
MED, the average annual rate of growth of export 
of food and agricultural raw materials in 2016 - 2018 
will be around 4.5%. As for the meat complex, the 
main directions of its development will continue to 
remain pig and poultry husbandry, which are far 
from exhaustion of the import substitution potential. 
According to the MED forecasts, by 2018 the 
production of pigs for slaughter will increase by 12.7% 
compared to 2014, while the poultry meat production 
will increase by 17.7%.

The development of the animal husbandry sub-
industry in the medium term will be infl uenced by 
counter-sanctions (they will contribute to import 
substitution), as well as by the government program 
aimed at the sub-industry support, including 
fi nancial support. 

While in 2015 the poultry 
meat production rose by 11% 
y/y, the fi rst seven months of 
2016 saw a 5% increase.

Если в 2015 
году про-
изводство 
мяса пти-
цы в нату-
ральном 
выражении 
выросло 
на 11% г/г, 
то за пер-
вые семь 
месяцев 
2016 го-
да – на 5%.
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Рисунок 3. Структура производства мяса и субпродуктов пищевых домашней птицы по 
товарным категориям РФ в 3 кв. 2015 г. – 2 кв. 2016 г., в натуральном выражении

Figure 3. Structure of the poultry meat and food poultry by-products production by Russian 
product categories in the 3rd quarter of 2015 - 2nd quarter of 2016, in kind

Источник: данные Росстата, аналитика IndexBox
Source: data of the Federal State Statistics Service, IndexBox analytics

Рисунок 4. Структура производства мяса и субпродуктов пищевых домашней птицы по 
федеральным округам РФ в 3 кв. 2015 г. – 2 кв. 2016 г., в натуральном выражении

Figure 4. Structure of the poultry meat and food poultry by-products production by federal 
districts of Russia in the 3rd quarter of 2015-2nd quarter of 2016, in kind
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канал, однако локальными очист-
ными сооружениями выпуски обо-
рудованы не были.

В июне 2015 года прокурату-
ра Кировского района вместе с со-
трудниками УФСБ, МВД и Россель-
хознадзора выявила на птицефа-
брике нарушения норм хранения 
и утилизации куриного помета, ко-
торый является токсичным отходом 
третьего класса опасности.

Росбалт

Инвестпроект 
«Воловского 
бройлера»
Губернатор Тульской обла-
сти Алексей Дюмин 19 октя-
бря посетил с рабочим визи-
том ООО «Воловский брой-
лер», где принял участие в 
торжественной церемонии за-
пуска производства мясопе-
рерабатывающего комплекса.

«Воловский бройлер» в насто-
ящее время реализует инвестици-
онный проект строительства пти-
цекомплекса в Тульской области 
(п. Волово) мощностью до 51 тыс. т 
мяса бройлеров в год. В июле 
2015 года был произведен пробный 
запуск на площадке выращивания 
ремонтного молодняка, осуществле-
на посадка суточных цыплят, приоб-
ретенных у компании «Авиаген».

Проектная мощность убойного 
цеха составляет 6 тыс. голов/час. 
Кроме того, запущен цех утилиза-
ции отходов, а также очистные соо-
ружения. На сегодняшний день ве-
дутся подготовительные работы по 
запуску цеха глубокой переработ-
ки продукции.

n71.ru

Иранские инвестиции 
в Дагестан
Иранские бизнесмены гото-
вы инвестировать в произ-
водство сельскохозяйствен-
ной продукции, семян, а так-
же мусоропереработку и пти-
цеводство в Дагестане.

Об этом сообщили члены деле-
гации Исламской Республики Иран 
(ИРИ) во главе с генеральным ди-
ректором Торговой палаты иран-
ской провинции Ардебиль Восуги-
Ирани Хосейном на встрече с пред-
седателем правительства Даге-
стана Абдусамадом Гамидовым 
в Махачкале.

«Сегодня взаимоотношения 
между Россией и Ираном находят-

ся на высоком уровне. Совсем не-
давно было подписано российско-
иранское соглашение о создании 
«зеленого коридора». Наша ре-
спублика имеет все перспективы 
для развития торговых отношений 
с иранскими партнерами», – сказал 
Гамидов, приветствуя гостей.

Генеральный директор Тор-
говой палаты провинции Арде-
биль ИРИ Восуги-Ирани Хосейн 
в свою очередь выразил готовность 
к установлению партнерских кон-
тактов провинции Ардебиль с даге-
станскими городами Дербент и Из-
бербаш для реализации совместных 
проектов. «Мы готовы ознакомить-
ся с инвестиционным потенциалом 
Дагестана, чтобы пригласить в ре-
спублику крупных инвесторов», – 
отметил он.

Руководитель Организации 
сельскохозяйственного джиха-
да провинции Ардебиль ИРИ Сар-
ви Адиль отметил, что с этого года 
уровень экономического и торгово-
го сотрудничества между Ираном 
и Россией значительно повысился. 
«Мы готовы перейти от переговоров 
к реальным действиям. В этой связи 
двое из делегатов-инвесторов, при-
бывших в регион, готовы вложить 
средства в развитие Дагестана. 
У нас есть значительный потенци-
ал и возможности по производству 
сельскохозяйственной продукции, 
семян. Провинция Ардебиль произ-
водит 80% семян по Ирану в целом, 
выращивает пшеницу и готовит пше-
ничную продукцию, производит мя-
со птицы. Мы готовы сотрудничать 
и в этих областях», – сказал Адиль.

«Если дагестанская сторона 
готова сотрудничать, то мы можем 
доставлять инкубационные яйца 
и в ваш регион», – заявил генераль-
ный директор иранской компании 
«Арта Джудзе», крупнейшего в Цен-
тральной Азии производителя про-
дукции птицеводства, Годрат Хад-
жинури. Кроме того, была выраже-
на готовность закупать у республи-
ки кукурузу и сою.

ТАСС

«Челны+
Бройлер»: запуск 
птицекомплекса
Птицекомплекс «Челны-
Бройлер» (входит в «Агросила 
Групп». 15-е место в рейтинге 
«Агроинвестора» топ-20 круп-
нейших производителей мя-
са по итогам 2015 года) гото-
вится к запуску нового пред-
приятия по переработке ку-
риного мяса мощностью 144 т 
в сутки, или 49,5 тыс. т в год.

Компания приступила к пуско-
наладочным работам, ввод ком-
плекса намечен на ноябрь, сообща-
ет пресс-служба холдинга.

Благодаря реализации про-
екта «Челны-Бройлер» сможет во-
йти в десятку крупнейших феде-
ральных производителей продук-
ции глубокой переработки из мяса 
птицы. Также увеличение мощно-

Модернизация 
«Волжанина»
Птицефабрика «Волжанин» 
планирует реализовать ряд 
инвестиционных проектов, на-
правленных на модернизацию 
и расширение производства.

Соглашение, предусматриваю-
щее содействие этим процессам со 
стороны правительства Ярослав-
ской области, подписали 5 октября 
на Российской агропромышленной 
выставке «Золотая осень-2016» 
врио губернатора Дмитрий Миро-
нов и гендиректор компании Люд-
мила Костева, сообщили на сайте 
администрации Ярославской об-
ласти.

Ожидается, что результа-
том станет рост налоговых отчис-
лений и иных платежей в консо-
лидированный бюджет региона. 
В 2016 году их объем составит не 
менее 42 млн рублей, а в 2017-м – 
43 млн. Также в рамках соглаше-
ния планируется в течение трех лет 
направить на развитие АПК более 
2 млрд рублей инвестиций.

ОАО «Волжанин» – одна из 
крупнейших птицеводческих ком-
паний России. Основа ассортимен-
та птицефабрики – упакованное 
брендированное пищевое куриное 
яйцо, соответствующее требовани-
ям ГОСТа.

Unipack.Ru

Агрокомплекс
им. Н. И. Ткачева 
купил «Акашево»
Агрокомплекс им. Н.И. Ткаче-
ва, созданный в 1994 году от-
цом министра сельского хо-
зяйства и бывшего губерна-
тора Краснодарского края 
Александра Ткачева, продол-
жает наращивать активы.

В июле этого года стало из-
вестно, что агрокомплекс приобрел 
ООО «Краснодарская птицефабри-
ка», производящее в год 240 млн 
яиц. Самая крупная на юге России 
фабрика была выставлена на про-
дажу вместе с другими компания-
ми обанкротившегося ростовского 
предпринимателя Александра Пи-
денко. Агрокомплекс купил с торгов 
основной имущественный комплекс 
предприятия за 373 млн рублей и за 
25 млн рублей – оборудование цеха 
глубокой переработки яиц.

Теперь семья министра по-
купает птицефабрику «Акаше-
во» в Марий Эл. Предприятие яв-
ляется крупнейшим производите-

лем мяса птицы в России и сейчас 
испытывает финансовые трудно-
сти. Начиная с 2005 года, «Акаше-
во» кредитовалось в Россельхоз-
банке, к 2014 году размер вложе-
ний РСХБ достиг 30 млрд рублей. 
РСХБ предложил предприятию но-
вого инвестора – как раз Агроком-
плекс им. Н.И. Ткачева. По мнению 
экспертов, приобретение «Акаше-
во» утроит мощности агрокомплек-
са по производству бройлера и сде-
лает его одним из лидеров рынка.

«Сделка может негативно ска-
заться на конкурентной ситуации 
на рынке, – комментирует финан-
совый аналитик ГК «Финам» Ти-
мур Нигматуллин. – В 2015 году 
птицефабрика «Акашево» произ-
вела 203 тыс. т куриного мяса (5% 
рынка). Мощность Агрокомплекса 
им. Н.И. Ткачева – 97,3 тыс. т (око-
ло 2,5% рынка). Я не исключаю, что 
в процессе согласования ФАС вы-
двинет условия, связанные, напри-
мер, со стратегией развития. По 
слухам «Акашево» находится в не-
простом финансовом положении 
из-за высокой закредитованности 
и сложной рыночной конъюнктуры. 
Вряд ли его стоимость за вычетом 
долга превышает 3–9 млрд рублей, 
в зависимости от условий возмож-
ной сделки».

Недавно стало известно, что 
Агрокомплекс им. Н.И. Ткачева пла-
нирует построить в Ростовской об-
ласти еще и молочную ферму стои-
мостью 2 млрд рублей.

ko.ru

Иск о банкротстве 
«Синявинской»
В Арбитражный суд Петер-
бурга и Ленобласти 27 сентя-
бря подано исковое заявление 
о банкротстве крупнейшего 
производителя яиц на Северо-
Западе России – ЗАО «Птице-
фабрика Синявинская име-
ни 60-летия Союза ССР», сле-
дует из материалов картоте-
ки «Электронное правосудие».

Истцом в карточке дела ука-
зано ООО «ГорбуновЪ». Из выписки 
ЕГРЮЛ следует, что данная компа-
ния, зарегистрированная в городе 
Краснодар, занимается деятельно-
стью, связанной с перевозками. Да-
та слушаний по иску пока не назна-
чена.

Птицефабрика «Синявин-
ская» является крупнейшей на 
Северо-Западе России, объем про-
изводства составляет 1,3 млрд яиц 
в год. В сентябре СМИ сообщили 
о том, что бизнесмен Никита Мель-
ников завершил сделку по про-
даже Синявинской птицефабри-
ки. Имена покупателей он не стал 
раскрывать.

Осенью 2015 года в Ленобла-
сти было заведено уголовное дело 
о порче земли птицефабрикой. По 
данным прокуратуры 47-го региона, 
«Синявинская» осуществляла сброс 
сточных вод по дренажным канавам 
в реку Черная и Староладожский 
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стей позволит расширить товарный 
ассортимент: по планам он превы-
сит 300 позиций, в том числе вы-
растет объем выпускаемой халяль-
ной продукции.

«Запуск производства позво-
лит предприятию реализовать ряд 
интересных проектов. В первую 
очередь это открытие экспортного 
направления продаж, – комменти-
рует председатель совета дирек-
торов «Агросила Групп» Светлана 
Барсукова. – Сегодня нашей про-
дукцией интересуются в странах 
Юго-Восточной Азии, Персидско-
го залива, Иране, Марокко и дру-
гих. В апреле птицекомплекс по-
сетила делегация из Королевства 
Бахрейн, которая высоко оценила 
уровень технологического оснаще-
ния предприятия и подтвердила, 
что халяльная продукция «Челны-
Бройлер» полностью соответству-
ет всем канонам ислама».

Общий объем инвестиций 
в строительство нового комплек-
са превысил 3 млрд рублей, из них 
более половины пошло на техно-
логическое оснащение. На плано-
вую производственную мощность 
завод выйдет к концу 2017 года.

С запуском проекта объемы 
производства бройлера компании 
достигнут 220 тыс. т в год. Общий 
объем инвестиций в птицеводче-
ский кластер оценивается в 14 млрд 
рублей.

Агроинвестор

Кредит для «Дамате»
Россельхозбанк до 2018 го-
да дополнительно напра-
вит 11 млрд рублей на реа-
лизацию масштабного ин-
вестиционного проекта ГК 
«Дамате» по строительству 
птицеводческого комплек-
са в Пензенской области.

Таким образом, объем кре-
дитных средств, предоставлен-
ных банком, достигнет 24 млрд 
рублей, с помощью которых пред-
приятие расширит существующие 
производственные мощности до 
100 тыс. т продукции в год.

Общая стоимость инвестпро-
екта по производству индейки со-
ставит 25,6 млрд рублей. С 2011 го-
да по настоящее время банк уже 

направил на его реализацию свы-
ше 13 млрд рублей.

В рамках дополнительно-
го финансирования планируется 
увеличить производительность 
действующего инкубатора, вве-
сти в эксплуатацию новые птице-
водческие площадки, расширить 
мощности хранения элеватора 
и производственную мощность 
комбикормового завода, постро-
ить убойный завод , развивать 
собственное растениеводство.

В начале 2016 года ГК «Дама-
те» и Россельхозбанк завершили 
реализацию масштабного инвести-
ционного проекта по производству 
продукции из индейки в Пензен-
ской области. Летом 2016 года пред-
приятие вышло на плановую мощ-
ность и в настоящее время произво-
дит 5,5 тыс. т мяса в месяц. Проект 
представляет собой вертикально-
интегрированный комплекс, вклю-
чающий все этапы производства: 
инкубацию, подращивание, откорм, 
производство кормов, убой и пере-
работку. Продукция компании под 
маркой «Индилайт» реализуется по 
всей стране.

66.ru

«Евродон» увеличит 
производство
Крупнейший производи-
тель индейки в России «Ев-
родон» планирует уве-
личить производство мя-
са индейки в 2016 году поч-
ти на 40% и достичь цифры 
в 75 тыс. т, сообщили в пресс-
службе компании.

«В 2015 году "Евродон" про-
извел 47 тыс. т мяса индейки. 
В убойном весе объем продукции 
составил около 40 тыс. т. Всего, на-
чиная со старта проекта в 2006 го-
ду, выпущено 270 млн кг полезно-
го диетического мяса. В этом году 
компания планирует произвести 
70–75 тыс. т мяса индейки», – по-
яснил представитель компании.

Он добавил, что с запуском 
всех технологических цепочек 
в арсенале объединенного ин-
дейководческого комплекса бу-
дет масштабный вертикально ин-
тегрированный современный аг-
рокомплекс, включающий роди-
тельское стадо, инкубаторий, ком-
бикормовый завод мощностью 
140 тыс. т кормов в год , более 
300 птичников, мощнейший в Ев-
ропе мясоперерабатывающий за-
вод. По его словам, в 2017 году 
компания планирует произвести 
более 120 тыс. т мяса индейки.

ПРАЙМ
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Вадим Ванеев, 
основатель и генеральный 
директор агрохолдинга 
«Евродон»

Виктория 
Острович

Виктория 
Загоровская

Гость: Беседовала: Подготовила: 

Вадим Ванеев: 

«Нашим проектам нет аналогов!»

В конце сентября на площадке Международного специализированного 
форума «Агро.PRO», организованного Издательским домом «СФЕРА» 
в Санкт-Петербурге, состоялось бизнес-интервью с основателем 
и генеральным директором агрохолдинга «Евродон» Вадимом Ванеевым.

ц и т а т а :

Вадим Ванеев, 
основатель и генеральный директор 
агрохолдинга «Евродон»:

«В следующем году, с учетом запуска новых проектов, объ-
ем производства индейки в России достигнет примерно 
300 тыс. т. Проблема в том, что производство растет гораз-
до быстрее, чем внутреннее потребление. У многих наших 
коллег, как мне известно, по тысяче тонн мяса находится 
на складах. В 2017 году, думаю, проблемы будут у всех».

– Вы были первыми в Рос-
сии, кто начал выращивать индейку 
в промышленных масштабах. На чей 
опыт вы опирались?

– Я задумал проект в начале 2000-х 
гг., когда в России не было крупных 
промышленных производств мяса ин-
дейки. Первые знания в этой области 
мы почерпнули у израильских кол-
лег. Как оказалось, мои дальние род-
ственники на Украине начинали зани-
маться индейкой, но неудачно. Однако 
у них был выход на израильских спе-
циалистов, и мы решили вместе съез-
дить в Израиль, где изучили имею-
щийся опыт и решили реализовать его 
на практике. Израиль занимает первое 
место по потреблению индейки – 15 кг 
на душу населения в год. Эта страна 
была нашим первым ориентиром. На 
сегодняшний день мы даже не пускаем 
израильских коллег на свои комплек-
сы, потому что ушли далеко вперед.

– В чем заключается специфика ва-
ших проектов по индейководству 
и утководству?

– Никакой особенной специфики 
нет. Первый в России мощный агро-
комплекс по производству индейки 
и утки развивается по кластерному 
принципу. Высокотехнологичные про-
мышленные производства выстроены 

в Ростовской области с нуля, в чистом 
поле.

Если говорить об индейке, общая 
площадь территории комплекса со-
ставляет более 1800 га. Всего он насчи-
тывает 24 производственные площад-
ки, расположенные на расстоянии до 
100 км друг от друга (из соображений 
биологической безопасности). На се-
годняшний день проектов такого мас-
штаба в России не делает никто.

Аналогов нашего утиного комплек-
са также не существует. Общая пло-
щадь строений и объектов составляет 

260 тыс. кв. м, длина птичника – 210 м. 
Утка содержится в закрытых помеще-
ниях, никаких водоемов. Замкнутый 
технологический цикл и модульное 
проектирование позволяют поэтап-
но наращивать мощности обоих про-
ектов.

В этом году объем производства мя-
са утки составит 26 тыс. т, индейки – 
75 тыс. т. В 2017-м мы планируем вы-
пустить свыше 100 тыс. т мяса индей-
ки, а также приступить к планирова-
нию увеличения производства мяса ут-
ки до 70 тыс. т в год.
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– Расскажите о проблемах и самых 
сложных этапах развития компании.

– Мы живем в России, поэтому слож-
ностей много. Никто не верит бизнесу. 
Четыре года я искал деньги на реали-
зацию проекта, а специалисты только 
смеялись и говорили, что русские ин-
дейку есть не будут никогда, это аме-
риканский продукт.

В итоге кредитные средства согласил-
ся предоставить ВТБ. Однако он без на-
шего ведома решил отправить бизнес-
план комплекса по производству ин-
дейки в научно-исследовательский ин-

кто не предлагал. Технологию ее произ-
водства нам пришлось выстраивать са-
мостоятельно, постигая все на собствен-
ном опыте – подсказать некому.

Отмечу, что после нас различными 
инвесторами было заявлено о планах 
по реализации почти 50 проектов в от-
расли индейководства (строительство 
многих из них на сегодняшний день 
остановилось) и примерно 10 проектов 
по производству мяса утки.

– Летом этого года вы увеличи-
ли выпуск продукции из индейки со 

ститут и в ответ получил заключение, 
где говорилось: не вздумайте финанси-
ровать, это убыточный проект, который 
обречен на провал, Ванеев ничего не по-
нимает в сельском хозяйстве, у него нет 
профильного образования, а в России 
отсутствуют специализированные ка-
дры, кроме того, продукт новый, спрос 
на него не сформирован. Но все закон-
чилось хорошо: мы убедили профинан-
сировать проект и построили комплекс.

Сложностей и сегодня хватает, особен-
но по утке. Круглогодично в таком объе-
ме и ассортименте утку в России еще ни-

Ванеев Вадим Шалвович

Владелец и генеральный директор агро-
кластера «Евродон», глава Национального 
союза производителей и переработчиков 
мяса индейки, а также Ассоциации про-
изводителей и переработчиков мяса во-
доплавающей птицы.

Основатель и лидер двух аграрных под-
отраслей в России: промышленного про-
изводства индейки и утки.

Создал с нуля, в чистом поле высокотех-
нологичное производство и востребован-
ный на всей территории России продукт.

Не затратив и рубля на рекламу, вывел на 
рынок два лидирующих бренда: «Индоли-
на» (индейка) и «Утолина» (утка).

Сформировал спрос на прежде незна-
комый продукт и поднял потребление 
индейки в России («куриной стране») 
в 10 раз.

Создал в аграрной сфере 7 тыс. высоко-
производительных рабочих мест. С запу-
ском всех строящихся проектов их коли-
чество увеличится до 10 тыс.

В 2013 году журнал «Форбс» «короновал» 
Ванеева, назвав «царем русской птицы».

В 2013 год у Указом Президен-
та РФ за большой вклад в социально-
экономическое развитие региона и мно-
голетнюю добросовестную работу на-
гражден медалью ордена «За заслуги пе-
ред Отечеством» II степени.

В 2015 году запустил новый комбикормо-
вый завод и инкубатор, произвел техноло-
гический запуск масштабного МПК, мощ-
ности которого позволят выпускать свы-
ше 150 тыс. т мяса индейки в год.

В 2016 году возглавил запуск новых мощ-
ностей.

В 2016 году удостоен звания Почетный 
работник агропромышленного комплек-
са России.

СПРАВКА
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знаком «халяль». Действительно ли 
спрос на халяльную продукцию в Рос-
сии растет и с чем это связано?

– Продукция под маркой «Индолина» 
выходит на рынок со знаком «халяль» 
уже больше пяти лет. Если прежде про-
изводилось 4–5 т, то теперь это 9–10 т 
индейки ежедневно. Также в этом году 
компания прошла сертификацию про-
дукции под торговой маркой «Утоли-
на» в соответствии со стандартом «ха-
ляль».

В России живет более 20 млн мусуль-
ман, каждый год цифра увеличивается 
примерно на 10%. Этим людям нужна 
еда, соответствующая особым стандар-
там. Кроме того,«халяль» предпочита-
ют не только мусульмане, но и многие 
россияне, уверенные, что этот знак яв-
ляется гарантией более высокого каче-
ства продукта.

В дальнейшем есть планы по постав-
ке продукции в страны арабского ми-
ра. Кстати, когда мы только начинали 
знакомиться с опытом израильтян, они 
преподнесли информацию таким обра-
зом, что я решил: индейку придумали 
они. А сейчас одна только наша компа-
ния производит больше, чем весь Из-
раиль, несмотря на то, что по потре-
блению они в мире занимают первое 
место: на каждого жителя в год прихо-
дится 15 кг индейки. Неверно считать, 
что первенство принадлежит амери-
канцам. В США потребление составля-
ет 8 кг на человека в год, в Европе – 
4–5 кг. Россияне пока потребляют ин-

дейки меньше, чем в Европе и во мно-
гих других странах, – около 1 кг в год. 
Для сравнения: в начале 2000-х, когда я 
только задумал свой проект, этот пока-
затель равнялся 76 г на человека.

Индейка занимает лишь 2% от все-
го произведенного в мире мяса. Объ-
ем мирового производства по итогам 
2015 года достиг около 318 млн т, из 
которых 5,8–5,9 млн т пришлось на ин-
дейку. При этом сегодня рост ее произ-
водства наметился именно за счет Рос-
сии, хотя в течение последних 20 лет 
данный сегмент переживал период 
стагнации.

– Как вы оцениваете потенциал рос-
сийского рынка индейки и уровень 
конкуренции?

– Потенциал рынка – 500–600 тыс. т, 
но освоить его возможно в течение 
10 лет, а не сразу, как подумали мно-
гие, ухватившись за идею и начав стро-
ить индюшиные комплексы.

В следующем году, с учетом запуска 
новых проектов, объем производства 
индейки в России достигнет пример-
но 300 тыс. т. Проблема в том, что про-
изводство растет гораздо быстрее, чем 
внутреннее потребление. У многих на-
ших коллег, как мне известно, по ты-
сяче тонн мяса находится на складах. 
В 2017 году, думаю, проблемы будут 
у всех.

Процесс наращивания мощностей 
должен был идти постепенно, а не 
в виде бума, когда все бросились про-

ц и т а т а :

Вадим Ванеев, 
основатель и генеральный директор 
агрохолдинга «Евродон»:

«Когда-то давно я прочитал, что если у продукта нет экс-
портного потенциала, то не стоит заниматься большим 
бизнесом. Огромные перспективы есть у индейки – пре-
жде всего, я имею в виду экспорт в страны арабского мира, 
и активная работа в этом направлении уже ведется. При-
чем нам интересны не мелкие поставки в 5–10 т, а долго-
срочные контракты и серьезные объемы.
Все думают, что будущее за Китаем, который скоро опере-
дит по объемам потребления мяса США, но для индейки 
там нет места. Как мне объяснили, индейку они ассоцииру-
ют из-за голой шеи с грифом, падальщиком. Так что «рас-
качать» китайский рынок будет крайне сложно».

изводить индейку. Чтобы заявленный 
объем оказался востребованным, нуж-
но, чтобы россияне ели индейки при-
мерно в пять раз больше, чем сейчас. 
А для этого рынок необходимо как сле-
дует разогреть.

– Давайте перейдем к другому мас-
штабному проекту – производству 
утки. Почему вы решили заняться 
этим бизнесом?

– Производство мяса утки под торго-
вой маркой «Утолина» было запуще-
но в Ростовской области в 2013 году. 
Я всегда считал, что россияне больше 
готовы к утке, чем к индейке. Утка – 
давняя гастрономическая традиция 
для России, праздничный элемент, 
признак достатка, роскоши. У мно-
гих, если порыться в чулане, найдет-
ся утятница. Когда мы начинали про-
ект, первый вице-премьер Виктор Зуб-
ков задал мне вопрос, почему в Рос-
сии нет утки. Правдивый ответ состо-
ит в том, что никто не хочет работать 
в этом направлении, так как оно сопря-
жено с высокими рисками: большими 
затратами на продвижение и низким 
спросом. Утка, на которую в советское 
время приходилось 15% производства 
птицы, за годы реформ превратилась 
в нишевый продукт (2%). Ее потребле-
ние в России не превышает 1 кг на че-
ловека в год, в то время как в Европе – 
около 2 кг.

Потенциально лет через десять рос-
сийский рынок утки может вырасти 
в три–четыре раза. В настоящее вре-
мя его объем составляет 75–100 тыс. т, 
из которых большая часть – 24 тыс. т – 
приходится на «Евродон».

За восемь месяцев 2016 года ком-
пания произвела 17 тыс. т мяса утки 
в живом весе. Реализация второго эта-
па проекта позволит нам увеличить 
мощности до 70 тыс. т в год и стать 
крупнейшим производителем утки 
в Европе. Около трети продукции пла-
нируется направлять на экспорт.

Кроме того, в следующем году мы 
рассчитываем приступить к строитель-
ству комплекса по выращиванию утки 
в Раменском районе Московской обла-
сти. В настоящее время пересматрива-
ются параметры проекта и необходи-
мый объем инвестиций.

– Расскажите о планах по экспорту.
– Когда-то давно я прочитал, что если 

у продукта нет экспортного потенци-
ала, то не стоит заниматься большим 
бизнесом. Огромные перспективы есть 
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компании / от первого лица

у индейки – прежде всего, я имею в ви-
ду экспорт в страны арабского мира, и 
активная работа в этом направлении 
уже ведется. Причем нам интересны не 
мелкие поставки в 5–10 т, а долгосроч-
ные контракты и серьезные объемы.

Все думают, что будущее за Китаем, 
который скоро опередит по объемам 
потребления мяса США, но для индей-
ки там нет места. Как мне объяснили, 
индейку они ассоциируют из-за голой 
шеи с грифом, падальщиком. Так что 
«раскачать» китайский рынок будет 
крайне сложно.

Утку мы поставляем в Китай, начи-
ная с этого года: отправляем россий-
ским экспортерам, которые выполня-
ют заказы китайского рынка, 70 т ути-
ных лап и 6 т языков ежемесячно. Кро-
ме этих востребованных видов продук-
ции, с которыми связаны многовеко-
вые традиции Китая, мы собираемся 
поставлять утиные головы, желудки, 
крылья, перо.

Планируется, что в дальнейшем на 
экспорт будет приходиться треть все-
го объема производства. Товарный 
портфель должен делиться на три ча-
сти: треть – для федеральных сетей, 
треть – экспорт, треть – восточные ре-
гионы России.

– Во многих городах России ежегод-
но проходит «Фестиваль русской ут-
ки», организатором которого вы яв-
ляетесь. Что это за мероприятие, ка-
ковы его задачи?

– «Фестиваль русской утки» – мас-
штабный проект, существующий 
с 2014 года. Он направлен на возрож-
дение традиции потребления русско-
го продукта и формирование нового 
уровня культуры гастрономического 
потребления. В этом году фестиваль 
охватил более 30 городов России от 
Санкт-Петербурга и Сочи до Екатерин-
бурга и Сургута. Его программа вклю-
чает мастер-классы профессионалов, 
презентации и соревнования великих 
шефов в приготовлении традиционно-
го русского продукта, дегустации.

Напомню, что «Фестиваль русской ут-
ки» – не единственный инициирован-
ный нами проект, направленный на 
продвижение продукции из мяса пти-
цы. С 2012 года в конце мая в России 
проходит «День индейки». Его задачи – 
поддержка отечественного производи-
теля, чествование русского продукта, 
пропаганда здоровых традиций пита-
ния, формирование современных ком-
муникаций для взаимодействия между 

российским производителем и потре-
бителем. За пять лет праздник сфор-
мировал свое лицо, стилистику, тра-
диции.

«День индейки» – всероссийский се-
мейный весенний праздник – в этом 
году прошел в России в пятый раз 
и охватил все регионы, где уже много 
любителей этого полезного продукта.

– Как часто вы сами обедаете и ужи-
наете мясом индейки и утки, какие 
блюда предпочитаете?

– В моем меню 80% занимают мясо 
индейки и продукты его переработки, 
например стейки. В настоящее время 
линейка марки «Индолина» насчиты-
вает 200 наименований, мы произво-
дим около 50 видов готовой продук-
ции. Например, одна из новинок, вы-
пущенных на российский рынок, – са-
лями из индейки, в которой нет ни 
грамма свинины.

Ассортимент марки «Утолина» вклю-
чает свыше 100 наименований и тоже 
постоянно расширяется за счет увели-
чения доли продукции глубокой пере-
работки (колбасы, сосиски из мяса ут-
ки и т. д.).

Честно признаюсь, я не большой лю-
битель утки, но даже я не смог остать-
ся равнодушным к одному из послед-
них предложений в группе маринован-
ных продуктов – утенку в вакуумной 
упаковке, которая позволяет пригото-
вить мясо в микроволновой печи или 
духовке всего за 40 минут. Такую утку 
весом 800 г я съедаю почти целиком, 
настолько вкусным получается блюдо.

– Совместно с Донским государ-
ственным аграрным университетом 
Группа «Евродон» создала кафедру 
птицеводства с основным направле-
нием «индейководство». Чем про-
диктовано такое решение? В России 
не хватает специалистов?

– Не просто не хватает, их нет. Под-
готовку специалистов-индейководов 
до нас в России никто не осуществлял. 
«Евродон» создал две отрасли – индей-
ку и утку – с нуля, и команду для про-
рывных проектов пришлось набирать 
по всей стране: находить людей с горя-
щими глазами и долго обучать, знако-
мя с лучшими международными прак-
тиками в поездках по всему миру.

С расширением производства растет 
и необходимость в  квалифицирован-
ных специалистах, подготовкой кото-
рых мы решили заняться, объединив 
усилия со старейшим вузом России.

Агрохолдинг «Евродон»

ГК «Евродон» – агрокомплекс по произ-
водству индейки (ООО «Евродон» и ООО 
«Евродон-Юг») и утки (ООО «Донстар»), раз-
вивается с 2003 года по кластерному прин-
ципу. Проект по производству индейки ин-
вестирует Внешэкономбанк, утки – «Рос-
сельхозбанк».
Замкнутый технологический цикл и модуль-
ное проектирование позволяют поэтап-
но наращивать мощности обоих проектов. 
В 2016 году производство индейки составит 
75 тыс. т, мяса утки – 26 тыс. т. В 2017-м пла-
нируется  увеличить объемы до 140 тыс. т по 
индейке и 70 тыс. т по утке.
По мнению аналитиков мирового уровня 
Global Research Consulting и KMСG, продук-
ция компании «Евродон» лидирует на рос-
сийском рынке мяса индейки, занимая до-
лю в 30%.

СПРАВКА

Кафедра (с лабораториями и площад-
ками для практических занятий) рас-
полагается на территории компании 
«Евродон». Основные теоретические 
дисциплины преподают представите-
ли ДонГАУ. Практическую часть, кото-
рая начинается с третьего курса, берут 
на себя наши специалисты, многие из 
которых имеют научные степени. Они 
проводят занятия со студентами непо-
средственно на предприятии, переда-
вая накопленный колоссальный опыт. 
Лучших студентов мы трудоустраива-
ем, остальные после окончания вуза 
смогут найти работу в других компа-
ниях.

Я надеюсь, что сотрудничество с Дон-
ГАУ не только даст нам новое поколе-
ние специалистов, но и поднимет уро-
вень профессионализма во всей отрас-
ли, повысит общую востребованность 
современных аграрных профессий.

Пока речь идет только о профильном 
направлении «индейководство», одна-
ко в дальнейшем планируется обучать 
студентов и технологиям по производ-
ству утки.

– Сейчас ваш ассортимент – это утка 
и индейка. Что дальше? Какая птица 
следующая?

– В ближайшее время ожидать осво-
ения компанией новых рыночных сег-
ментов не стоит. Необходимо выве-
сти на полную мощность уже заявлен-
ные проекты и только затем двигаться 
дальше. На очереди – гуси! 
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собственники

– Эд, расскажите немного о ва-
шей ферме. Как давно она существует?

 На ферме мы выращиваем куку-
рузу, соевые бобы. У нас есть также не-
большое поголовье скота. Это семей-
ный бизнес. Основатель фермы – мой 
дед. Он передал ее моему отцу, а тот, 
в свою очередь, мне. Мой отец умер, 
когда я был еще очень молод, и мне 
пришлось одновременно учиться в кол-

ледже и вести дела на ферме, а также ра-
ботать на еще одну стороннюю компа-
нию, поскольку в то время мне не хвата-
ло денег для того, чтобы управлять соб-
ственным бизнесом. Со временем мне 
удалось расширить территорию фер-
мерских угодий с 260 акров до более 
чем двух тысяч акров.

В собственности у нас территория 
в 1100 акров, кроме того, мы арендуем 
600 акров, и еще 600 акров мы занима-

«Вся моя семья вовлечена 
в аграрный бизнес»

Эд Улч:

Гость:

Эд Улч, 
владелец фермы по выращиванию 
сои и кукурузы, член правления 
Ассоциации производителей сои 
штата Айова (США)

Беседовала:

Елена Максимова

Фото:

Анна Пименова
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 У нас всего 17–18 коров, кото-
рых мы держим только для того, что-
бы скармливать им остатки кукурузы, 
появляющиеся у нас в большом коли-
честве.

Мы выращиваем два сорта кукурузы 
– белую и желтую. Они оба использу-
ются в пищевой промышленности, од-
нако белой производители продуктов 
питания отдают предпочтение чаще, 
желтая же по большей части идет на 
корм скоту. И эта кукуруза подвергает-
ся очень тщательному отбору, посколь-
ку требования к качеству очень высо-
кие. Мы пропускаем ее через просеи-
ватель, чтобы отделить товарную куку-
рузу, а отбракованными остатками кор-
мим свой скот, так как рынка сбыта для 
них нет. В год у нас бывает до 1000 бу-
шелей такого кормового продукта.

Кроме того, у нас на ферме есть зе-
мельные участки, которые не обраба-

тываются и не пригодны для сельского 
хозяйства. Их мы используем как паст-
бища для скота. Через некоторые наши 
поля протекают ручьи, и территории 
вокруг ручьев тоже отведены под паст-
бища, ведь их нельзя использовать в ка-
честве полей для выращивания сель-
скохозяйственных культур.

– Насколько я знаю, некоторые 
продукты переработки сои и кукуру-
зы идут на производство биодизеля. 
Как вы относитесь к данному направ-
лению бизнеса? Считаете ли его пер-
спективным? Есть ли у вас в планах по-
строить мощности для производства 
биодизеля – хотя бы небольшие?

 Я являюсь держателем акций 
двух компаний, которые занимаются 
производством биотоплива. Сегодня 
американцы предпочитают биологи-

ем за пошлину. Последнее означает, что 
с нас не взимают арендную плату за зем-
лю, все расходы на семена, обработку 
полей, сбор урожая нам возмещает вла-
делец земли, он же оплачивает нашу ра-
боту. За это владелец получает прибыль 
от продажи полученного урожая.

– Сколько сои и кукурузы вы выра-
щиваете ежегодно?

 В среднем урожайность с акра – 
190 бушелей (1 бушель – около 27,2 кг. – 
Прим. Ред.) кукурузы и 53 бушеля сои. 
Поля распределены примерно поровну 
между кукурузой и соей – по 1000 акров 
на каждую культуру.

– Расскажите о вашем опыте живот-
новодства, какой скот вы выращива-
ете, с какой целью, каково поголовье 
скота…

На ферме мы выращиваем кукурузу, соевые бобы. У нас 
есть также небольшое поголовье скота. Это семейный 
бизнес. Основатель фермы – мой дед. Он передал ее моему 
отцу, а тот, в свою очередь, мне. 

—
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ческое топливо из возобновляемых 
источников, а не традиционное – из 
источников ископаемых. И объемы 
его производства стремительно ра-
стут.

Помимо того, что производство био-
дизеля способствует сохранению при-
родных ресурсов и сокращению вво-
за нефти из других стран, одно из его 
преимуществ в том, что этот вид то-
плива обеспечивает дополнительную 
смазку деталям двигателя, на 62% 
больше в сравнении с другими вида-
ми топлива.

Есть также социальные и экологи-
ческие преимущества использования 
биодизеля. Например, выхлоп вредных 
веществ сокращается на 52–84% в зави-
симости от используемого сырья. В от-
личие от бензина, биологическое то-
пливо не является канцерогеном. Если 

на бетонный пол вылить биодизель, 
через 30 дней от него не останется ни 
следа, а от бензина останется масляное 
пятно.

Также важно отметить, что при про-
изводстве биодизеля используются 
солнечная и ветряная энергии, а это 
возобновляемые источники, поэтому 
их применение положительно сказы-
вается на ресурсосбережении и опять 
же на экологии. 

Наконец, занимаясь производством 
биотоплива в Айове, мы, во-первых, фор-
мируем рабочие места, во-вторых, улуч-
шаем экономику региона, а в-третьих, 
минимизируем возможность негатив-
ного воздействия на окружающую сре-
ду. Однако для того чтобы открыть соб-
ственное производство биодизеля, тре-
буются многомиллионные вложения, 
а я к ним пока не готов.

– У вас сельскохозяйственное обра-
зование?

 Да, я окончил Университет штата 
Айова по специальности «агроном». Ну 
и, работая в сфере сельского хозяйства, 
я постоянно учусь в процессе, посколь-
ку эта область, как и любая другая, не-
прерывно развивается.

– Вы упомянули, что ваша ферма – 
это семейный бизнес. Ваши дети по-
могают вам на ферме?

 Да, управляться с фермой мне по-
могает мой сын Брайан. В настоящее вре-
мя он уже занимается фермой больше, 
чем я, и даже меня наставляет и совету-
ет, что делать. У нас сложились хорошие 
деловые отношения, но пока право ре-
шающего голоса все же остается за мной.

досье

Фамилия, имя: 

Эд Улч
Род деятельности: 

владелец фермы по выращиванию 
сои и кукурузы, член правления 

Ассоциации производителей 
сои штата Айова (США)

Образование: 

окончил Университет штата Айова 
по специальности «агроном»

Стаж работы в фермерском хозяйстве: 

40 лет
Возраст: 

73 года
Семейное положение: 

женат, трое детей
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– Ваш сын тоже получил сельскохо-
зяйственное образование, и, если да, 
это было вашим настоянием или его 
собственным выбором?

 Не настаивал, конечно. Мой сын 
действительно получил сельскохозяй-
ственное образование, но это был его 
выбор. Одна из моих дочерей окончи-
ла магистратуру по педагогике, а вто-
рая дочь стала дизайнером одежды – 
мои дети сами выбрали, чем хотят за-
ниматься в жизни.

– Ваши дочери тоже вовлечены в се-
мейный бизнес?

 До определенной степени – да, 
все они участвуют в бизнесе. С точки 
зрения вопроса наследования мы раз-
делили ферму на три равные доли. Все 

мои дети получают одинаковые пра-
ва. Все они помогают при сборе уро-
жая, в период посева культур. В осталь-
ное же время они занимаются своими 
делами.

– Кто вообще работает на вашей 
ферме?

 Я работаю. У меня помимо это-
го есть еще и другая работа: я продаю 
удобрения, хотя вообще-то мне в мои 
73 года уже пора на пенсию. Поэтому 
всей текущей работой, как я уже упо-
минал, занимается мой сын. Два мо-
их зятя помогают, когда они свобод-
ны от своей основной работы – один 
из них полицейский, а другой рабо-
тает в транспортной компании. Еще 
у меня есть двоюродный брат, кото-
рый подключается к работе в перио-

ды посева и сбора урожая. Он работал 
в электрокомпании, но сейчас вышел 
на пенсию.

– Вы много путешествуете? В каких 
странах удалось побывать как по во-
просам бизнеса, так и в качестве ту-
риста?

 Я был практически во всех южно-
американских странах. В Бразилии, Ар-
гентине, Колумбии. Также был в Перу – 
путешествовал по Амазонке. Посещал 
Эквадор, Чили, где посещал рыбовод-
ческие хозяйства.

– А какие города и страны хотели бы 
посетить?

 Мне бы хотелось съездить в Рос-
сию, особенно в Санкт-Петербург. 

Мы выращиваем два 
сорта кукурузы – бе-
лую и желтую. Они 
оба используются 
в пищевой промыш-
ленности, однако бе-
лой производите-
ли продуктов пита-
ния отдают предпо-
чтение чаще, желтая 
же по большей части 
идет на корм ско-
ту. И эта кукуруза 
подвергается очень 
тщательному от-
бору, поскольку тре-
бования к качеству 
очень высокие. 

—
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Дмитрий Судариков: 

– Как вы начинали свою карьеру?
– В продажи я пришел в 1999 году. 

Начинал в «Вимм-Билль-Данн» торго-
вым представителем – мерчендайзе-
ром. Затем работал в компаниях раз-
ной специализации, в том числе про-
давал алкоголь, снеки. А в 2009 году 
пришел в Группу «ПРОДО» руково-
дителем отдела региональных про-

Гость:

Дмитрий Судариков, 
директор по продажам Группы 
«ПРОДО»

Беседовала:

Виктория Загоровская

досье

Имя, Фамилия: 

Дмитрий Судариков

Должность, компания: 

Директор по продажам, 

Группа «ПРОДО»

Место рождения: 

г. Москва

Дата рождения: 

3 октября

Сколько работает в продажах: 

с 1999 года

Места, где побывал в командировках: 

все крупные города России от 

Москвы до Иркутска на восток 

и от Москвы до Астрахани на юг, 

а также Петербург и область.

Семейное положение:  

женат

даж Клинского отделения. В «ПРОДО» 
я работаю по сей день, но уже в долж-
ности директора по продажам всей 
Группы.

Почему продажи? Я окончил Мо-
сковский институт инженеров транс-
порта в конце 90-х. И думал, работать 
ли мне по специальности или выбрать 
другую профессию. Мне показалось, 

«Продажи – это армия»

в полях
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как поход на рынок или в магазин. На 
самом деле это серьезная работа, где 
нужен индивидуальный подход к кли-
енту. А если люди без необходимого 
обучения начинают продавать, ресур-
сы и время тратятся, а результат не до-
стигается.

– Есть теория, есть практика. Ес-
ли в компании все отлажено, како-
ва роль сотрудника?

– Где-то 90% времени специалиста – 
это работа с людьми. У кого-то полу-
чается, у кого-то – нет. Менеджер по 
продажам должен получать удоволь-
ствие от того, что делает, понимать 
все механизмы и творчески подходить 
к делу. Задача не просто обойти опре-
деленное количество точек в день. Его 
задача – управлять продажами. Просто 
управлять по определенной системе 
невозможно, в каждой торговой точ-
ке работают разные люди. Эффектив-
ность работы с ними зависит от того, 
насколько ты смог подобрать нужный 
подход и добиться доверия.

– Если клиент насторожен, напря-
жен или настроен не очень друже-
любно, каким образом его можно 
расположить к себе?

– Подходов огромное количество. 
Самая главная задача – докопаться до 
сути. Может собеседник назовет не-
верную причину. Например, отключи-
ли свет. А на самом деле, у него соба-
ка заболела. Так что надо понять при-

чину, почему не хотят разговаривать. 
А потом уже принять решение, что де-
лать дальше. И второе – надо общать-
ся с представителем компании, кото-
рый принимает решения. Огромное 
количество переговоров заканчива-
ются ничем, потому что они ведутся 
не с тем человеком.

– Отличается ли подход в ведении 
переговоров в зависимости от пола 
собеседника?

– Разница, действительно, существу-
ет. Когда общаешься с девушкой, про-
исходит какая-то невербальная оцен-
ка собеседника. В какой-то момент 
включаются элементы делового флир-
та. На всех уровнях переговоров это 
присутствует, идет другая подстройка 
на психологическом уровне.

– А с кем проще вести дела?
– В первичных переговорах разницы 

нет. В выстраивании долгосрочных от-
ношений, на мой взгляд, с мужчина-
ми проще – у женщин велика эмоци-
ональная составляющая. Хотя, конеч-
но, нельзя всех равнять под одну гре-
бенку.

– Отличаются ли заказчики из раз-
ных регионов?

– Региональная специфика, конеч-
но, существует. В Москве и Петербур-
ге, например, конкуренция заметно 
выше и избирательность партнеров 
очень серьезная. В других регионах 
в этом смысле гораздо проще. Но все 
новшества идут из двух столиц, и мно-
гие вопросы через центральные офи-
сы решать зачастую проще.

Во многих регионах свои представ-
ления о том, что должно присутство-
вать на полках в магазинах. Например, 
в Тюмени, Ямало-Ненецком и Ханты-
Мансийском АО традиционно прода-
вались замороженные тушки птицы. 
Об охлажденке или разделке там ни-
кто даже не задумывался. И только 
когда туда пришли федеральные сети 
со своим ассортиментом, местные жи-
тели оценили такую продукцию. Бук-
вально за три года ситуация карди-
нально поменялась.

– Самая необычная ваша сделка?
– Самая необычная, пожалуй, слу-

чилась, когда я занимался алкоголем. 

что продажи – это интересно: работа 
с людьми, на результат. Твое благо-
состояние зависит от тебя самого. На 
рынке тогда не было четких стандар-
тов. Многое приходилось постигать, 
скажем так, факультативно.

– Расскажите о первой значимой 
сделке.

– Первый успех каждому запомина-
ется особо. У меня это случилось на 
второй день работы. Не помню, как 
назывался магазин, он находился где-
то в районе Ленинградского шоссе. 
Я помню свой восторг: только начал 
работу, а уже готовый договор.

– Каковы, на ваш взгляд, главные 
качества хорошего специалиста по 
продажам? И каковы наиболее рас-
пространенные ошибки новичков?

– В первую очередь продажник дол-
жен быть коммуникабелен. Настроен 
на результат, а не на процесс. Решения 
зачастую надо принимать за минуты 
и секунды, от этого зависит успех. 
В работе должен присутствовать кре-
атив. Продажник во многом психолог, 
должен настраивать людей на то, что-
бы они заключали договоры. А еще 
продажи – это армия. Каждый сотруд-
ник от рядового до генерала подчиня-
ется определенным законам. И систе-
ма эффективная, когда она работает, 
когда нет хаоса.

Самая распространенная ошибка – 
когда человек думает, что все просто, 
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Накануне какого-то праздника один 
крупный магазин заказал у нас фуру 
алкоголя, отказавшись от других по-
ставщиков. Это была ключевая победа 
нашего отдела продаж. На самом деле 
здесь важен не объем, а именно успех 
переговоров. Рядовой продавец раду-
ется, когда заключил сделку на 10 кг 
продукции. Директор по продажам 
подпишет договор на тысячи тонн 
и уже не так рад: хочется большего. 
А вот когда твоя команда сработала 
эффективно, ты вытеснил конкурен-
тов, это запоминается. Также важно, 
когда после долгих и тяжелых пере-
говоров, стороны, наконец, приходят 
к определенному компромиссу для за-
ключения сделки. И в дальнейшем все 
понимают, что результат сотрудниче-
ства превзошел ожидания. Так, два 
года назад мы долго не могли прий-
ти к соглашению с одним партнером. 
А сейчас общий оборот наших продаж 
вырос относительно ранее планируе-
мых почти в 10 раз.

– Иногда с потенциальными пар-
тнерами можно познакомиться не 
только в деловой поездке, но и на 
отдыхе. Были у вас такие ситуации?

– Мозг не отключается практически 
никогда. И я не скажу, что это плохо. 
На отдыхе заходишь в магазин и оце-
ниваешь выкладку, присутствующие 
бренды. Если встречаешь кого-то из 
своего бизнеса, то охотно общаешь-
ся на профессиональные темы. Спе-

День «в поле»

Собираясь на переговоры, 

я готовлюсь к ним

В деловую поездку я обязательно 
беру с собой компьютер

Находясь в пути, я читаю

Если я опаздываю на встречу, 

значит, я на нее опаздываю 

и сохраняю спокойствие

При заключении контракта 
очень важно убедиться, что 

он действительно подписан

Как правило, я могу определить, 
готов ли человек подписать 
контракт, на третьей–пятой минуте 

общения по поведению партнера, 

его ответам, тону и реакциям

После заключения сделки 

я испытываю восторг 

циалист по продажам не может уйти 
с работы в 18 часов и обо всем забыть. 
И чем выше ты поднимаешься, тем 
меньше личного пространства.

– Где вы себя чувствуете лучше: 
в офисе или «в поле»?

– «В полях», конечно, комфортнее. 
Это драйв, жесткий тайминг, новые 
впечатления. В офисе, понятно, рути-
на, немного другая жизнь. Но одно от 
другого неотделимо.

– К своим сотрудникам предъявля-
ете высокие требования? Какие спо-
собы мотивации используете?

– Я уже говорил: продажи – это ар-
мия. И если не требовать, то, несмотря 
на любые стандарты, все пойдет на са-
мотек и озеро превратится в болото. 
Необходим постоянный контроль – 
это залог успеха. Ну а новых способов 
мотивации еще никто не придумал, 
она бывает материальная и нематери-
альная. У нас действует система KPI, 
которая позволяет оценивать эффек-
тивность каждого сотрудника. А нема-
териальная – от простой похвалы до 
официальных поощрений и карьерно-
го роста. Этого особенно ждут те, кто 
по-настоящему нашел себя в продажах.

– Вы любите смотреть фильмы 
с сюжетами о бизнесе? Что можете 
порекомендовать коллегам?

– Фильмы я смотрю, например 
«Стив Джобс», «Волк с Уолл-стрит» – 

в них масса интересных моментов. 
Но с точки зрения бизнеса в художе-
ственных фильмах все несколько гро-
тескно, ведь они рассчитаны на широ-
кую аудиторию. Профессионалам там 
сложно что-то почерпнуть.

– А на книги время остается?
– У меня огромное количество люби-

мых книг: от классиков до современ-
ных писателей. Очень люблю Досто-
евского, Булгакова. Недавно прочитал 
«Авиатора» Евгения Водолазкина – это 
из того, что сейчас популярно.

О новинках профессиональной ли-
тературы узнаю на тренингах, семи-
нарах, в Интернете. Если не следить 
за новыми тенденциями, то можно 
в какой-то момент оказаться на обо-
чине. «Черный лебедь. Под знаком 
непредсказуемости», «Надежная ба-
за. Лидерство для руководства высше-
го звена» – достойная литература, из 
того, с чем я недавно познакомился.

– Что вы считаете самым важным 
в жизни?

– У любого человека должна быть 
какая-то база. Надежная опора, фунда-
мент. Для меня это семья. Это то, что 
ведет меня вперед, ради нее я живу. 



реклама
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производство / события и факты

водство мясокостной муки выросло 
на 7,0% (до 230,7 тыс. т).

За период с января 2014 года 
минимальный объем производства 
в России зафиксирован в феврале 
2014 года – 21,4 тыс. т; максималь-
ный показатель достигнут в мае 
2015 года – 35,7 тыс. т.

По данным ЕМИСС, около 67% 
произведенной в России мясокост-
ной муки приходится на два фе-
деральных округа: Центральный 
(38%) и Приволжский (29%).

SoyaNews

Завод по глубокой 
переработке зерна
В сентябре в Ишимском рай-
оне Тюменской области со-
стоялось открытие второй 
очереди завода по глубо-
кой переработке зерна агро-
холдинга «Юбилейный», ко-
торый в эти дни отмечал 
40-летие со дня создания.

Это знаковое событие не толь-
ко для Тюменской области, но и для 
всей страны, подчеркнул губерна-
тор Владимир Якушев на торже-
ственной церемонии. Глава региона 
посетил предприятие в рамках сво-
его рабочего визита в Приишимье, 
сообщается на сайте администра-
ции Тюменской области.

Ишимский завод по глубо-
кой переработке зерна – уникаль-
ное в своем роде предприятие, име-
ющее в перспективе полный цикл 
переработки пшеницы и произво-
дящее лизин, глютен (клейковину), 
этиловый спирт и кормовую смесь. 
Ввод производства позволит ре-
шить задачу импортозамещения для 
сельскохозяйственных предприя-
тий промышленного типа, в насто-
ящее время закупающих кормовые 
добавки за рубежом.

Президент агрохолдинга Ни-
колай Мамонтов рассказал, что 
с одной тонны зерна теперь можно 
получить 750 кг готовой продукции. 
При выходе на полную мощность за-
вод будет производить 30 тыс. т ли-
зина, 10 тыс. т глютена, 30 тыс. т кор-
мовых добавок и 2 млн декалитров 
спирта в год. Начало реализации 
проекта было положено в 2013 году, 
в ноябре 2014-го запущена первая 
очередь. Объем инвестиций соста-
вил порядка 6 млрд рублей.

«Глубокая переработка рента-
бельна и доходна. Завод будет при-
быльным, а значит, и налогооблага-
емая база увеличится. Значительная 
доля отчислений попадет и в област-
ной бюджет, – уточнил Мамонтов 
и добавил, что на новом производ-
стве будут задействованы 200 че-
ловек. – Наша продукция будет вос-
требована в России, часть планиру-
ем отправлять за границу. На нас 

Следует отметить, что для 
нашей страны наиболее крити-
ческой с точки зрения импорта 
все еще остается проблема де-
фицита белка и сои, как основ-
ного его источника. Именно поэ-
тому компания «ЭФКО», как один 
из ведущих переработчиков 
масличных, уже в течение мно-
гих лет уделяет особое внимание 
работе, направленной на увели-
чение урожайности и общего ва-
лового сбора масличных в Рос-
сии. Так, только за последний 
год компания направила в про-
ект по авансированию сельхоз-
производителей качественными 
высокопродуктивными семена-
ми и средствами защиты расте-
ний более 1 млрд рублей.

Поэтому неудивительно, что 
многие отечественные аграрии 
предпочитают работать имен-
но с компанией «ЭФКО», которая, 
в свою очередь, реализует отече-
ственную продукцию маслопере-
работки лучшим агропромышлен-
ным предприятиям России.

Обладая одним из самых вы-
сокотехнологичных производств 
и большим штатом высококвали-
фицированных технологов, ком-
пания продемонстрировала на 
выставке последние достижения 
в области производства компо-
нентов кормов для сельскохозяй-
ственных животных и птицы – кор-
мовые шроты из сои и подсолнеч-
ника. В их числе – высокопротеи-
новый соевый шрот с содержани-
ем сырого протеина в пересчете 
на а. с. в. 52%, который компания 
производит исключительно из от-
ечественного не ГМО-сырья. Сле-
дует отметить, что завод по его вы-
пуску находится в Белгородской 
области – фактически единствен-
ной в России области, свободной 
от ГМО. Другой пример – высоко-
протеиновый подсолнечный шрот 
с содержанием сырого протеина 
в пересчете на а. с. в. 44%, с по-
вышенной питательностью и пони-
женным содержанием клетчатки, 
что способствует лучшей усваива-
емости белка.

Оба инновационных кор-
мовых продукта «ЭФКО» были 
удостоены серебряных медалей 
и дипломов в номинации «За про-
изводство высококачественных 
кормов и кормовых добавок».

Как и всегда, сотрудни-
ки компании позаботились о том, 
чтобы стенд Группы располагал-
ся у центрального входа в зал, 
что было очень удобно для посе-
тителей и партнеров, с которы-
ми технологи и менеджеры про-
вели ряд стратегических перего-
воров, направленных на совмест-
ное развитие. Кроме того, специ-
алисты «ЭФКО» приняли участие 
в деловой программе мероприя-
тия, в том числе в Агробизнесфо-
руме «Факторы устойчивого роста 
и глобальной конкурентоспособ-
ности – вчера, сегодня, завтра» 
с участием министра сельского 
хозяйства России А.Н. Ткачева. 

«ЭФКО»
Тел./факс: +7 (47234) 3-41-96

www.efk o.ru

ГК «ЭФКО»: 
две награды за производство кормов
Группа компаний «ЭФКО», один из ведущих переработчиков масличных в России, 
получила две награды в номинации «За производство высококачественных 
кормов и кормовых добавок» в рамках выставки «Золотая осень-2016».

Зерно: РФ может 
обогнать ЕС
Россия выходит на первое ме-
сто по объемам производ-
ства зерна, обгоняя Европей-
ский союз, заявили экспер-
ты Продовольственной и сель-
скохозяйственной организа-
ции ООН (ФАО) в рамках от-
крывшейся сессии Комите-
та по всемирной продоволь-
ственной безопасности.

«ФАО повысила прогноз по ми-
ровому производству пшеницы до 
742,4 млн т, в первую очередь в свя-
зи с ростом производства в Индии, 
США и РФ. Россия, таким образом, 
может обогнать ЕС и занять место 
крупнейшего производителя зер-
на», – заявляют эксперты. Как со-
общил на открытии сессии министр 
сельского хозяйства РФ Алек-

сандр Ткачев, «в этом году в Рос-
сии ожидается рекордный урожай 
за всю современную историю стра-
ны – более 115 млн т зерна».

ФАО в своем ежегодном докла-
де «Положение дел в области про-
довольствия и сельского хозяйства» 
выразило тревогу из-за воздействия 
изменений климата на сельское хо-
зяйство и последствий этого для 
продовольственной безопасности 
стран. «Если не принять безотлага-
тельных мер к тому, чтобы сельское 
хозяйство стало более устойчивым 
и продуктивным и менее восприим-
чивым к внешним факторам, то по-
следствия изменения климата се-
рьезно подорвут производство про-
довольствия в странах и регионах, 
которые и без того в высшей степе-
ни неблагополучны в плане продо-
вольственной безопасности», – го-
ворится в докладе.

В ответ Ткачев заметил, что 
Россия, занимающая шестое место 
в мире по экспорту сельхозпродук-
ции и продовольствия, существую-
щие риски изменения климата так-
же вынуждена учитывать. «Послед-
ствия для агропродовольственных 
систем могут быть как позитивны-
ми, так и негативными. Ожидаем, что 
в среднесрочной перспективе в на-
шей стране климатические усло-

вия будут в целом способствовать 
аграрному производству за счет уве-
личения вегетационного периода 
и смягчения зимних температур», – 
привела пресс-служба Минсельхоза 
слова Ткачева.

По состоянию на 14 октября 
в России зерновые и зернобобовые 
культуры обмолочены с площади 
43,9 млн га, или 93% к посевной пло-
щади. Намолочено 115,4 млн т зер-
на (за аналогичный период 2015 го-
да – 101,8 млн т). Урожайность со-
ставляет 26,3 ц/га, что примерно на 
10% выше уровня 2015 года.

Агроинвестор

Производство 
мясокостной муки
Объем производства мясо-
костной муки в России достиг 
максимального уровня с мая 
2015 года. Об этом сообщает 
SoyaNews, проанализировав 
официальные данные ЕМИСС.

В августе 2016 года в России 
произведено 31,5 тыс. т мясокост-
ной муки – это на 8,2% больше, чем 
месяцем ранее, и на 23,0% больше, 
чем в августе 2015 года. За 8 меся-
цев 2016 года по сравнению с ана-
логичным периодом 2015-го произ-
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возложены большие задачи, и у нас 
есть силы, чтобы с ними справиться 
и запустить комплекс в полном объ-
еме в первом квартале 2017 года».

Unipack.Ru

Запущен завод 
«Агрофид Рус»
В начале октября в Ясногор-
ском районе Тульской обла-
сти состоялась торжествен-
ная церемония открытия заво-
да по производству кормовых 
добавок и премиксов «Агро-
фид Рус», сообщается на сай-
те местной администрации.

 В мероприятии приняли уча-
стие заместитель министра сель-
ского хозяйства РФ Евгений Гро-
мыко, губернатор Тульской обла-
сти Алексей Дюмин, заместитель 
министра иностранных дел и внеш-
ней экономики Венгрии Ласло Са-
бо, заместитель министра сельско-
го хозяйства Венгрии Иштван Надь, 
главный акционер компании Агро-
фид LTD Иштван Секереш, директор 
и акционер компании Агрофид LTD 
Тибор Читкович, директор ООО «Аг-
рофид Рус» Жолт Семак.

Участников торжественной це-
ремонии поприветствовал губерна-
тор Тульской области. Алексей Дю-
мин поздравил «Агрофид» с реали-
зацией нового инвестиционного про-
екта. По словам главы региона, ранее 
компания поставляла кормовые до-
бавки из-за рубежа. Теперь их произ-
водство будет налажено на тульской 
земле. Кроме того, созданы новые ра-
бочие места. Алексей Дюмин также 
поблагодарил инвестора за выбор 
Тульской области в качестве площад-
ки для размещения бизнеса.

Общая стоимость проекта со-
ставляет около 500 млн рублей. 
Планируемая мощность производ-
ства премиксов и концентратов – 
128 т в день.

Unipack.Ru

«РусАгроГрупп»: 
переработка скорлупы
Богородское предприятие Ни-
жегородской области «Рус-
АгроГрупп», занимающе-
еся производством пасте-
ризованных жидких яйце-
продуктов, в июне 2016 го-
да открыло цех по переработ-
ке яичной скорлупы, а так-
же отделение коллагена.

В компании сообщили, что спе-
циальным образом переработанная 
скорлупа повышает урожайность 
почвы на 30% на три года, а также 
может использоваться в составе 
комбикормов. Как сообщил дирек-

тор предприятия Александр Скор-
няков, оборудование для производ-
ства удалось приобрести благодаря 
субсидированию процентной став-
ки на инвестиционный кредит из 
областного бюджета.

«Хотели бы продавать имен-
но нашим хозяйствам, нижегород-
ским, но выйти на рынок достаточно 
сложно», – отметила исполнитель-
ный директор «РусАгроГрупп» 
Марина Ваганова.

Губернатор Валерий Шанцев 
поручил министерству сельского хо-
зяйства и продовольственных ре-
сурсов Нижегородской области на-
ладить сбыт инновационной про-
дукции аграриев. Об этом он зая-
вил в ходе инспекции работы регио-
нальных госпрограмм в Богородском 
районе Нижегородской области.

emeat.ru

Bayer купил Monsanto 
за 66 млрд долларов
Немецкий холдинг Bayer ку-
пил американского произ-
водителя семян Monsanto за 
66 млрд долларов – стороны 
наконец пришли к соглаше-
нию после долгих перегово-
ров. Акционеры Monsanto при-
няли предложение о выкупе 
своих акций по цене 128 цен-
тов за штуку, в итоге пакет 
компании продан с 44-про-
центной премией к рынку, со-
общает пресс-служба Bayer.

Как сообщалось ранее, за по-
следние несколько недель Bayer 
провел ряд закрытых переговоров 
с Monsanto. В итоге холдинг увели-
чил стоимость предложения акцио-
нерам Monsanto со 122 до 125 дол-
ларов за акцию, о чем было объяв-
лено 1 июля в уcтной форме и 9 ию-
ля в обновленном предложении, пе-
реданном Monsanto. В дополнение 
к этому концерн подробно изложил 
Monsanto свою позицию по финансо-
вым и правовым вопросам и подтвер-
дил готовность при необходимости 
принять определенные обязанности 
перед регулирующими органами для 
завершения предполагаемого приоб-
ретения компании Monsanto.

Bayer подтвердил, что пред-
ложение останется в силе, а так-
же, что финансовых ограничений 
по данной сделке нет. Соглашение 
о синдицированном займе средств, 
достаточных для финансирования 
всей транзакции в полном объе-
ме, полностью разработано и гото-
во к совместному подписанию пя-
тью банками (BofA Merrill Lynch, 
Credit Suisse, Goldman Sachs, HSBC 
и JP Morgan).

В дополнение к определенным 
потенциальным обязанностям перед 
регуляторами Bayer предложил ком-

пенсацию в размере 1,5 млрд долла-
ров в случае, если сделка не полу-
чит одобрение антимонопольных ор-
ганов.

Агроинвестор

Мираторг: 
производство 
комбикормов
В январе–сентябре 2016 года 
агропромышленный холдинг 
«Мираторг» увеличил объем 
производства комбикормово-
го дивизиона на 13% по срав-
нению с прошлогодним по-
казателем (до 1,1 млн т).

Об этом сообщает пресс-
служба компании. «На сегодняшний 
день комбикормовые заводы хол-
динга на 100% обеспечивают кор-
мами животноводческий дивизи-
он, – отметил исполнительный ди-
ректор ГК «Мираторг-Белгород» 
Алексей Кирсанов. – Мы и дальше 
предполагаем увеличивать произ-
водство комбикорма, при этом по-
стоянно повышая качество продук-
ции и снижая расходы».

Отметим, «Мираторг» актив-
но развивает комбикормовый диви-
зион в рамках стратегии увеличения 
производства основных видов мяса: 
говядины, свинины, птицы. Комби-
кормовые активы компании включа-
ют три завода в Белгородской обла-
сти и один – в Брянской. Предприятия 
сертифицированы по международным 
стандартам ISO и оснащены автома-
тизированным высокоэффективным 
оборудованием. Совокупная мощ-
ность комбикормовых заводов хол-
динга сегодня составляет 1,66 млн т.

milknews.ru

Проект в Амурской 
области
Гендиректор АО «Фонд раз-
вития Дальнего Востока» 
Алексей Чекунков и глава 
ООО «Амурагроцентр» Алек-
сандр Сарапкин подписа-
ли соглашение о сотрудниче-
стве при реализации проекта 
строительства завода по глу-
бокой переработке сои мощ-
ностью 240 тыс. т в Амур-
ской области в рамках ПМЭФ.

«Поддержка проектов, направ-
ленных на импортозамещение, яв-
ляется для нас одним из приоритет-
ных направлений. В настоящее вре-
мя 100% соевого изолята импорти-
руется. Строительство завода по-
зволит снизить зависимость пище-
вой отрасли РФ от импортных по-
ставок соевого изолята и других 
продуктов переработки сои. Часть 
продукции может быть экспортиро-
вана в Китай», – заявил Чекунков.

По словам Сарапкина, созда-
ние новых производств позволит 
увеличить ВРП Амурской области 
на 16,7 млрд рублей, даст прирост 
налоговых поступлений в объеме 
1,5 млрд рублей. В регионе будет 
создано 560 новых рабочих мест.

Проект реализуется в горо-
де Белогорск Амурской области, 
центре самой большой в РФ сырье-
вой базы соевых бобов (на ее долю 
приходится более 40,6% от объема 
производства сои в РФ). Компания 
«Амурагроцентр» выступает участ-
ником созданной в Амурской об-
ласти ТОСЭР «Белогорск» и до кон-
ца этого года планирует завершить 
строительство первой очереди за-
вода по глубокой переработке сои.

Предполагается поэтапная ре-
ализация проекта с постепенным 
наращиванием производственных 
мощностей и расширением ассор-
тимента выпускаемой продукции. 
В частности, в рамках второй и тре-
тьей очередей планируется создать 
мощности по производству пище-
вого и кормового шрота, соевого 
масла, лецитина, а также построить 
первую в России линию по произ-
водству соевого белкового изолята.

Общая стоимость проекта со-
ставляет 5,8 млрд рублей. В настоя-
щее время фонд развития Дальнего 
Востока рассматривает возможность 
предоставления инициатору проек-
та займа в размере до 2,14 млрд руб-
лей сроком до 10 лет под 5% годовых.

oilworld.ru

Бразилия: Бразильская ком-
пания BRF, крупнейший мировой по-
ставщик мяса птицы, изучает воз-
можности импорта ГМО-кукурузы 
из США, т. к. ситуация с предложе-
нием зерна на внутреннем рынке 
остается напряженной.

Комиссия по биобезопасно-
сти Бразилии CTNBio в начале октя-
бря разрешила импорт в страну не-
скольких сортов генетически моди-
фицированной кукурузы из США, 
в том числе для производства кор-
мов для животных и птицы.

Финансовый директор BRF 
Alexandre Borges на встрече с ин-
весторами и специалистами отрас-
ли расценил это решение, как пози-
тивное. BRF в настоящее время из-
учает вопросы процедуры импор-
та ГМО-кукурузы, поскольку счита-
ет, что в краткосрочной перспекти-
ве дефицит внутреннего предложе-
ния останется серьезным.

УкрАгроКонсалт

США: Американский произво-
дитель свинины и курятины Tyson 
Foods 10 октября заявил о приоб-
ретении 5% акций стартапа Beyond 
Meat. Финансовые условия сделки 
не разглашаются. Заметим, что ком-
пания Beyond Meat занимается раз-
работкой заменителя мяса на осно-
вании растительных протеинов. Для 
создания аналога используются се-
мена горчицы, цветы рыжика, соя 
и горох.

fi nam.ru
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Компания:

К клиенту по оптимальному 
маршруту

Город Мекенхайм (федеральная зем-
ля Северная Вестфалия, Германия), 3 часа 
утра. Выполняется погрузка на автотран-
спорт последних заказов клиентов, затем 
машины могут отправляться к клиентам. 
Каждому водителю предстоит объехать 
11–12 торговых филиалов EDEKA, отгру-
зить заказанный товар и забрать пустую 
тару. При этом водитель имеет надеж-
ную поддержку новой IT-системы, с по-
мощью которой Fleischhof Rasting сегод-
ня оптимизировал всю логистику достав-
ки продукции с производственных пло-
щадок в городах Мекенхайм и Эссен. «Ло-
гистика в условиях ежедневной поставки 
клиентам скоропортящейся мясоколбас-
ной продукции характеризуется своей 
комплексностью. Для того чтобы опти-
мизировать доставку и, таким образом, 
поддерживать на низком уровне цену 
продукции для наших клиентов, мы ис-
пользуем интегрированное решение CSB-
System. Благодаря внедрению системы 
мы тесно связали между собой процессы 
товарного хозяйства, материальный по-
ток и логистику», – говорит руководи-
тель отдела материально-технического 
снабжения Манфред Себастьян.

Оптимизированные 
маршруты и эффективный 
менеджмент оборотной тары
Насколько высоки возможно-

сти оптимизации в логистике, мож-

Авторы: Игорь Демин, 
генеральный директор 
ООО «ЦСБ-Систем» 

Герман Шальк, 
руководитель 
и директор по продажам 
CSB-System AG

ООО «ЦСБ-Систем» 
115054, Россия, г. Москва,
ул. Валовая, 30, этаж 2
Тeл./ Факс: +7 (495) 641-51-56
E-Mail: info@csb-system.ru
www.csb.com

• ERP, вкл. снабжение, разделку, про-
изводство, оптимизацию рецеп-
тур, диспозиционный менеджмент, 
склад, сбыт, гарантию происхожде-
ния, прослеживание, управление ка-
чеством, бухгалтерию и финансы

• Human Resources
• Система управления документами
• EDI
• Мобильная ERP-система
• Управление автотранспортным парком
• Планирование и оптими-

зация маршрутов
• Менеджмент техническо-

го обслуживания
• Маркировка продукции
• Комплектация заказов ме-

тодом Pick-by-Scan

РЕШЕНИЕ CSB-SYSTEM 
НА FLEISCHHOF RASTING

Все больше предприятий начинают осознавать размер потенциала экономии при 
использовании IT для управления и оптимизации работы автотранспортного парка. 
Производственное предприятие концерна EDEKA – Fleischhof Rasting – внедрило новое 
решение CSB-System для оптимизации маршрутов и оснастило соответствующими 
устройствами весь грузовой автотранспорт в количестве 80 машин. Целью является 
достижение максимальной экономии времени и затрат.

но представить следующими циф-
рами. Водители 80 грузовиков фир-
мы Rasting ежедневно осуществля-
ют доставку продукции в среднем 
800 клиентам и транспортируют око-
ло 4800 роликовых контейнеров или 
15000 ящиков (Е3).

«В день наши сотрудники проезжа-
ют значительные расстояния, адреса 
доставки и объемы заказов постоянно 
меняются. Даже незначительные объ-
ездные пути некоторых маршрутов 
означают в сумме ежедневно несколь-
ко дополнительных часов пути и мно-
жество литров топлива, т. е. ненужные 
издержки», – говорит господин Себа-
стьян.

Исходя из этого, важное значе-
ние имеют надежное планирование 
и оптимизация маршрутов с после-
дующей передачей данных непосред-
ственно водителю транспортного сред-
ства. Поэтому на предприятии Rasting 
комплексные алгоритмы рассчитыва-
ют оптимальные пути движения для 
каждой машины и каждого маршру-
та. Используемое решение учитыва-
ет при этом все важные ограниче-
ния, например временные рамки до-
ставки продукции клиенту, тип и за-
груженность автотранспортного сред-
ства, наличие свободных грузовиков и 
водителей, а также законодательные 
ограничения по времени управления 

транспортным средством. Кроме то-
го, при оптимизации маршрутов ре-
шение учитывает заказы на забор обо-
ротной тары, а также заказы на снаб-
жение. Основой для оптимизации яв-
ляются базовые данные адресов, за-
казов, автотранспортных средств, со-
храненных в ERP-системе CSB-System. 
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1. Кабина водителя грузового автотранспортного средства на предприятии 
Rasting. Наряду с навигационными устройствами всегда на борту терминалы для 
регистрации данных. С их помощью осуществляются документирование всего процесса 
доставки товаров клиентам и оптимальный менеджмент оборотной тары

2. 80 грузовиков ежедневно осуществляют доставку товаров более чем 800 клиентам. 
При этом они транспортируют в среднем 4800 роликовых тележек или 15000 E-3-ящиков в день

Это позволяет напрямую осуществлять 
дальнейшую обработку данных в мо-
дуле управления товарным хозяйством 
в системе CSB и обеспечивает более эф-
фективное планирование и выполне-
ние предшествующих этапов процес-
са. Например, процесс комплектации 
заказов выполняется сегодня четко на 
основании рассчитанной последова-
тельности маршрутов и отгрузки това-
ров. Заказы клиентов, предварительно 
собранные в предыдущую смену, так-
же учитываются при планировании, 
как и заказы, предварительно ском-
плектованные поставщиком товаров 
для перепродажи. Оптимизирован-
ные маршруты на конкретный день 
передаются на мобильные терминалы 
для сбора данных, автоматически со-
общающиеся с бортовыми устройства-
ми и навигационной системой в каби-
не водителя. Терминалы для сбора дан-
ных используются также для докумен-
тирования всего процесса доставки то-
варов, например для учета незаплани-
рованных остановок в пути.

С помощью мобильных устройств 
был также оптимизирован менед-
жмент оборотной тары. Раньше эти 
процессы были связаны с использова-
нием бумажной документации, сегод-
ня же процессы выполняются намного 
быстрее и надежнее с использованием 
IT. При этом имеется непрерывное со-
общение в режиме онлайн с централь-
ной системой на производстве в Ме-
кенхайме, что позволяет руководству 
в любое время знать актуальное место-
нахождение транспортного средства, 
информацию о транспортируемой пу-
стой таре и данные о температуре в хо-
лодильном отсеке.

Меньше затрат, больше 
прозрачности
Манфред Себастьян доволен новым 

решением для оптимизации маршру-
тов: «Наши машины больше не едут 
к клиенту объездными путями, мы 
смогли существенно сэкономить за-
траты на оплату проезда по автома-
гистралям». Директор по продажам 
отмечает также значительное повы-
шение прозрачности процессов. Ин-
тегрированные функциональные воз-
можности решения для контроллин-
га процессов позволяют господину 
Себастьяну на основе планфактно-
го анализа понимать и контролиро-
вать  пути движения транспортных 
средств. Наряду с расчетом времени 
нахождения в пути и времени остано-

вок, Манфред Себастьян может знать 
время, требуемое водителю на уход 
за транспортным средством (заправ-
ка топливом, контроль масла, кон-
троль состояния колес и шин и др.). 
По завершении выполнения марш-
рута при необходимости система вы-
полняет анализ отклонений от за-

планированных показателей, вклю-
чая пояснения к ним.

«Инвестиция в новое решение еже-
дневно оправдывает себя, ведь исполь-
зование CSB-System существенно повы-
сило качество логистических процессов 
при доставке товаров клиентам», – го-
ворит господин Себастьян. 

1.

2.
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Это главный в России смотр дости-
жений индустрии продовольствия, ко-
торый по своим масштабам и коммер-
ческой результативности входит в де-
сятку ведущих европейских промыш-
ленных выставок.

О  р е з у л ь т а т а х  « А г р о п р о д -
маш-2016»  том, какие тенденции наш-
ли отражение в экспозиции этого го-
да, мы поговорили с Татьяной Писка-
ревой, руководителем дирекции вы-
ставок пищевой промышленности АО 
«Экспоцентр».

– Как отразилась на выставке ситу-
ация в российской пищевой промыш-
ленности? Каковы основные показате-
ли ее работы?

– Выставка – это живой организм, ко-
торый растет и развивается в опреде-
ленных условиях. А условия формирует 
общее состояние экономики, наклады-
вают отпечаток и политические риски. 
«Агропродмаш» всегда довольно объ-
ективно отражает не только ситуацию, 
складывающуюся в российской пище-
вой отрасли, но и настроения и ожи-
дания бизнес-сообщества. Конечно, мы 
ощущаем все те кризисные моменты, 
которые переживает сегодня как са-
ма продовольственная индустрия, так 
и российский рынок решений и обору-
дования для нее, связанные, в частно-
сти, с такими факторами, как падение 
курса рубля, рост цен, недостаток фи-

Татьяна Пискарева, 
руководитель дирекции выставок 
пищевой промышленности 
АО «Экспоцентр»

Виктория ЗагоровскаяГость: Беседовала: 

Татьяна Пискарева: 

«Конкуренция на российском рынке 
обостряется»

С 10 по 14 октября в ЦВК «Экспоцентр» прошла 21-я международная выставка 
оборудования, машин и ингредиентов для пищевой и перерабатывающей 
промышленности «Агропродмаш-2016». 

нансовых ресурсов. Тем не менее, даже 
во времена кризиса «Агропродмаш» де-
монстрировал хорошие показатели: ин-
терес к выставке рос, повышая ее цен-
ность и значимость, поскольку желание 
понять отраслевые и рыночные трен-
ды, направления дальнейшего разви-
тия и обсудить все это усиливается 
именно в непростые времена.

В этом году на площади свыше 61 тыс. 
кв. м свою продукцию представили 
732 компании из 34 стран Европы, Азии 
и Америки. Девятнадцать тематических 
салонов выставки познакомили посети-
телей с новейшим оборудованием, ин-
новационными технологиями и реше-

ниями для самых разных отраслей пи-
щевой промышленности на всех этапах 
производства: от ингредиентов, пере-
работки сырья и контроля качества до 
упаковки, охлаждения и хранения пи-
щевых продуктов и напитков. Причем 
все салоны в этом году продемонстри-
ровали положительную динамику.

Салон решений для мясной отрасли 
традиционно стал самым масштабным. 
Здесь как всегда отмечается максималь-
но представительный состав участни-
ков – ведущих производителей и постав-
щиков всего спектра решений от убоя до 
глубокой переработки сырья. Это более 
150 компаний из 20 стран мира.

ц и т а т а :

Татьяна Пискарева, 
руководитель дирекции выставок пищевой 
промышленности АО «Экспоцентр»:

«Выставка – это живой организм, который растет и раз-
вивается в определенных условиях. А условия форми-
рует общее состояние экономики, накладывают отпеча-
ток и политические риски. «Агропродмаш» всегда до-
вольно объективно отражает не только ситуацию, скла-
дывающуюся в российской пищевой отрасли, но и на-
строения и ожидания бизнес-сообщества».
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Традиционно свои экспозиции предста-
вили такие фирмы, как «Бегарат», «Ма-
тимэкс», «Антес», GEA, MPS, Marel, Jarvis, 
Sventa, «Единство» и др. Впервые самосто-
ятельными стендами участвовали евро-
пейские производители оборудования – 
компании Autotherm и Voran. При этом 
в 2016 году мы отмечаем и рост раздела 
птицеводства и птицепереработки, где бы-
ли представлены такие известные фирмы, 
как Foodmate, «Алвик Центр», Hartmann, 
Meyn Food Processing Technology. Актив-
ны также производители оболочек и со-
путствующих материалов: свою продук-
цию представили 30 компаний из шести 
стран. Стабильный прирост демонстриру-
ет Салон ингредиентов, добавок, специй: 
за последние три года его экспозицион-
ная площадь выросла более чем на 20%. 
В этом году участниками салона стали свы-
ше 80 компаний.

– Насколько активно иностранные 
производители наращивают свое при-
сутствие в России? Усилилось ли их 
участие, в том числе в составе нацио-
нальных стендов? И как смотрятся на 
их фоне российские компании?

– На «Агропродмаш-2016» ведущие ми-
ровые бренды оборудования для пище-
вой промышленности представили та-
кие страны, как Италия, Австрия, Ни-
дерланды, Бельгия, Дания, Швейцария, 
Франция, Исландия, Польша и др. Тра-
диционно самую масштабную зарубеж-
ную экспозицию продемонстрировала 
Германия: 78 немецких компаний при-
няли участие в выставке как в индиви-
дуальном формате, так и в составе на-
ционального павильона при поддержке 
Федерального министерства экономики 
и энергетики Германии. Говоря об ази-
атских странах, отмечу расширение на-
ционального участия Индии. В 2016 го-
ду индийские компании представили 
экспозицию не только в салоне ингре-
диентов, но также в салоне упаковоч-
ных решений. Китайские производите-
ли в рамках национальной экспозиции 
продемонстрировали оборудование для 
мясопереработки, кондитерской отрас-
ли и для упаковки продуктов.

Безусловно, «Агропродмаш» отлича-
ет очень представительное зарубеж-
ное участие. Здесь представлены веду-
щие европейские бренды – поставщики 
технологических решений и оборудо-
вания, которому порой просто нет аль-
тернативы. Но, как известно, девальва-
ционные процессы и рост курса валют 
привели к снижению объемов его про-
даж на российском рынке. В этих усло-

понентов. Свыше 450 отечественных 
компаний продемонстрировали ре-
альные результаты работы всей стра-
ны в рамках курса на импортозамеще-
ние. Они познакомили с оборудовани-
ем для переработки мяса, птицы, про-
изводства молочной продукции, ин-
гредиентами, комплектующими, рас-
ходными, упаковочными материала-
ми и другими новинками.

«Агропродмаш-2016» наглядно пока-
зал, что и отечественные, и зарубеж-
ные участники стремятся оптимизиро-
вать свои затраты и показать на выстав-
ке именно то, что нужно российским 
клиентам, российскому рынку. Борь-
ба за клиента усиливается, обостряет-
ся конкуренция. Чье предложение ока-
жется более привлекательным, пока-
жет время.

– Какие мероприятия деловой про-
граммы были посвящены развитию 
мясной промышленности?

– В рамках выставки Всероссийский 
научно-исследовательский инсти-
тут мясной промышленности имени 
В.М. Горбатова провел VI Международ-
ной мясной конгресс «Стратегия про-
рыва. Новые рынки. Новые возможно-
сти», где ведущие эксперты отрасли да-
ли оценку текущей ситуации на рынке 
и рассмотрели новые действенные ме-
ханизмы продвижения товаров и услуг, 
предложили перспективные возможно-
сти развития для мясоперерабатываю-
щих предприятий. Были представле-
ны реальные кейсы от ведущих миро-
вых и российских компаний, способные 
повысить экономические успехи пред-
приятий. Так, в частности, были рассмо-
трены вопросы внедрения информаци-
онных технологий, неформальных под-
ходов к логистике, вывод товаров на но-
вые экспортные рынки и использова-
ние внутреннего потенциала развития 
потребления продукции в России.

По словам заместителя директо-
ра ВНИИМП по экономическим свя-
зям и маркетингу Александра Захаро-
ва, «выживание отрасли и ее развитие 
непосредственно связано с внедрени-
ем на предприятиях мясопереработки 
современных информационных реше-
ний, повышением производительности 
труда и освоением новых форм органи-
зации производства. Институт прикла-
дывает все возможные усилия для до-
ступа предприятий к новым техноло-
гическим решениям и будет в дальней-
шем способствовать внедрению луч-
ших практик на производстве».

ряда зарубежных производителей обо-
рудования, которые становятся само-
стоятельными участниками выставки.

Тем не менее, сегодня российские 
производители довольно успешно за-
крывают самые разные направления 
и вполне успешно конкурируют с зару-
бежными компаниями по ряду сегмен-
тов рынка, таких как упаковка или ин-
гредиенты. Мы отмечаем также расту-
щую активность российских инжини-
ринговых компаний, например, зани-
мающихся проектированием участков 
или целых предприятий, компаний, ра-
ботающих в сфере информационных 
технологий, в области санитарии и ги-
гиены. Замечу, что в этом году в Сало-
не холодильного оборудования россий-
ская экспозиция была представлена бо-
лее чем 20 участниками.

В целом в этом году произошло рас-
ширение географии российских экс-

виях решения российских производите-
лей становятся выгоднее. Сказывается 
и вектор на локализацию бизнеса, раз-
витие производств в России.

Трендом последних лет на самом рын-
ке поставщиков решений для инду-
стрии продовольствия, который, безу-
словно, стал за эти годы вполне зрелым, 
идут активные процессы – уход с рынка 
отдельных крупных системных игроков 
сопровождается локализацией в России 

В этом году на площади свыше 61 тыс. 
кв. м свою продукцию представи-
ли 732 компании из 34 стран Европы, 
Азии и Америки. С национальными экс-
позициями приехали фирмы Германии, 
Индии, Китая
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В третий раз в рамках деловой програм-
мы «Агропродмаш» состоялось Всероссий-
ское совещание владельцев и руководи-
телей мясоперерабатывающих предпри-
ятий, организованное Национальным 
союзом мясопереработчиков совместно 
с Минсельхозом и Минпромторгом Рос-
сии. Вопросы взаимодействия государ-
ства и бизнеса, государственного регули-
рования мясоперерабатывающей отрас-
ли стали центральной темой совещания. 
В России создана система контроля пище-
вой безопасности, опирающаяся на соот-
ветствующую нормативную базу, о ра-
боте которой рассказал зам. начальника 
Управления санитарного надзора Роспо-
требнадзора Геннадий Иванов. Он, в част-
ности, отметил, что в настоящее время се-
рьезную обеспокоенность вызывает бес-
контрольное использование новых тех-
нологий, медикаментов, в том числе ан-
тибиотиков, при выращивании и содер-
жании сельскохозяйственных животных. 
В решении этой проблемы Россия актив-
но взаимодействует с международным со-
обществом.

По данным Росстата, потребление мя-
са в России выросло на 40% в сравнении 
с 90-ми годами и сейчас составляет 73 кг 
в год на душу населения. Внимание уде-
ляется не только безопасности, но и ка-
честву продукции. В соответствии с по-
ручением президента РФ Роспотребнад-
зор совместно с другими федеральны-
ми органами разработал «Стратегию 

П р я м а я  р е ч ь :

Евгений Корчевой, 
директор Департамента сельскохозяйственного, пищевого и строительно-
дорожного машиностроения Министерства промышленности и торговли РФ:

– Для ведомства выставка «Агропродмаш-2016» имеет большое значение, потому что перед 
нами стоит сложная задача – увеличение объемов производства машин и оборудования для 
пищевой и перерабатывающей промышленности. Речь идет о развитии отечественного, рос-
сийского производства техники.
Российские производители оборудования в непростых условиях сумели добиться больших 
успехов и выпускают для самых разных подотраслей машины высокого качества, пользую-
щиеся спросом не только в нашей стране, но и за рубежом. Министерство хотело бы закре-
пить эти успехи и развивать их дальше, поэтому в настоящее время разрабатывает ряд мер 
по поддержке данного сектора. Ставится задача – сократить импорт и увеличить объем оте-
чественных разработок.
Мы как страна, как сектор машиностроения можем в ближайшие пять лет увеличить объе-
мы собственного производства в два–три раза, с тем чтобы больший объем потребляемых 
машин и оборудования для пищевой промышленности создавался на территории России.

стративные барьеры. Так, число прове-
рок мясной продукции за последние 
пять лет снизилось в два раза, в 20 раз со-
кратилась выдача разрешительных доку-
ментов, отменена выдача всех санитарно-
эпидемиологических заключений, в два 
раза уменьшен перечень продукции, под-
лежащей госрегистрации, сокращены ее 
сроки.

Переработчикам будет уделено боль-
ше внимания, выразил позицию ве-
домства начальник отдела техническо-
го регулирования Департамента пище-
вой и перерабатывающей промышлен-
ности Минсельхоза России Игорь Наза-
ров, призвавший предприятия отрасли 
к совместной работе по внесению изме-
нений в технические регламенты и раз-
работке новых стандартов.

Значимость отраслевых организаций, 
представляющих независимую эксперт-
ную оценку, в выстраивании взаимоот-
ношений между органами власти и про-
фессиональным сообществом отметил 
руководитель исполнительного коми-
тета Национальной мясной ассоциации 
Сергей Юшин.

Участники совещания обменялись 
мнениями о ситуации в мясоперераба-
тывающей отрасли, уделив особое вни-
мание вопросам технического регули-
рования, новому природоохранному за-
конодательству, тенденциям развития 
потребительского спроса и другим ак-
туальным темам. 

повышения качества пищевой продук-
ции в РФ до 2030 года» и в настоящее 
время готовит программу мероприя-
тий по ее реализации, сообщил Генна-
дий Иванов.

Системное взаимодействие Роспотреб-
надзора с предпринимательским сооб-
ществом позволило снизить админи-

В этом году произошло расширение 
географии российских экспонентов. 
Свыше 450 отечественных компаний 
продемонстрировали реальные резуль-
таты работы всей страны в рамках 
курса на импортозамещение
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руководитель отдела развития инкубаториев

Обращаться осторожно!

оборудование с неподвижным воздухом 
(отсутствие движения воздуха вокруг 
яиц) и оставлялись для стабилизации. 
На 16-й день инкубации и 18 часов яй-
ца перемещались попарно. Каждый раз 
с одним из яиц обращались неаккурат-
но, воспроизводя неосторожное обраще-
ние, возникающее при движении тележ-
ки или плохо работающем оборудовании 
для перекладки. Второе яйцо переклады-
валось аккуратно (контрольная группа).

Используемые яйца были следующих 
категорий: от стада 28-недельного возрас-
та, срок хранения 1–3 дня (молодая пти-
ца), от стада 39-недельного возраста, срок 
хранения 3–5 дней (птица среднего воз-
раста), от стада 54-недельного возраста, 
срок хранения 7–10 дней (старая птица).

На рис. 3.0, 3.1 и 3.2 представлены срав-
нительные результаты парных образцов.

Все образцы отчетливо демонстрирова-
ли небольшое повышение температуры 
на 16-й день и 18 часов в результате воз-
действия внешних факторов, после чего 
следовало значительное снижение тем-
пературы. Кроме того, данные частоты 
сердечных сокращений показывают со-
ответствующее повышение и снижение 
обычно на 20 ударов в минуту.

Важным показателем является время 
восстановления. Температура скорлупы 
яиц контрольной группы восстанавлива-
лась в течение 40–80 минут, а период вос-
становления температуры яиц, подвер-
гавшихся воздействию, составил 3–4 ча-
са для молодого стада, 4–5 часов для ста-
да среднего возраста и 8–9 часов для ста-
рого стада. Периоды восстановления от-
четливо оказывали влияние на время вы-
ведения. В данном испытании молодое 
стадо продемонстрировало отсутствие 
увеличения показателя относительных 
потерь, в то время как у стада средне-
го возраста увеличение потерь состави-
ло 0,7% невылупившихся цыплят в фазе 
внутреннего или внешнего проклевы-
вания, у старого стада потери составили 
1,8% на аналогичной стадии.

Несмотря на необходимость более де-
тальной проверки степени влияния фи-
зического воздействия на выводимость 
для различного возраста стада и срока 
хранения яйца, проведенное исследова-
ние отчетливо показало важность осто-
рожного обращения с яйцом во всей ра-
боте инкубатория. Резкие удары по ра-
ме двери при перемещении инкубацион-
ной тележки в зал перекладки или плохо 
отрегулированное оборудование для пе-
рекладки может привести к последстви-
ям, которых обычно не ожидают в ре-
зультате неосторожного обращения. 

Рис. 3.0. Молодая птица

Рис. 3.1. Птица среднего возраста

Рис. 3.2. Старая птица

– Treated 
(яйца, подвергавшиеся 
воздействию)

– Untreated 
(контрольная группа)

бы метод не использовался, необходимо 
всегда учитывать потенциальное влия-
ние на развивающийся эмбрион.

Испытание на механическое воздей-
ствие было проведено для определения 
потенциально отрицательного влияния 
на степень выводимости при неосторож-
ном обращении при ранней перекладке 
яиц. Яйца из одного и того же источни-
ка типа стада, фермы/птичника, имею-
щие одинаковый вес, перекладывались 
на 16-й день инкубации и 0 часов из ин-
кубационной машины в испытательное 

В силу разных причин (биологиче-
ская безопасность, логистика и т. д.) пе-
рекладка яйца из инкубационной ма-
шины в выводную машину является 
необходимым и общепринятым дей-
ствием.

Методы, применяемые для переклад-
ки яиц, могут быть самыми разными – 
от ручной перекладки до полуавтомати-
ческой или полностью автоматической; 
оборудование для данной операции 
и методы работы очень сильно отлича-
ются в разных инкубаториях. Но какой 

Как перекладка яйца может повлиять 
на уровень выводимости

Температура 
(°F)

Температура 
(°F)

Температура 
(°F)

Время инкубации 
(сутки:час)

Время инкубации 
(сутки:час)

Время инкубации 
(сутки:час)
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Сегодня в число приоритетных на-
правлений АПК России входят свиновод-
ство, птицеводство и аквакультура. И, без-
условно, полноценное развитие данных от-
раслей возможно только с одновременным 
развитием комбикормовой промышленно-
сти, о сегодняшнем состоянии и перспек-
тивах которой мы побеседовали с прези-
дентом Союза комбикормщиков Валери-
ем Афанасьевым.

– Валерий Андреевич, расскажите 
о структуре современного российского 
рынка комбикормов.

– В целом можно сказать, что наша ком-
бикормовая отрасль пережила тихую рево-
люцию. За последние 10–15 лет все пред-
приятия прошли полную или частичную 
реконструкцию, на многих из них полно-
стью поменялся ассортимент. Часто рецеп-
туры отечественных комбикормов по по-
казателям качества и усвояемости ничуть 
не уступают международным стандартам, 
а иногда даже превосходят их.

При этом стоит отметить, что сегодня 
большинство комбикормовых заводов ра-
ботает на импортном оборудовании. Если 
в 2001 году реконструкция и техническое 
перевооружение этих предприятий были 
произведены на 80% за счет отечественных 
разработок, то в 2014–2015 годах доля зару-
бежной техники на данных производствах 
составила уже около 75%.

Однако в связи с ростом курса валют и, со-
ответственно, стоимости импортного обо-
рудования, возможно, отечественные про-
изводители в скором времени снова завою-
ют значительную долю рынка. К этому есть 
все предпосылки, ведь в последние годы 
наши специалисты стали производить ка-
чественное и высокотехнологичное отече-
ственное оборудование, и уже сейчас его до-
ля на комбикормовых предприятиях растет.

– А если говорить о конечной продук-
ции, то каково на нашем рынке соотно-

шение отечественных и импортных ком-
бикормов?

– В 2015 году российскими предприяти-
ями произведено порядка 25 млн т комби-
кормов. При этом ежегодный прирост объ-
емов вырабатываемой продукции составля-
ет примерно 6–8%. Кормами для сельскохо-
зяйственных животных и птицы мы пол-
ностью себя обеспечиваем. Однако мы за-
купаем за рубежом около 50 тыс. т комби-
кормов для ценных пород рыб, основными 
их поставщиками являются страны Запад-
ной Европы.

Также мы сильно зависим от импорта 
компонентов микробиологического про-
изводства (кормовые витамины, амино-
кислоты, ферменты, пробиотики, вете-
ринарные препараты), используемых при 
производстве кормовых добавок и пре-
миксов. Хотя отмечу, что в России все же 
есть несколько предприятий, которые ра-
ботают в данном направлении. В частно-
сти, в Шебекино недавно был запущен за-
вод по производству лизина, мощности 
которого позволяют поставлять на рынок 
55 тыс. т данной аминокислоты. Ведется 
строительство еще одного предприятия 

по ее производству – примерно с такой 
же производственной мощностью. Кроме 
того, в Волжском есть завод по выработке 
еще одной важной для рациона животных 
аминокислоты – метионина.

В целом сегодня российские предприятия 
ежегодно поставляют 300 тыс. т премиксов, 
и если судить по производственным мощ-
ностям, то наши заводы могут полностью 
обеспечить рынок данной продукцией. 
Только «Мегамикс» – крупнейший в Евро-
пе российский производитель премиксов – 
может закрыть половину всей потребности 
отрасли в данных компонентах.

Однако с сырьем для выработки пре-
миксов, за исключением нескольких по-
зиций, в России серьезные проблемы. Оте-
чественная микробиологическая промыш-
ленность за годы перестройки была разру-
шена, а ведь в советское время она полно-
стью обеспечивала внутренний рынок ви-
таминами и частично – аминокислотами. 
В итоге сегодня 70–75% нашей потребно-
сти в данной продукции покрывается за 
счет Китая, который, к слову, 20 лет назад 
не выпускал компоненты микробиологиче-
ского производства вовсе.

Валерий Афанасьев, 
президент Союза комбикормщиков

Елена МаксимоваГость: Беседовала: 

«Тихая революция» российской 
комбикормовой промышленности

ц и т а т а :

Валерий Афанасьев, 
президент Союза комбикормщиков:

«В целом, предполагаю, что к 2025 году объемы про-
изводства комбикормов в России вырастут до 35 млн 
т, а к 2030-му, с учетом реализации целевых программ 
в области рыбоводства, свиноводства и птицеводства, 
а также освоения отечественными предприятиями 
экспортных рынков, мы будем вырабатывать порядка 
45 млн т комбикормов в год, полностью обеспечивая 
внутреннюю потребность в данной продукции».
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Необходимо работать над импортозаме-
щением в данном направлении: перехо-
дить на свои кормовые витамины, амино-
кислоты, ферментные препараты, ведь по-
ка не будет собственного сырья, мы будем 
зависеть от курса валют, а значит, произ-
водители мясной продукции не смогут до-
стичь желаемого уровня рентабельности.

Кроме того, в нашей стране существу-
ет дефицит сырья с высоким содержани-
ем растительного белка – ежегодно мы им-
портируем около 2 млн т соевого шрота. 
Опять же для повышения рентабельности 
в области птицеводства необходимо, чтобы 
в среднем привесы по стране были порядка 
50–55 г в сутки, в свиноводстве они должны 
составлять 700–800 г в сутки. Для достиже-
ния этих показателей, помимо упомянутых 
добавок и премиксов, необходимы высоко-
питательные корма, а они изготавливаются 
из богатых растительным белком культур. 
И это вовсе не фуражная пшеница, доля ко-
торой в рецептах 40–45%, а кукуруза, овес, 
соя, рапс, горох, белый люпин и т. д.

Сегодня мы уже собираем ежегодно по 
13 млн т кукурузы, но практически поло-
вина урожая уходит на предприятия пище-
прома. А ежегодная потребность кормовой 
отрасли в данной растительной культуре 
составляет 15 млн т. Что же касается отече-
ственного производства бобовых культур, 
то объемы их производства в ближайшие 
годы должны составлять 5–6 млн т. Мизер-
ную долю в рационе комбикормов состав-
ляют компоненты животного белка. Так, 
объемы отечественного производства рыб-
ной муки – 20–25 тыс. т, что составляет ме-
нее 6–8% от объемов, которые вырабатыва-
лись в советское время.

– Сейчас большинство российских 
крупных животноводческих комплек-
сов и птицефабрик имеет собственные 
мощности по производству комбикор-
мов. Преимущества такой структуры ве-
дения бизнеса очевидны: предприятия 
не зависят от колебания цен на конеч-
ную продукцию, у них практически нет 
затрат на логистику. А как в целом такие 
предприятия влияют на развитие комби-
кормовой отрасли?

– Можно выделить три вида комбикор-
мовых заводов: самостоятельные предпри-
ятия, которые работают с потребителями; 
заводы, входящие в состав холдинговых 
компаний, которые изготавливают корма 
для обеспечения собственных животновод-
ческих предприятий; и производства при 
средних и мелких животноводческих ком-
плексах, которые даже не имеют собствен-
ного структурного подразделения. Причем 
последние не всегда отчитываются перед 

статсоветом по количеству вырабатываемой 
продукции, поэтому, говоря об общих объе-
мах производства кормов, нужно понимать, 
что их изготавливается несколько больше, 
чем сообщается в официальной статистике.

Стоит отметить, что если в начале 
2000-х гг. доля кормов, вырабатываемых 
самостоятельными комбикормовыми за-
водами, составляла в общем объеме отече-
ственного производства данной продукции 
около 60%, то сегодня этот показатель равен 
примерно 12–15%, и количество таких пред-
приятий снижается. Выжить на нашем рын-
ке, не имея своего потребителя, очень слож-
но. В итоге остаются лишь крупные пред-
приятия с большими объемами производ-
ства и очень широким ассортиментом про-
дукции или, наоборот, мелкие производи-
тели, работающие на региональных рын-
ках и поставляющие корма фермам и част-
ным приусадебным хозяйствам.

В итоге получается, что комбикормовая 
промышленность как отдельная отрасль 
перестает существовать, а становится под-
отраслью животноводства, птицеводства. 
В этом плане мы отличаемся от ряда стран. 
В той же Дании, где ежегодно выращивается 
порядка 25 млн свиней, производство ком-
бикормов – самостоятельная отрасль, и 90% 
продукции производят три ведущие фир-
мы, которые полностью курируют рынок 
комбикормов.

– То есть у независимых комбикормо-
вых заводов сегодня практически нет 
перспектив?

– Я бы так не сказал. Перспективы у та-
ких заводов есть. Как правило, это крупные 
предприятия с развитой инфраструктурой 
с высокопрофессиональным коллективом 
и широким ассортиментом выпускаемой 
продукции. Предположу, что они со време-
нем наряду с обычными комбикормами пе-
рейдут на выпуск очень сложных продук-
тов, которые многие заводы в связи со сво-
им технологическим оснащением пока не 
могут производить. Это комбикорма для 
молодняка животных, птицы, ценных по-
род рыб, пушных зверей и т. д.

– Никакая отрасль, в том числе кормо-
вая, не может развиваться без иннова-
ций. Ведутся ли нашими профильными 
НИИ работы в области улучшения соста-
ва или совершенствования технологий 
производства комбикормов, кормовых 
добавок и премиксов?

– Безусловно, наука не стоит на месте, 
и в области разработки кормовых рецеп-
тур институты птицеводства и животно-
водства добились определенных успехов. 
Хотя в целом финансирование научных ис-

следований в области комбикормов в на-
шей стране оставляет желать лучшего. По-
этому сегодня мы в основном заимствуем 
импортное оборудование.

Одно из последних научно-технических 
достижений для кормовой отрасли – со-
вместный российско-белорусский проект, 
реализованный в 2011–2013 гг. в рамках 
программы «Разработка перспективных 
ресурсосберегающих, экологически чи-
стых технологий и оборудования для про-
изводства биологически полноценных ком-
бикормов». Его результатом стал комплекс 
ресурсо- и энергосберегающих технологий 
и комплектов оборудования для производ-
ства белково-витаминных, комплексных 
минеральных и других добавок из отече-
ственного сырья и вторичных сырьевых ре-
сурсов пищевой промышленности. Эти раз-
работки сейчас внедряются на наших пред-
приятиях и крайне востребованы на рынке.

– А каким направлениям, связанным 
с производством комбикормов, на ваш 
взгляд, стоило бы сейчас уделить осо-
бое внимание современным профиль-
ным НИИ?

– Безусловно, созданию новых и совер-
шенствованию существующих техноло-
гий, разработке высокопроизводительно-
го оборудования, систем управления тех-
нологическим процессом, методов контро-
ля качества сырья, нормативной техниче-
ской документации, изысканию новых ви-
дов сырья, аналитического лабораторного 
оборудования.

– Каковы ваши прогнозы относитель-
но развития российского рынка кормов, 
кормовых добавок и премиксов на бли-
жайшие годы?

– В целом отрасль развивается интенсив-
но – за последние пять лет рост производ-
ства составил 6–8%. Для того чтобы пол-
ностью закрыть потребности российского 
рынка в комбикормах, необходимо ежегод-
но производить порядка 40–45 млн т про-
дукции. Сегодня выпускается чуть больше 
половины этого объема. Поэтому отрасли 
есть куда развиваться, особенно это касает-
ся производства кормов для предприятий 
аквакультуры.

В целом, предполагаю, что к 2025 году объ-
емы производства комбикормов в России 
вырастут до 35 млн т, а к 2030-му, с учетом 
реализации целевых программ в области 
рыбоводства, свиноводства и птицеводства, 
а также освоения отечественными предпри-
ятиями экспортных рынков, мы будем вы-
рабатывать порядка 45 млн т комбикормов 
в год, полностью обеспечивая внутреннюю 
потребность в данной продукции. 



58 птицепром №5 (34) 2016

производство / корма

Автор: Елена Колтыкова, 
младший специалист компании IndexBox Marketing

ется по видам. Известно, что разведе-
ние крупного рогатого скота – самая 
проблемная отрасль российского жи-
вотноводства, и производство комби-
кормов для КРС составляет всего 8% от 
общего объема. Птицеводство и сви-
новодство, напротив, передовые от-
расли, развитие которых дает импульс 
к развитию комбикормовой промыш-
ленности. Так, темпы прироста пого-
ловья птиц к 1 июля 2016 года соста-
вили 0,5% г/г, свиней – 7,1% г/г. Бла-
гоприятные условия для животновод-
ства были созданы в рамках государ-
ственной программы развития сель-
ского хозяйства с общим объемом фи-

Производство комбикормов: 
тенденция роста

Российские предприятия показы-
вают устойчивую повышательную ди-
намику производства комбикормов на 
протяжении последних пяти лет. Объ-
ем их выпуска в январе – июне 2016 го-
да в натуральном выражении вырос 
на 7% г/г. Совокупный прирост за 2015 
год также составил 7% г/г. Как отмеча-
ет генеральный директор АО «Белго-
родский комбинат хлебопродуктов» 
Алексей Гайдуков, поголовье сельско-
хозяйственных животных в России уве-
личивается из года в год, соответствен-
но, растет и спрос на комбикорма.

Однако состояние спроса со сторо-
ны отраслей животноводства различа-

Производство комбикормов в России демонстрирует хорошие темпы 
роста с 2010 года. Данная тенденция сохраняется до сих пор благодаря 
государственным программам, посвященным обеспечению продовольственной 
независимости России и развитию сельского хозяйства.

Таблица 1. Темпы прироста поголовья сельскохозяйственных 
животных в РФ на 1 июля 2014-2016 гг., % г\г
Показатель 2014 2015 2016 

Поголовье КРС -1% -2% -2%

Поголовье овец и коз 1,6% 0,4% -0,2%

Поголовье птиц 4,2% 4,5% 0,5%

Поголовье свиней 1,1% 5,5% 7,1%

Источник: данные Росстата, аналитика IndexBox

Таблица 2. Объем производства комбикормов в 2010 – июнь 2016 гг.,
 в натуральном и стоимостном выражении
показатель 2010 2011 2012 2013 2014 2015 янв. – июнь 2016

Объем производства, млн т 16,0 17,7 20,0 21,7 23,0 24,6 12,8

Темпы роста, в % г/г - 111% 113% 109% 106% 107% 107%
Объем производства, 
млрд руб. 134,5 181,8 212,1 272,5 278,7 379,9 208,7

Темпы роста, в % г/г - 135% 117% 128% 102% 136% 116%

нансирования 224 млрд рублей. К ее 
основным целям относятся обеспече-
ние продовольственной независимо-
сти России, ускоренное импортозаме-
щение в отношении мяса (свинины, 
птицы, мяса КРС), повышение конку-
рентоспособности российской сельско-
хозяйственной продукции на внутрен-
нем и внешнем рынках.

Динамика производства комбикормов 
в стоимостном выражении повторяет 
динамику производства в натуральном, 
имея при этом более выраженный рост. 
Так, за январь–июнь 2016 года объем 
производства в стоимостном выраже-
нии оказался на 16% выше г/г. По сло-
вам генерального директора АО «Бел-
городский комбинат хлебопродуктов», 
себестоимость производства комбикор-
мов значительно выросла из-за некото-
рых составляющих, ввозимых из-за ру-
бежа. Согласно данным исследования 
компании IndexBox в настоящий мо-
мент на многих предприятиях ведется 
работа по их замещению отечественны-
ми аналогами.

Среди товарных категорий основной 
объем приходится на комбикорма для 
птиц: во 2-м квартале 2016 года было 
выпущено 3,5 млн т, что составляет 55% 
от общего показателя в натуральном вы-
ражении. Отсутствие структурных изме-
нений производства продукции по то-
варным категориям обусловлено устой-
чивым спросом со стороны всех отрас-
лей животноводства.

Множество важных для отрасли 
предприятий сконцентрировано в Бел-
городской области. Среди них мож-
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но отметить ОАО «Белгородский за-
вод рыбных комбикормов», АО «Бел-
городский комбинат хлебопродуктов» 
(входит в состав ЗАО «Белая птица»), 
ООО «Прохоровский комбикормовый 
завод» (входит в АПХ «Мираторг»). 
Также следует выделить НПАО «Коу-
дайс МКорма» из Москвы, входящую 
в ЗАО «Де Хёс». Отметим, что боль-
шинство комбикормщиков налажи-
вают долгосрочные отношения с жи-
вотноводческими хозяйствами, а круп-
нейшие животноводческие предприя-
тия имеют собственные комбикормо-
вые цеха. Так, ТД «Приосколье» распо-
лагает мощностями по производству 
комбикормов для своих птицефабрик, 
которые по объему не уступают специ-
ализированным предприятиям, а Вол-
ховский комбикормовый завод выпу-
скает корма только для птицефабрики 
«Синявинская».

Наибольший объем производства при-
ходится на Центральный федеральный 
округ: во 2-м квартале 2016 года там 
было выпущено 2,6 млн т комбикор-
мов, что составляет 41% от совокупно-
го объема. На втором месте с долей 20% 
находится Приволжский федеральный 
округ, на третьем – Уральский ФО с до-
лей 10%. В совокупности на данные фе-
деральные округа приходится 71% от 
российского объема производства как 
в 1-м, так и во 2-м квартале этого года. 
Стабильное распределение долей пока-
зывает равномерное внутригодовое ис-
пользование мощностей во всех феде-
ральных округах.

В ближайшей перспективе агропро-
мышленный комплекс продолжит свое 
развитие, несмотря на воздействие 
сдерживающих факторов, к которым от-
носятся в первую очередь низкий уро-
вень инвестиционной активности и ре-

альных доходов населения, трудности 
привлечения инвестиционных креди-
тов и кредитов на осуществление теку-
щей деятельности, ухудшение финан-
совых показателей сельскохозяйствен-
ных организаций. Темп роста произ-
водства продукции сельского хозяйства, 
по оценке Минэкономразвития России, 
в 2016 году составит 101,5% по отноше-
нию к 2015-му, пищевой промышленно-
сти – 102%. Динамика развития сектора 
будет формироваться в условиях адапта-
ции большинства рынков к текущей ма-
кроэкономической ситуации и ориента-
ции на замещение отечественными ана-
логами объемов импортной продукции, 
попавшей под продовольственное эм-
барго. Индекс физического объема ин-
вестиций в основной капитал в 2016 го-
ду в сельском хозяйстве составит 98,2% 
по отношению к 2015-му, в пищевой 
промышленности – 97%. 





реклама
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Безопасное и эффективное 
применение органических форм 
микроэлементов

Обогащение рационов для животных 
незаменимыми микроэлементами – ме-
дью (Сu), железом (Fe), йодом (I), марган-
цем (Mn), молибденом (Mo), селеном (Se) 
и цинком (Zn) – проводится уже в течение 
многих лет. Целью их введения в корма 
является профилактика ряда болезней, 
связанных с недостаточностью веществ 
этой группы. Микроэлементы выполня-
ют в организме важные функции, связан-
ные с протеканием многих процессов об-
мена веществ, в особенности выступают 
в качестве катализаторов работы фермен-
тов и гормонов, а также незаменимы для 
поддержания оптимального здоровья, ро-
ста и продуктивности животных.

При обогащении рациона микроэле-
ментами есть выбор: использовать ор-
ганические или неорганические соеди-
нения. Неорганические соединения ми-
кроэлементов включают сульфаты, ок-
сиды, карбонаты и хлориды. Промыш-
ленно производимые органические со-
единения микроэлементов в основном 
представляют собой так называемые «хе-
латы», что означает образование проч-
ной* химической связи между минераль-
ным веществом и соответствующим ор-
ганическим соединением (лигандом). Се-
годня на рынке присутствуют различные 
типы хелатов, имеющие в своем составе 
разные лиганды. В процессе хелатирова-
ния некоторых минеральных веществ ис-
пользуются короткоцепочечные пепти-
ды и аминокислоты, получаемые из ги-

Использование органических микроэлементов становится привычной практикой, хотя для 
многих в этом вопросе остается еще немало «темных пятен». Насколько эффективны 
органические формы микроэлементов в сравении с неорганическими? Возможно ли снизить 
уровень ввода микроэлементов без ущерба для продуктивных качеств животных?

ральными веществами или компонента-
ми рациона. Чем выше биодоступность 
вещества, тем ниже его концентрация 
в корме, необходимая для достижения 
требуемого уровня всасывания, а также 
тем меньше этого минерального веще-
ства выделяется в окружающую среду.

Благодаря повышению биологической 
доступности достигается двойной эффект: 
снижаются затраты на корма и сокращает-
ся накопление питательных веществ в по-
чве. Дополнительное преимущество про-
мышленно производимых органических 
соединений микроэлементов – устойчи-
вость некоторых их форм к воздействию 
антагонистов в пищеварительном тракте. 
При взаимодействии с антагонистом ор-
ганические соединения минеральных ве-
ществ могут стать недоступными для вса-
сывания в организме животного. Микро-
элементы в неорганической форме так-
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дролизованных белков сои. Другие про-
изводители для хелатирования мине-
ральных веществ применяют различные 
аминокислоты (такие продукты называ-
ются глицинатами или метионатами).

Согласно проведенным исследованиям, 
всасывание, переваривание и использо-
вание в организме минеральных веществ 
в составе хелатов происходит эффектив-
нее, чем в случае использования их не-
органических источников. Иначе говоря, 
хелаты обладают более высокой биологи-
ческой доступностью по сравнению с не-
органической формой, хотя это может за-
висеть от типа минерального вещества 
и производителя, и возможны значи-
тельные вариации по этому показателю. 
Биологическая доступность минерально-
го вещества – его относительная доступ-
ность в организме животного – опреде-
ляется взаимодействием с другими мине-

Микроизображение 
органического цин-
ка (B-TRAXIM® 2C Zn). 
Белые точки – части-
цы глицината цин-
ка. Поскольку этот 
продукт производит-
ся с использованием 
технологии грануля-
ции при многократном 
повторном распылении, 
частицы чрезвычай-
но однородны и с ров-
ной круглой формой
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же вступают в химическую реакцию друг 
с другом, и при высоких концентрациях 
одного из неорганических источников 
микроэлементов может снижаться доступ-
ность и использование остальных.

Технология инкапсуляции
Компания «Панкосма», расположен-

ная в Швейцарии, производит органи-
ческие формы микроэлементов, хелати-
рованных с использованием аминокис-
лоты глицина. Рассказывает Эвенн Хе-
лари, менеджер по продукции «Пан-
косма»: «Основываясь на разработан-
ной нами особой структуре (защищен-
ной несколькими патентами), мы смог-
ли показать, что предлагаемая нами фор-
ма наиболее стабильна (и, следователь-
но, представляет наибольший интерес 
для использования в кормлении живот-
ных). Мы считаем, что применение гли-
цина в качестве лиганда было наилуч-
шим решением – с точки зрения хими-
ческого строения, кормления и с эконо-
мической точки зрения».

Данные органические соединения ми-
роэлементов производятся на высоко-
современном предприятии (построено 
в 2009 году) с использованием техноло-
гии грануляции при многократном по-
вторном распылении продукта. Хелари 
добавляет: «Мы разработали и запатен-
товали использование этой технологии 
для производства органических форм 
микроэлементов, и она имеет несколько 
преимуществ при сравнении с более тра-
диционными методами. Одно из них – 
возможность гранулирования продукта. 
При этом создается продукт с однород-
ным размером частиц, а также равномер-
ной низкой влажностью. Благодаря это-
му работать с продуктом легко и безопас-
но, он также более стабилен в течение 
длительного времени. Несколько прове-
денных исследований показали превос-
ходную стабильность наших специфиче-
ских органических форм микроэлемен-
тов – в порошкообразной форме, в воде, 
премиксах, готовом корме, кишечнике 
животного и при различных показателях 
рН. Это отражает высочайшее качество 
данных органических микроэлементов».

Научное доказательство
С целью демонстрации преимуществ 

использования органических соедине-
ний минеральных веществ в течение не-
скольких лет был проведен ряд исследо-
ваний. В Берлинском университете срав-
нивалось влияние различных источни-
ков железа (Fe), марганца (Mn), цинка 
(Zn) и меди (Cu) – сульфитов, хелатов 

и глицинатов – на биодоступность этих 
веществ в организме поросят в период 
сразу после отъема. Два исследованных 
источника органических соединений 
минеральных веществ, главным образом 
кристаллические глицинаты*, обеспечи-
вали наилучшие показатели – в особен-
ности для животных с высокими потреб-
ностями в минеральных веществах, но 
с ограниченной способностью потребле-
ния корма, как, например, в случае поро-
сят сразу после отъема.

Целью исследования, проведенного 
Университетом штата Северная Кароли-
на в 2004 году, было изучение биодоступ-
ности минеральных веществ в организ-
ме жвачных животных. Влияние различ-
ных концентраций и источников кормо-
вого цинка (Zn) на метаболизм Zn было 
исследовано на 24 кастрированных быч-
ках. У бычков, которые получали с кор-
мом цинк в органической форме, к концу 
42-дневного периода насыщения в пече-
ни была более высокая концентрация Zn 
в сравнении с бычками, которым скарм-
ливали ZnSO4 или метионат цинка. Изме-
ренные показатели всасывания и удержа-
ния Zn также были выше у бычков, ко-
торые получали в рационе этот элемент 
в органической форме.

Снижение уровня 
ввода возможно
Согласно проведенным исследовани-

ям, органические микроэлементы лег-
ко усваиваются организмом животно-
го. Учитывая это, возможно ли снизить 
уровень ввода органических микроэле-
ментов, используемых в рационе? Что-
бы ответить на этот вопрос, компания 
Панкосма инициировала ряд исследо-
ваний. Ученые Вроцлавского универси-
тета (Польша) изучили, как снижение 
уровня микроэлементов в рационе – за 
счет использования органической фор-
мы – влияет на показатели выращива-
ния свиноматок. Свиноматок разделили 
на три однородные группы, получавшие 
разные рационы; разделение на группы 
выполнялось в день осеменения (искус-
ственное осеменение спермой от одно-
го хряка для всех свиноматок). В группе 
«Контроль» в рацион вводили неоргани-
ческие микроэлементы в обычной до-

зировке. В группе «Хелаты» добавку ми-
кроэлементов применяли в сниженной 
концентрации, с частичным замещени-
ем органическими хелатами на основе 
сои. Животные группы «Органические 
микроэлементы* (ОМ)» получали добав-
ку микроэлементов в сниженном коли-
честве, частично замещенных органиче-
скими комплексами на основе глицина.

Исследователи пришли к выводу, что 
сокращение введения в рацион супорос-
ных и лактирующих свиноматок Cu, Mn 
и Zn за счет использования органических 
форм микроэлементов не оказало отри-
цательного влияния на состояние сви-
номаток или на потомство. Более того, 
в группах, в которых применялись хела-
ты и ОМ, повысилась эффективность ис-
кусственного осеменения через 30 дней 
после опороса. Масса поросят, получен-
ных от свиноматок, которым скармлива-
ли ОМ, при рождении была выше, что 
снижало их выбраковку.

В 2011 году было проведено исследова-
ние на бройлерах. Его целью стала про-
верка возможности замены неорганиче-
ских источников микроэлементов ком-
плексами металл-глицинат (Cu, Zn, Mn, 
Fe), а также оценка влияния такой за-
мены на качество тушки (даже при из-
начальном уровне микроэлементов от 
адекватного до высокого). На 47-й день 
исследования оценивалось качество ту-
шек бройлеров. При использовании ор-
ганических веществ процент потерь при 
разделке тушек понижался, а выход голе-
ни увеличивался при введении в рацион 
органических соединений микроэлемен-
тов. В этом же исследовании для обеих 
групп определялся индекс продуктивно-
сти. Согласно результатам исследования 
этот показатель был выше на 6,4% для 
птицы, получавшей органические сое-
динения минеральных веществ. Хелари 
добавляет: «Проведенные исследования 
показывают, что можно не только улуч-
шить биодоступность минеральных ве-
ществ, но также ожидать получения хо-
рошего дохода на вложенные средства 
и значительных преимуществ для конеч-
ных потребителей». 

*B-TRAXIM®2C

Рисунок 1. Биодоступность Zn в зависимости от источника Zn (P < 0,05)
Контроль ZnSO4      Метионат Zn     Комплекс Zn-глицин*

Zn в печени на 42-й день (мг/кг СВ) 90,5 89,7 92,2 114

Удержанный Zn (мг/д) 16,7 20,7 19,8 44,3

Абсорбированный Zn (мг/д) 17,5 21,5 21,3 45,8
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сокая ключевая ставка ЦБ. Также мож-
но отметить такие негативные тенден-
ции, как постепенное замедление спроса 
на упаковку, высокие процентные став-
ки по кредитам и сокращение кредито-
вания, рост цен на упаковочные матери-
алы, увеличение издержек за счет им-
портных материалов и комплектующих.

Среди социально-демографических 
факторов, определяющих рыночную 
ситуацию, необходимо отметить ста-
рение населения, имущественное рас-
слоение, мультикультурализм, урбани-

Автор: Константин Глушенков, 
заместитель директора по стратегическому маркетингу 
компании «ГОТЭК», член Экспертного совета НКПак

Какая упаковка нам нужна?

Факторы, влияющие на будущее ин-
дустрии, можно разделить на экономи-
ческие и социально-демографические. 
К экономическим относятся санкцион-
ное давление, падение ВВП, снижение 
цен на нефть, большие колебания курса 
рубля с тенденцией к снижению и отсут-
ствие заинтересованности монетарных 
властей в чрезмерном его укреплении, 
инфляция и падение производства, со-
кращение денежных доходов населения 
и возможный рост безработицы, умень-
шение розничного товарооборота, вы-

В обществе и экономике складываются определенные 
тенденции, которые так или иначе будут определять изменения 
потребности в упаковке.

зацию, уменьшение домохозяйств, ши-
рокие цифровые возможности.

Ключевые тенденции в розничной 
торговле связаны, в первую очередь, 
с изменением покупательских привы-
чек россиян. Среди них – повышение 
популярности магазинов небольших 
форматов в шаговой доступности, про-
дажи которых, как ожидается, будут ра-
сти более высокими темпами в сравне-
нии с гипермаркетами.

Доля дискаунтеров продолжит увели-
чиваться, так как покупательная спо-
собность основной массы населения, по 
прогнозам экспертов, останется на низ-
ком уровне в течение продолжительно-
го периода.

«Специализация» магазинов – еще 
один тренд, который получит дальней-
шее развитие. Ассортиментная полити-
ка и цена будут устанавливаться инди-
видуально для каждого магазина в зави-
симости от особенностей целевой ауди-
тории (национальных, возрастных, по 
уровню доходов). В больших магазинах 
возможно снижение площадей и сокра-
щение ассортимента. Высвободившиеся 
площади будут сдаваться в аренду.

Кроме того, неизбежно существенное 
увеличение количества акций как спо-
соба стимулирования потребительского 
спроса, развитие онлайн-сервисов и ис-
пользование цифровых технологий.

Производителям придется сконцен-
трироваться на поиске путей сохране-
ния доходности, в т. ч. за счет удешев-
ления цепочки поставок.

В качестве примера, иллюстрирующе-
го возможную картину рынка в буду-
щем, можно привести ситуацию в Япо-
нии, которая сложилась в результате 
смены приоритетов потребителей. Так, 
еженедельное посещение больших ма-
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газинов в стране стало редкостью, жи-
тели осуществляют покупки в магази-
нах повседневного спроса (konbini), ча-
ще несколько раз в день. При малых тор-
говых и складских площадях стало необ-
ходимым обеспечить достаточный ас-
сортимент меньшего количества наи-
менований. Ассортимент составляется 
с помощью компьютерной системы мо-
делирования TPO (Time, Place, Occasion) 
и может изменяться до нескольких раз 
(!) в день. Поставка продукции осущест-
вляется малыми партиями по принципу 
Just-in-Time до нескольких раз в день.

Определенные требования предъяв-
ляются к упаковке: она должна обеспе-
чивать быстрое вскрытие, упрощать вы-
кладку и улучшать презентацию това-
ра, создавать меньше отходов в магази-
нах. Ограниченное полочное простран-
ство означает ограниченную ширину 
фейсинга. Поэтому упаковка продуктов 
в Японии, как правило, выше, но с бо-
лее узкой площадью для печати.

На фоне падения потребительского 
спроса в России и увеличения давления 
со стороны сетевой торговли произво-
дители продовольствия начали искать 
способы, как удешевить свой товар. Од-
ни выбирают более дешевое сырье, дру-
гие экономят на упаковке. Таким обра-
зом, закономерный поиск путей мини-

мизации затрат не обошел стороной 
и упаковку, изменив предъявляемые 
к ней требования.

В частности, в центре внимания ока-
зался вопрос, связанный с нанесением 
печати на упаковку продукции. Преиму-
щества такого решения очевидны. Пал-
леты с печатью проще найти на складе, 
кроме того, они обеспечивают простую 
идентификацию товара и производите-
ля в торговом зале. Однако в большин-
стве случаев печать используется неэф-
фективно, что может происходить в си-
лу разных причин: слишком мелкая пе-
чать не позволяет быстро идентифици-
ровать товар на складе; неинформатив-
ная – не позволяет покупателю быстро 
найти товар на полке; низкого каче-
ства – затруднительно прочесть инфор-
мацию о продукте; блеклая, разных от-
тенков печать может создавать у покупа-
теля впечатление подделки.

Переоценка подходов к печати под-
толкнула к решению перенести ее 
таким образом, чтобы она позволя-
ла идентифицировать продукт после 
«превращения» в SRP, а также привела 
к улучшению качества: соответствия 
эталону, стабильности в разных парти-
ях, насыщенности и яркости.

Адаптация действующей упаковки 
под требования сетевой розницы про-

исходит по нескольким направлениям: 
легкое вскрытие – перфорация для уда-
ления скотча; нанесение перфорации 
для обеспечения доступа к товару; уве-
личение BCT конструкции, снижение 
марки с помощью конструктивных ре-
шений.

Сокращение стоимости упаковки в те-
чение всей цепочки производства и по-
ставки невозможно без учета особенно-
стей использования и «скрытых резер-
вов» на каждом этапе. Поиск возможно-
стей по оптимизации требует объеди-
нения усилий всех участников цепочки, 
укрепления их взаимодействия.

В качестве результата такой работы 
можно привести упаковочное решение 
Ready to Sale, предназначенное для хра-
нения, транспортировки и удобного 
размещения в зале магазина штучного 
продукта с удобным квантом вложения 
и функцией торгового оборудования, 
что позволяет снизить затраты на BTL 
рекламу, или упаковку с дополненной 
реальностью. «Оживающая» упаков-
ка позволяет с помощью специального 
приложения в игровой форме (озвучен-
ный 3D мультфильм) предоставить до-
полнительную информацию о продук-
те. Еще один пример – ароматизирован-
ная упаковка из ПЭВД, способная пере-
дать аромат продукта (начинки), кото-
рая может стать отличным инструмен-
том для проведения промоакций.

Итак, какая же упаковка нам нужна? 
Основными факторами, определяющи-
ми перспективы развития упаковочных 
материалов и решений на ближайшую 
перспективу, являются оптимизация 
цепочки поставок, создание дополни-
тельных функций без существенного 
удорожания, обеспечение надежности 
производства, сокращение издержек 
и поддержка образа бренда.

Остается отметить, что, по данным 
НКПак, объем российского рынка упа-
ковки в 2015 году достиг 746 млрд руб-
лей. В целом, даже несмотря на кри-
зис, здесь сохраняется положительная 
динамика развития. За первые четыре 
месяца 2016 года наибольший рост про-
изошел в сегменте гофропродукции – 
около 4%. Производство гибких упако-
вочных материалов увеличилось при-
мерно на 3%, а бумажных мешков – на 
1,5%. Стеклянной упаковке удалось со-
хранить свои позиции, а вот в сегмен-
те складных коробок и упаковки из ме-
талла отмечается спад производства на 
10%. Кроме того, отрицательный ре-
зультат продемонстрировали жесткие 
пластики – снижение составило 5%. 
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производство / упаковка и оболочка

ся дополнительный выход продукции за 
счет снижения потерь при термообработ-
ке от 3 до 5% в зависимости от вида про-
дукта. Также коллагеновая пленка «Бек-
кдорин» обеспечивает привлекательный 
внешний вид и стабильный цвет готово-
го продукта даже при длительном хране-
нии в вакуумной упаковке.

В ассортименте следующие цвета: 
бесцветный, розовый, светлая кара-
мель, темная карамель, светлый шоко-
лад, темный шоколад, черный. К имею-
щейся цветовой гамме из семи цветов 
добавилась ассортиментная линейка 
вкусов, которая значительно расширя-
ет возможности технологов и маркето-
логов при разработке и выпуске на ры-
нок новых продуктов: с ароматом души-
стого перца, с ароматом чеснока, с аро-
матом перца чили. По желанию заказчи-
ка возможно изготовление перфориро-
ванной пленки.

Коллагеновые пленки все более ши-
роко используются для производства 
кусковых и ветчинных изделий из мя-
са птицы. Благодаря свойству «второй 
кожи» они обеспечивают натуральный 
внешний вид продукта и улучшают 
технологические показатели его про-
изводства.

Первым российским производителем 
данного вида пленок стала компания 
«Логос», которая в 2010 году на собствен-
ной производственной площадке в Со-
сновом Бору под Петербургом запустила 
линию по выпуску съедобной коллагено-
вой пленки под торговой маркой «БЕК-
КДОРИН». Оборудование для ее произ-
водства было закуплено в Германии.

Благодаря активной работе специа-
листов компании «Логос» по усовер-
шенствованию качества и ассортимента 
пленки «БЕККДОРИН» пользуются устой-
чивым спросом как на российском рын-
ке, так и за рубежом.

«БЕККДОРИН» – полупрозрачная съе-
добная пленка, которая производит-
ся из коллагена, получаемого из спил-
ка шкур крупного рогатого скота. «БЕК-
КДОРИН» плотно облегает мясные изде-
лия. Отличная паро-, газо-, дымо- и вла-
гопроницаемость позволяет достигнуть 
высоких вкусовых и ароматических по-
казателей при термообработке и копче-
нии готовых мясных продуктов самого 
лучшего качества. Пленка «БЕККДОРИН» 
может использоваться одновременно с 
эластичными сетками.

Помимо этого, ценность пленки заклю-
чается в том, что она дает возможность 
полностью использовать обрезки после 
обвалки тушки птицы, тем самым сво-
дя к минимуму отходы на птицеперера-
батывающих предприятиях. Заворачи-
вая мелкие куски в коллагеновые плен-
ки и подвергая их последующему запе-
канию, можно получать мясные рулеты 
оригинальной формы и вкуса с ярко вы-
раженной запеченной корочкой. В случае 
использования такой пленки достигает-

Пленки «БЕККДОРИН» –
находка для птицепрома!

Пленки «БЕККДОРИН» могут использо-
ваться одновременно с эластичными сет-
ками «ЛОГОНЕТ», которые на сегодняш-
ний момент являются одним из наибо-
лее признанных и востребованных про-
дуктов компании «ЛОГОС». Эти сетки 
благодаря своему качеству и ассорти-
ментному разнообразию известны сей-
час практически каждому российскому 
производителю в мясо- и птицеперера-
батывающей отрасли.

Отличительной особенностью ассор-
тимента сеток «ЛОГОНЕТ» является пра-
вильный баланс в сочетании хорошо 
узнаваемых, «классических» вариантов 
сеток, с оригинальными видами и ти-
пами плетения в различных цветовых 
вариантах, позволяющими однозначно 
выделить продукцию на полке в глазах 
потребителя.

Эластичные сетки «ЛОГОНЕТ» изго-
товлены из нитей натурального латек-
са, благодаря чему обладают высокой 
эластичностью, способностью подпрес-
совывать и формовать кусочки мяса пти-
цы и фарш.

В ассортименте компании «ЛОГОС» 
эта группа представлена стандартны-
ми эластичными формовочными сетка-
ми типа «Классик», «Экстра» и «Микро», 
отличающимися силой сжатия.

Сетки для копчения помогают при-
дать деликатесу правильную форму, 
а в сочетании с коллагеновой пленкой 
«БЕККДОРИН» – сохранить естествен-
ные соки и аромат мяса птицы. В ре-
зультате поверхность готового продук-
та приобретает красивый рельефный 
«отпечаток» в виде «сеточки» даже при 
использовании сырья первого и второ-
го сортов, что является неоспоримым 
преимуществом работы с данным ви-
дом сеток.

Также в ассортименте компании есть 
эластичные сетки «СТРИНГ», характе-
ризующиеся увеличенной силой сжа-
тия при редкой фактуре ячеек. Сетка 
«Стринг» эффективно укрепляет неж-
ные оболочки, подверженные разры-
вам. Большие ячейки позволяют видеть 
привлекательную подкопченную по-
верхность продукта или подчеркнуть не-
обычный цвет, придаваемый продукту 
коллагеновой пленкой «БЕККДОРИН».

Пленка «БЕККДОРИН» и сетки «ЛОГО-
НЕТ» соответствуют европейским стан-
дартам и в то же время полностью про-
изводятся из российского сырья, что по-
зволяет сформировать более низкую 
в сравнении с импортными аналогами 
цену и реализовать идею импортозаме-
щения. 

«ЛОГОС» (ООО «ЛОГО Трейд»)
г. Санкт-Петербург, наб. Обводного канала, 150
Тел.: (812) 334-21-21
E-mail: logos@logosltd.ru
www.logosltd.ru

Компания: 

«БЕККДОРИН» – полупрозрачная съе-
добная пленка, которая производит-
ся из коллагена, получаемого из спилка 
шкур крупного рогатого скота
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Информация предоставлена Санкт-Петербургской 
общественной организацией потребителей 
«Общественный контроль»
190103, г. Санкт-Петербург, пер. Лодыгина, д. 1, лит. А
Тел./факс: +7 (812) 324-25-88
E-mail: okk@petkach.spb.ru
www.petkach.spb.ru

Экспертиза куриных яиц, 
проведенная Санкт-Петербургской 
общественной организацией 
потребителей «Общественный 
контроль» накануне Всемирного 
дня яйца, показала, что 
маркировка 40% проверенных 
образцов не соответствует 
обязательным требованиям.

14 октября – 
Всемирный 
день яйца

Эксперт:

Всеволод Вишневецкий, 
председатель СПб ООП 
«Общественный контроль»
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контроль качества

производство / экспертиза
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Вот уже 20 лет производители яиц 
всех стран каждую вторую пятницу 
октября отмечают Всемирный день яй-
ца. Такое решение в 1996 году приня-
ла в Вене Международная яичная ко-
миссия.

Специально к этому дню «Обществен-
ный контроль» приурочил очередную 
экспертизу куриных яиц разных изго-
товителей, которую провели сразу две 
ведущие государственные испытатель-
ные лаборатории города – «ПЕТЕРБУРГ-
ЭКСПЕРТИЗА» («ПЕТЭКС») и ФБУ «Тест-
С.-Петербург». Исследования показали, 
что некоторые птицефабрики завыша-
ют категорию яиц и продают их по бо-
лее высокой цене, чем вводят потреби-
телей в заблуждение, а некоторые и во-
все не указывают обязательную инфор-
мацию на упаковке – например, пище-
вую ценность.

На первую-вторую 
рассчитайся!
Специалисты лаборатории «ПЕТЭКС» 

оценивали яйца по внешнему виду, 
полноте информации для потребите-
ля на упаковке, а также выясняли, со-
ответствуют ли образцы по массе нет-
то заявленной категории.

Согласно ГОСТ 31654-2012 яйца бы-
вают диетическими (срок годности 
до 7 суток) и столовыми (до 25 суток), 
а также в зависимости от массы делятся 
на пять категорий: высшую, отборную, 
1-ю, 2-ю и 3-ю. Чем ниже категория, тем 
мельче и дешевле яйцо.

Экспертиза показала, что у некото-
рых производителей велик соблазн 

• Яйцо – один из немногих продо-
вольственных товаров, производ-
ство которого соответствует 
нормам, предусмотренным Док-
триной продовольственной безо-
пасности РФ (почти 100%). Рос-
сия не импортирует яйца из-за 
границы, полностью обеспечи-
вая свои потребности за счет 
внутреннего производства.
• ВОЗ рекомендует съедать 
183 яйца в год, то есть по поло-
вине в день. В нашей стране при-
няты более высокие нормы – 
292 штуки ежегодно. Лидеры по 
потреблению – мексиканцы, съе-
дающие 1,5 яйца в день, на 2-м 
месте – японцы (1 яйцо в день). 
Россия по данному показателю 
находится на 12-м месте в мире.
• Ежегодно в мире производят 
1,3 трлн яиц. Россия занимает 
6-е место рейтинга, на первом – 
Китай, который выпускает яиц 
в 10 раз больше, чем наша стра-
на: 1,5 млрд штук ежедневно.

Только факты

При реализации проекта «Обще-
ственный контроль качества» ис-
пользуются средства государствен-
ной поддержки, выделенные в каче-
стве гранта в соответствии с распо-
ряжением Президента Российской Фе-
дерации от 8 мая 2010 года №300-рп.

Справка

Маркировка 40% проверенных образцов 

куриных яиц не соответствует обязатель-

ным требованиям. Яйца с недостовер-

ной информацией обнаружены в «Аша-

не», «Семье» и «Семишагофф».

денной. Яйцо от птицефабрики «Сме-
танино» этим требованиям не соответ-
ствовало. Скорлупа, как следует из про-
токола испытаний, оказалась повреж-
денной, с наличием помета. Кроме то-
го, на упаковке отсутствовал единый 
знак обращения продукции на рынке 
государств-членов Таможенного союза, 
что также является нарушением обяза-
тельных требований к маркировке.

Кстати, бытует мнение, что яйца – 
источник сальмонеллеза. «Обществен-
ный контроль» уполномочен заявить: 

«разбавить» упаковку яиц одной ка-
тегории продукцией классом пониже. 
Так, на упаковке яиц «Каждый день» 
(частная марка торговой сети «Ашан», 
изготовитель АО «Волжанин», Ярослав-
ская обл.) заявлена первая категория – 
С1, то есть масса одного яйца должна 
быть в пределах 55–64,9 г. Однако по 
факту она оказалась в диапазоне 51,4–
62,1 г, что соответствует только 2-й ка-
тегории (от 45 до 54,9 г).

Неправомерно завысила категорию 
продукции и птицефабрика «Сметани-
но» (Смоленская обл., магазин «Семиша-
гофф»). Яйцо, заявленное как отборное 
(масса 65–74,9 г), соответствовало толь-
ко первой категории (масса 64,1–71,7 г).

Ввел в заблуждение потребителей 
и агрокомплекс «Оредеж» из Ленин-
градской области (магазин «Семья»). 
Яйцо первой категории (вес составил 
от 64,5 г до 69,7 г) птицефабрика зая-
вила как отборное, что является нару-
шением прав потребителей на полную 
и достоверную информацию о товаре. 

«Безусловно, это обман покупателя, 
никакой случайности тут быть не мо-
жет. Прежде чем присвоить яйцу ту или 
иную категорию, производитель обязан 
взвесить каждое яйцо и маркировать 
его в зависимости от полученных ре-
зультатов», – говорит Ирина Асфондья-
рова, доцент кафедры экспертизы по-
требительских товаров Политехниче-
ского университета Петра Великого.

Замарашки вне закона
Скорлупа яйца должна быть чистой, 

без пятен крови и помета, неповреж-

производство / экспертиза
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Наименова-
ние продукта

Яйца кури-
ные C1 «Добрая 
птичница»

Яйца куриные 
«Сеймовские 
деревенские» С1 
«Золото Сеймы»

Яйца куриные 
С1 «Синявин-
ское к завтраку»

Яйца куриные 
С2 «Ударник»

Яйца куриные С2 
«Леноблптице-
пром»

Яйца куриные С2 Яйца куриные С1 
«Каждый день»

Яйца куриные С2 
«Гвардеец ПФ»

Яйца куриные СО 
«Сметанино»

Яйца куриные 
СО «Оредеж»

Производитель АО «Птицефа-
брика «Роскар», 
Ленинградская 
область, 
пос. Первомайское

ООО «Агрофир-
ма «Птицефабри-
ка Сеймовская», 
Нижегородская 
обл., г. Володарск

ЗАО «П/Ф Синя-
винская», Ленин-
градская обл., 
пос. Прила-
дожский

АО «Ц/Ф 
«Ударник», 
Ленинград-
ская обл.

ООО «Ленобл-
птицепром», 
Ленинград-
ская область, 
д. Терволово

ОАО «Птицефа-
брика «Городок», 
Витебская обл.

АО «Волжанин», 
Ярославская обл., 
п. Ермаково

ЗАО «Гварде-
ец», Новгород-
ская обл., д. 
Подберезье

ООО «Птицефа-
брика «Смета-
нино», Смолен-
ская обл., расфа-
совано ООО «Кар-
гоЛогистик», 
Санкт-Петербург

ЗАО «Агроком-
плекс «Оредеж», 
Ленинградская 
обл., д. Батово, 1

Дата 
изготовления

05.09.2016 30.08.2016 28.08.2016 01.09.2016 25.08.2016 05.09.2016 06.09.2016 22.08.2016 06.09.2016, упако-
вано 09.09.2016

31.08.2016

Срок годности 25 сут. при тем-
пературе от 0 до 
20°С и относитель-
ной влажности 
воздуха 85-88%

25 сут. при темпе-
ратуре от 0 до 20° 
С и относитель-
ной влажности 
воздуха 85-88%

25 сут. при темпе-
ратуре от 0 до 25° 
С и относитель-
ной влажности 
воздуха 85-88%, 
90 сут. - при тем-
пературе от -2 до 
0° С и относитель-
ной влажности 
воздуха 85-88%

25 сут. при тем-
пературе от 0 
до 25° С, 90 сут. 
при температу-
ре от 0 до -2° С 
при относитель-
ной влажности 
воздуха 85-88%

25 сут. при темпе-
ратуре от 0 до 25° 
С и относитель-
ной влажности 
воздуха 85-88%, 
90 сут. - при тем-
пературе от -2 до 
0°С и относитель-
ной влажности 
воздуха 85-88%

25 сут. 
при температуре 
от 0 до 25° С

25 сут. при тем-
пературе от 0 
до 20° С, 90 сут. 
при температу-
ре от 0 до - 2° С 
при относитель-
ной влажности 
воздуха 85-88%

25 сут. при тем-
пературе от 4 
до 20°С, 90 сут. - 
при температу-
ре от -2 до 0° С

25 сут. при темпе-
ратуре от 0 до 20° 
С и относитель-
ной влажности 
воздуха 85-88%, 
90 сут. - при тем-
пературе от -2  до 
0°С и относитель-
ной влажности 
воздуха 85-88%

25 сут. при темпе-
ратуре от 0 до 20° 
С и относитель-
ной влажности 
воздуха 85-88%

Масса, количе-
ство образцов

2 х 10 шт = 20 шт 2 X 10 шт = 20 шт 2 X 10 шт = 20 шт 2 х 10 шт = 20 шт 2 X 10 шт = 20 шт З х 10 шт = 30 шт 2 х 10 шт = 20 шт 2 х 10 шт = 20 шт 2 X 10 шт = 20 шт 2 х 10 шт = 20 шт

Цена за 1 уп. 78-22 72-95 59-90 54-81 39-90 29-00 45-00 29-90 49-90 64-86

Место закупки ОOO «Лента», 
Санкт-Петербург, 
наб. Обводно-
го канала, д. 
118, к. 7. лит. А

ООО «Агроторг» 
(магазин «Пяте-
рочка»), ул. Зай-
цева, д. 23

ООО « ТД Интер-
торг» (магазин 
«Семья»), Москов-
ский пр., д. 86

ООО «Ашан», 
ул. Боровая,  
д. 47 лит. Б

ООО «ТД Интер-
торг» (магазин 
«Семья»), Москов-
ский пр., д. 86

ООО «Примор-
ское» (магазин 
«Сезон»), пр. М. 
Жукова, д. 30

ООО «Ашан»,  
ул. Боровая, 
д. 47 лит. Б

ООО «Любавуш-
ка Ритейл Групп» 
(магазин «Полу-
шка»), ул. Киев-
ская, д. 22/24

ООО «Триумф» 
(магазин «Семи-
шагофф»), пр. М. 
Жукова, дом 30, к.4

ООО «ТД Интер-
торг» (магазин 
«Семья»), Москов-
ский пр, д. 86

Органолептика соответствует соответствует соответствует соответствует соответствует соответствует соответствует соответствует НЕ 
СООТВЕТСТВУ-
ЕТ: скорлупа с 
наличием помета, 
поврежденная в 
одном экземпляре

соответствует

Требования 
к маркировке

соответствует соответствует соответствует соответствует соответствует соответствует соответствует НЕ 
СООТВЕТСТВУ-
ЕТ: на марки-
ровке не указа-
на пищевая цен-
ность продукта

НЕ 
СООТВЕТСТВУЕТ: 
отсутствует еди-
ный знак обраще-
ния продукции на 
рынке государств-
членов ТС

соответствует

пищевая цен-
ность в 100г. 
продукта:

жиры, г 11,5 г - данные мар-
кировки / 8,4 ± 0.8

11,5 г - данные мар-
кировки /10,3 ± 0.8

11 г - данные мар-
кировки/ 10,9 ± 0,8

11,5 г - данные мар-
кировки / 8,6 ± 0,8

11,5 г - данные мар-
кировки /8,5 ± 0.8

11.8 г - дан-
ные маркиров-
ки /9,4 ±0,8

11,5 г - данные мар-
кировки /9,2 ±0,8

7,7 ±0,8 11,5 г - данные мар-
кировки /10,7 ± 0,8

11,5 г - данные мар-
кировки /8,9 ±0,8

белки, г 12,7 г - данные мар-
кировки /11,8 ± 1,0

12,7 г - данные мар-
кировки /12,2 ± 1,0

14 г - данные мар-
кировки/ 11,5 ± 1,0

12,7 г - данные мар-
кировки /12,5 ± 1,0

12,7 г - данные мар-
кировки /12,8 ± 1,0

12,8 г - дан-
ные маркиров-
ки /12,6 ± 1,0

12,7 г - данные мар-
кировки /12,7 ± 1,0

12,7 ± 1,0 12,7 г - данные мар-
кировки /12,3 * 1,0

12,7 г - данные мар-
кировки /12/4*1,0

углеводы, г 0,7 г - данные мар-
кировки / 0,7 ± 1,4

0,7 г - данные мар-
кировки /1,4 ± 1,4

0,6 ± 1,4 0,7 г - данные мар-
кировки /1,3 ±1,4

0,7 г - данные мар-
кировки /0,8 ±1.4

1,0 в 100г продук-
та - данные мар-
кировки/1,2 ±1,4

0,7 г - данные мар-
кировки /1.1 ± 1,4

1,2 ± 1,4 0,7 г - данные мар-
кировки /1,3 ±1,4

0,7 г - данные мар-
кировки /1.0 ±1,4

Масса одно-
го яйца, г (Нор-
ма/Результат)

От 55 до 64.9/ 
От 553 до 63,7

от 53,6 до 61,5 От 55 до 64.9/ 
От 55,9 до 64,3

От 45 до 54,9/ 
От 49,6 до 52,5

От 45 до 54,9 / 
От 50,4 до 53,5

от 44,6 до 49,9 От 55 до 64,9/ 
От 51,4 до 62,1

от 47,5 до 52,9 От 65 до 74,9/ 
От 64,1 до 71,7

От 65 до 74,9/ 
От 64,5 до 69,7

Масса 10 яиц, 
г (Норма/
Результат)

От 550 до 
649,9/ 607,2

577,1 От 550 до 
649,9/ 592,4

От 450 до 
549,9/463,9

От 450 до 
549,9/ 523,7

476,6 От 550 до 
649,9 / 564,5

497,3 От 650 до 
749,9/685,6

От 650 до 
749,9/664,8

Патогенные 
организмы, 
в т. ч. сальмо-
неллы (не допу-
скаются)

Не обнаружено Не обнаружено Не обнаружено Не обнаружено Не обнаружено Не обнаружено Не обнаружено Не обнаружено Не обнаружено Не обнаружено

Массовая доля 
каротинои-
дов, мг/100 г

1,43±0,23 1,23±0,20 0,20±0,03 0,24±0,04 0,30±0,05 0,29±0,05 0,57±0,09 0,77±0,12 0,52±0,08 0,20±0,03

Соответствие 
ГОСТ
 31654-2012

СООТВЕТСТВУ-
ЕТ по содержа-
нию жира отли-
чается от дан-
ных маркировки

СООТВЕТСТВУ-
ЕТ по содержа-
нию жира отли-
чается от дан-
ных маркировки

СООТВЕТСТВУ-
ЕТ по содержа-
нию белка отли-
чается от дан-
ных маркировки

СООТВЕТСТВУ-
ЕТ по содержа-
нию жира отли-
чается от дан-
ных маркировки

СООТВЕТСТВУ-
ЕТ по содержа-
нию жира отли-
чается от дан-
ных маркировки

СООТВЕТСТВУ-
ЕТ по содержа-
нию жира отли-
чается от дан-
ных маркировки

НЕ 
СООТВЕТСТВУ-
ЕТ по массе одно-
го яйца, по содер-
жанию жира отли-
чается от дан-
ных маркировки

НЕ 
СООТВЕТСТВУ-
ЕТ требовани-
ям к маркировке

НЕ 
СООТВЕТСТВУ-
ЕТ по органолеп-
тике, требовани-
ям к маркировке, 
массе одного яйца

НЕ 
СООТВЕТСТВУ-
ЕТ по массе одно-
го яйца, по содер-
жанию жира отли-
чается от дан-
ных маркировки
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в проверенных образцах эти патоген-
ные организмы не обнаружены. Экс-
пертиза прошлого года также под-
твердила безопасность всех проверен-
ных яиц.

Курицы на диете
Яйцо диетологи относят к десяти са-

мым важным для человека продуктам. 
Оно состоит из полноценного набора 
легко усваиваемых белков, является ис-
точником полезной фолиевой кислоты, 
биотина и холина, богато витаминами 
А, Е, D, В12, В3, а также магнием, кали-
ем, фосфором и кальцием.

«По сути, это идеальный продукт, ко-
торый занимает важное место в питании 
человека, – говорит доктор медицин-
ских наук, академик РАЕН и главный 
диетолог Санкт-Петербурга и Северо-
Западного федерального округа РФ 
Владимир Доценко. – Белок яйца пре-
красно переваривается нашим организ-
мом и содержит много аминокислот. 
Вместе с желтком мы получаем кароти-
ноиды, которые необходимы не только 
для зрения, но и для нашей гормональ-
ной системы, поскольку они принимают 
участие в метаболических процессах».

Однако, как показала проверка «Об-
щественного контроля», яйца разных 
птицефабрик, несмотря на внешнюю 
схожесть, по ряду важных показателей 
порой сильно отличаются друг от дру-
га. Поэтому и цена у них разная.

Так, согласно протоколам испытаний 
фактическое содержание жира практи-
чески во всех образцах отличается от 
данных, указанных на упаковке. На-
пример, содержание жира в яйце от 
ООО «Леноблптицепром» (Ленинград-
ская обл.) равнялось 8,5 г на 100 г вме-
сто 11,5 г, заявленных на упаковке, а со-
держание белка в яйцах «Синявинское 
к завтраку» (ЗАО «Птицефабрика «Си-
нявинская», Ленинградская обл.) соста-
вило 11,5 г на 100 г вместо 14 г.

«Заниженные показатели содержания 
жира и белка говорят о том, что исполь-
зуемые некоторыми птицефабриками 
корма бедны питательными вещества-
ми», – полагает Владимир Доценко.

«Действительно, на качество мяса 
птицы и яйца влияет масса факторов: 
температура, питание, ограничение 
пространства. Возможно, в условиях 
кризиса птицефабрики стремятся сэ-
кономить на качестве кормов, что ска-
зывается на пищевой ценности яиц», – 
говорит Ирина Асфондьярова.

ЗАО «Гвардеец» из Новгородской об-
ласти и вовсе не стало указывать пище-

вую ценность на упаковке яиц катего-
рии С2 (магазин «Полушка»), что послу-
жило основанием для браковки образ-
ца в лаборатории.

Материалы проверки «Обществен-
ный контроль» направил в Управле-
ние Роспотребнадзора по г. Санкт-
Петербургу для принятия мер.

Бета-каротин для здоровья 
необходим
Кроме показателей, указанных изго-

товителями на упаковке, специалисты 
ФБУ «Тест-С.-Петербург» замерили в об-
разцах содержание каротиноидов, ко-
личество которых определяет допол-
нительные потребительские свойства 
яйца.

Каротиноиды – это биологически 
активные жирорастворимые желтые, 
оранжевые или красные пигменты, 
которые являются источником вита-
мина А. Человеческий организм не 
способен синтезировать каротинои-
ды и должен регулярно получать их с 
пищей. В нашем организме они выпол-
няют более 20 биологических функ-
ций и участвуют во множестве био-
химических реакций. Нехватка каро-
тиноидов, а затем и витамина А, стро-
ительным материалом для которого 
они являются, приводит к нарушени-
ям в иммунной системе, проблемам с 
сердечно-сосудистой системой, дыха-
тельными путями, зрением, кожей, 
вызывает повышенную утомляемость, 
бессонницу и т. д.

«Количество каротиноидов в яйцах 
очень сильно зависит от состава кор-
мовых рационов кур-несушек, – гово-
рит заведующий отделом Всероссий-
ского НИИ птицеперерабатывающей 
промышленности, кандидат физико-
математических наук Юрий Красю-
ков. – Существуют специальные тех-
нологии обогащения яиц каротинои-
дами за счет растительных компонен-
тов или путем искусственных добавок 
в корма».

В организме человека каротиноиды 
выполняют очень важную и полезную 
роль природных антиоксидантов. Счи-
тается, что чем их больше, тем лучше. 
Согласно Методическим рекомендаци-
ям 2.3.2.2432-08 «Нормы физиологиче-
ских потребностей в энергии и пище-
вых веществах для различных групп 
населения РФ» физиологическая по-
требность бета-каротина для взрослых 
составляет 5 мг в сутки.

Содержание каротиноидов в желт-
ках при обычных кормовых рационах 

без специальных добавок – обычно 0,4–
0,8 мг на 100 г. Наличие менее 0,3 мг на 
100 г продукта свидетельствует об ис-
пользовании кормов сравнительно не-
высокого качества (комбикорма с мя-
сокостной мукой, гидролизатами пера 
и другими компонентами нераститель-
ного происхождения).

Показатели каротиноидов в яй-
це выше 1,5 мг на 100 г достигаются 
только включением в корма специ-
альных добавок. Такие яйца можно 
рассматривать как обогащенные ка-
ротиноидами.

«Показатель массовой доли кароти-
ноидов в яйцах не регулируется ни 
ГОСТом, ни Техническим регламен-
том Таможенного союза. Производите-
ли яичной продукции иногда указыва-
ют нижние границы содержания неко-
торых активных компонентов – вита-
минов, микроэлементов – на своих упа-
ковках, но это, скорее, в целях рекла-
мы. Тем не менее каротиноиды имеют 
пищевую ценность, поскольку синтези-
руют β-каротин, необходимый для ор-
ганизма человека. Большой разброс по-
лученных нами результатов, мы дума-
ем, в первую очередь вызван разным 
рационом питания куриц, а также ис-
пользованием кормов, обогащенных 
различными премиксами», – объясня-
ет заместитель генерального дирек-
тора ФБУ «Тест-С.-Петербург» Люд-
мила Серажутдинова.

Согласно протоколам испытания ФБУ 
«Тест-С.-Петербург» самое большое со-
держание каротиноидов (1,43 мг на 
100 г желтка) оказалось в яйце ТМ «До-
брая птичница» (АО «Птицефабрика 
«Роскар»), а самые низкие показатели 
зафиксированы в образцах «Синявин-
ское к завтраку» и «Оредеж», что в семь 
раз меньше, чем у лидера этого рейтин-
га. В то же время цена обделенных ка-
ротиноидами образцов всего лишь на 
20% меньше, чем у конкурента – побе-
дителя «неофициального зачета». Куда 
более справедливая цена у яиц других 
птицефабрик с содержанием кароти-
ноидов около 0,3 мг на 100 г – «Лен-
облптицепром» (39 руб. 90 коп. за де-
сяток) и «Городок» из г. Витебска, Бела-
русь (29 руб. за десяток).

Получается, что «дешевое» яйцо не-
сет курочка, которая сидит на «пост-
ных» кормах. С другой стороны, яйцо 
по цене 3–4 рубля за штуку тоже долж-
но быть на рынке: для многих потреби-
телей, имеющих низкие доходы, – это 
социальный и самый доступный белко-
вый продукт. 
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